
Сегодня 
в Херсонскую область 
доставлен спецвыпуск 
журнала «Родина» 

ФИНАНСЫ Россияне не спешат конвертировать свои валютные вклады
в рублевые

В курсе дело

Ирина Краснопольская

В 
Совете Федерации прошел 
круглый стол, участники 
к о т о р о г о  о б с у ж д а л и 

проблемы репродуктивного здо-
ровья женщин. Тема не случай-
на. Всемирная организация 
здравоохранения определила 
репродуктивный возраст жен-
щины до 49 лет. Итак, снова спо-
ры: в каком возрасте можно 
стать мамой? Слово — экспертам. 

МАРИНА КИСЕЛЕВА, профессор, доктор 
медицинских наук, заведующая 
отделением медицинского радио-
логического центра имени Цыба:

— В Европе наблюдается тен-
денция по увеличению коли-
чества супружеских пар, про-
пагандирующих движение 
«Чайлд фри» (англ. childfree — 
свободный от детей) до станов-
ления финансовой независимо-

сти и с целью достижения ка-
рьерного роста. Поэтому вопрос 
о деторождении встает после 
40 лет. Но, к сожалению, исполь-
зовать вспомогательные репро-
дуктивные технологии в евро-
пейских государствах законода-
тельно не разрешено после 
49 лет. В России такого предела 
возраста нет.  А  по данным 
Росстата, в 2021 году россиянки 
старше 40 лет родили рекордное 
с  90-х годов число детей  — 

56,86 тысячи. 11 малышей роди-
лись у мам в возрасте 60 лет 
и старше.

Радость материнства и осо-
знанное принятие решения о ро-
ждении ребенка независимо от 
возраста могут быть омрачены 
манифестацией множества со-
матических заболеваний, обу-
словленных биологическим ста-
рением организма женщин, так 
с увеличением возраста дебюта 
рождения первенца увеличива-

ется риск хромосомного заболе-
вания у ребенка — синдрома Дау-
на. Кроме того, в этот период 
женщины подвержены развитию 
онкологических заболеваний, 
особенно органов репродуктив-
ной системы (молочная железа, 
гинекологические раки). В этом 
возрасте значительно снижен 
яичниковый резерв и без исполь-
зования ВРТ шансы наступления 
беременности ниже. Важна и со-
циальная задача будущей мамы 
по воспитанию и становлению 
ребенка: это может быть пробле-
матичным из-за физиологиче-
ского старения мамы.

 Безусловно, никто не вправе 
запретить женщине рожать 
 после 49 лет. Но при условии 
крупномасштабной просвети-
тельской работы по разъяс-
нению рисков для бу-
дущей матери и ее ре-
бенка.

Гульнара Вахитова

Р
оссийские банки не 
фиксируют массовой 
конвертации валют-
ных вкладов в рубле-
вые за исключением 
некоторых кратко-
срочных всплесков из-
за  произошедшего 
ослабления рубля. Экс-

перты, опрошенные «РГ», не вы-
явили общую тенденцию по 
рынку в целом: тренд по девалю-
тизации банковской системы 
начался еще в прошлом году 
и процесс будет продолжаться, 
но уже не такими быстрыми тем-
пами.  

На уровне банковской систе-
мы повышенные объемы кон-
вертации иностранной валюты 
часто наблюдались в предыду-
щие периоды ослабления рубля. 
Некоторые клиенты, вероятно, 
предполагают, что в ближайшее 
время на валютном рынке на-
чнется коррекция, отмечает 
главный аналитик Совкомбанка 
Наталья Ващелюк. 

Официальные комментарии 
представителей ЦБ и минфина 
в целом поддерживают подоб-
ные ожидания и, возможно, 
удерживают спекулянтов от 
игры против рубля. Председа-
тель ЦБ Эльвира Набиуллина по-
яснила, что ослабление рубля 
связано с сокращением экспор-
та и снижением цен на нефть. Не-
давний рост цен на нефть ска-
жется на курсе только в следую-
щие периоды. А в минфине 
заявили, что справедливый курс 
рубля крепче, чем текущий.

«Дальнейшее существенное 
ослабление рубля представляет-
ся маловероятным, но если оно 
произойдет, то продажи ино-
странной валюты могут уве-
личиться. Мы ожидаем, что 
в конце года курс доллара может 
составлять около 82 рублей», — 
полагает Ващелюк, добавив, что 
в Совкомбанке активного сня-
тия со вкладов и текущих счетов 
в   рублях не  наблюдается . 
Причем банк возобновил прием 
валютных вкладов в долларах 
с 29 марта.

В пресс-службе Россельхоз-
банка также отметили, что не за-
фиксировали роста спроса со 
стороны клиентов физических 
лиц на иностранные валюты 
в конце марта и начале апреля. 
«Наибольший интерес клиен-
ты — физические лица прояв-
ляют к долларам США. Увеличе-
ния спроса на доллары США не 
зафиксировано», — добавили 
в кредитной организации. 

ВТБ еще в прошлом году за-
фиксировал тренд по девалюти-

зации сбережений физлиц. На 
конец 2022 года доля валюты 
в общем портфеле классических 
розничных пассивов ВТБ снизи-
лась вдвое и составила 11%. 
В этом году тренд продолжится, 
считают в кредитной организа-
ции. «Мы ожидаем, что к концу 
года доля валютных сбережений 
в общем объеме привлечений 
скорректируется до 9%. Анало-
гичный тренд будет наблюдать-
ся в целом по банковской систе-
ме», — заявили в пресс-службе 
ВТБ. При этом портфель вкладов 
населения по итогам января—
февраля в ВТБ вырос на 6% и до-
стиг 3 трлн рублей.

В Сбербанке, напротив, насе-
ление, имеющее валютные вкла-
ды, в начале апреля стало актив-
нее сокращать остатки в долла-
рах и евро, конвертируя их в ру-
бли. Объем таких операций вы-
рос в два раза по сравнению с на-
чалом года. Так, в первую декаду 
апреля клиенты Сбербанка 
переводили из валюты в рубли в 
среднем 26,7 млн долларов в 
день. В крупнейшем российском 
банке это связывают с ростом 
курса доллара.

В банке «Открытие» повы-
шенной конверсионной актив-
ности вкладчиков как в части ру-
блевых пассивов, так и валют-

ных, зафиксировано не было. В 
Почта Банке не наблюдают отто-
ка средств клиентов по вкладам 
и счетам. Напротив, по итогам 
первого квартала средства гра-
ждан на сейф-счетах с начисле-
нием процента на остаток вы-
росли в два раза по сравнению 
с аналогичным периодом про-
шлого года, сообщил руководи-
тель службы пассивов и комис-
сионных продуктов банка Ген-
надий Чаусов.

В банке «Уралсиб» также не 
увидели повышенной активно-
сти со стороны клиентов. 

Начальник аналитического 
управления Банка БКФ Максим 
Осадчий указывает, что люди, 
как правило, продают финансо-
вый актив (валюту, акции и т.п.), 
когда он дешевеет, и покупают, 
когда дорожает, а не наоборот. 
При этом, по его словам, в целом 
по России наблюдается процесс 
оттока валютных средств насе-
ления из российских банков в за-
рубежные и в наличную валюту. 
Так, на 1 марта 2023 года объем 
валютных депозитов россиян 

в зарубежных банках составил 
5,1 трлн рублей против 4 трлн — 
в российских.

Недавнее ослабление рубля 
вернуло курс к отметкам конца 
апреля 2022 года, отмечает про-
фессор Финансового универси-
тета при правительстве РФ Вале-
рий Хоружий.

По его мнению, тренд на дева-
лютизацию банковских пасси-
вов продолжится в этом году. 
«Банки не заинтересованы в при-
влечении новых вкладов и теку-
щих счетов в иностранной валю-
те в связи со сложностями по хе-
джированию валютных рисков, 
регулированию валютной пози-
ции, а также отсутствию источ-
ников вложения привлеченных 
долларов и евро», — считает про-
фессор.

Осознание факта «ухода дол-
лара и евро» с российских фи-
нансовых рынков происходит 
не быстро, одновременно с на-
стороженностью россиян в от-
ношении китайской валюты. 
Поэтому переток валютных 
вкладов будет постепенным, 

считает доцент кафедры миро-
вых финансовых рынков и фин-
теха РЭУ им. Г.В. Плеханова Де-
нис Перепелица. 

Валютные вклады имеют как 
положительные стороны, так 
и отрицательные — соответствен-
но, кто-то готов принять риски, 
а кто-то пытается их минимизи-
ровать, продолжает младший ди-
ректор по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Анатолий Пер-
фильев.  «Поэтому сложно 
 выявить какую-то общую тен-
денцию по рынку в  целом. 
 Плюсами вкладов в долларах 
и евро является их растущий 
курс, факт того, что они остаются 
на российском рынке и вос-
требованы населением для рас-
четов за рубежом», — перечис-
лил он.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Никто не вправе воспрепятствовать стать мамой
после 49 лет

Рожать нельзя запретить

АКЦИЯ 

А К Ц Е Н Т

Желание сохранить свои сбережения 
может подтолкнуть россиян к конверта-
ции рублевых сбережений в валюты
дружественных стран, например юани

А К Ц Е Н Т

«Чайлдфри» или мама в возрасте 
за 40 лет — кто счастливее?
Ответ на этот непростой вопрос,
наверное, есть только у самой женщины

Почему власти США
не дают главе МИД РФ
Сергею Лаврову
участвовать
в работе ООН

Минцифры предложило
приравнять предъявление
цифрового паспорта
к его оригиналу

Telegram в России
обогнал WhatsApp
и приблизился
к соцсети
«ВКонтакте»

ЦСКА сразится
с «Ак Барсом»
за Кубок Гагарина 
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СУД При перепланировке 
жилец обязан пустить 
в квартиру проверяющих

Заставят 
открыть дверь

Владислав Куликов

Суды нижестоящих инстанций получили важный пра-
вовой сигнал: хозяин квартиры, затеявший перепла-
нировку, обязан пустить в дом проверяющих. При 
этом жилищным инспекторам нет необходимости как-
то дополнительно обосновывать свой визит. Достаточ-
но уже того факта, что из квартиры доносится стук мо-
лотков.

Соответствующие правовые позиции прозвучали 
в решении Второго кассационного суда общей юрис-
дикции в ходе рассмотрения конкретного дела. 
Но именно на такие правовые позиции должны теперь 
ориентироваться нижестоящие суды при рассмотре-
нии подобных дел. 

В данном случае спор разгорелся в Москве. Некий 
гражданин решил воплотить в своих квадратных мет-
рах самые смелые фантазии. Однако размах работ, 
судя по всему, напугал его соседей. И дело не только 
в шуме. Люди испугались, не рухнет ли дом из-за бес-
шабашных экспериментов. Ведь нередко жильцы-фан-
тазеры совершенно не задумываются о том, что далеко 
не все мечты безопасны.

Как бы то ни было, жилищная инспекция не смогла 
прийти и проверить на месте: жилец не пустил прове-
ряющих. Тогда инспекторы обратились в суд. 
Такова юридическая процедура — с судебным 
документом можно подключать приставов.

МЕДИЦИНА В столичном
университете 
вспышка кори

Кого укорять?

Ирина Невинная

Корь добралась до Москвы: заразилось несколько сту-
дентов РГУ нефти и газа имени Губкина. Десятки слу-
чаев регистрируют в Санкт-Петербурге и других 
регионах. Не случайно на фоне ухудшающейся ситуа-
ции Главный государственный санитарный врач стра-
ны Анна Попова объявила о проведении «подчищаю-
щей» вакцинации против кори.

Когда появляется хотя бы один заболевший корью, 
санитарные службы действуют стандартно и жестко: 
заболевших изолируют, всех, кто был с ними в кон-
такте и не имеет прививки, отправляют на трехнедель-
ный карантин. От него освобождают только в одном 
случае — если будет документально подтверждено, что 
прививка была сделана. Студенты Губкинского уни-
верситета тоже продолжат учебу дистанционно — 
благо, пандемия научила, как это организовать. 

Параллельно в столице начались экстренные про-
верки в учебных заведениях и детских поликлиниках. 
Родителей обзванивают, уточняя, делались ли их детям 
прививки. Если ребенка вакцинировали в частной кли-
нике, информация могла не поступить в об-
щую базу ЕМИАС. А потому городские служ-
бы просят подтвердить, что прививка есть. 

ПРАВО В России будет 
создан Единый реестр 
адвокатов

Защитников 
перепишут

Владислав Куликов

Минюст начнет вести Единый государственный реестр 
адвокатов. В свою очередь, защитники получат право, 
предъявив корочки, проходить в любой суд. Соответ-
ствующие новации предусмотрены в законе, который 
Госдума приняла в первом чтении.

Эксперты подчеркивают, что в целом предлагаемые 
нововведения укрепляют статус адвокатов, а значит, 
повышают и гарантии правовой защиты для всех гра-
ждан.

Что касается реестра, то он позволит, во-первых, из-
бавиться от так называемых мертвых душ с корочка-
ми, а также закрыть лазейки, когда адвокат, лишенный 
статуса в одном регионе, переезжает в другой и вновь 
получает корочку. Как ни в чем не бывало. Или чело-
век, проваливший экзамены на адвоката, не сможет 
тут же попытать счастья в другом регионе и получить 
заветную корочку. Система не допустит.

«Законопроектом предусматривается создание 
Единого государственного реестра адвокатов Россий-
ской Федерации, который станет единственным феде-
ральным государственным информационным ресур-
сом, содержащим достоверные сведения об адвока-
тах, — рассказывают в Министерстве юстиции Рос-
сии. — В Единый реестр также будут включаться сведе-
ния о претендентах, не сдавших квалифика-
ционный экзамен, что позволит исключить 
случаи сдачи экзамена с нарушением срока».
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 14.04.23

Австралийский доллар  54,7310
Азербайджанский манат 48,0446
Армянский драм** 21,0521
Белорусский рубль 27,7422
Болгарский лев 45,6111

Бразильский реал 16,5025
Венгерский форинт** 23,9821
Вон Республики Корея*** 62,3289
Вьетнамский донг**** 34,5996
Гонконгский доллар 10,4212

Грузинский лари 32,3328
Датская крона 11,9731
Дирхам ОАЭ 22,2398
Доллар США 81,6758
Евро 90,0035

Египетский фунт* 26,4366
Индийская рупия** 99,6346
Индонезийская рупия**** 54,9413
Казахстанский тенге** 18,0312
Канадский доллар 60,7390

Катарский риал 22,4384
Киргизский сом** 93,3291
Китайский юань 11,8566
Молдавский лей* 45,2157
Новозеландский доллар 50,7452

Новый туркменский манат 23,3359
Норвежская крона* 78,5216
Польский злотый 19,4267
Румынский лей 18,2133
СДР  110,0279

Сербский динар** 76,5233
Сингапурский доллар 61,5585
Таджикский сомони* 74,8365
Таиландский бат* 23,8669
Турецкая лира* 42,3061

Узбекский сум**** 71,4568
Украинская гривна* 22,1166
Фунт стерлингов   101,8171
Чешская крона* 38,0968
Шведская  крона* 78,9726

Швейцарский франк 91,6162
Южноафриканский рэнд* 44,7291
Японская иена** 61,3090
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— Интерес россиян к «длинным» 
вкладам вновь начал расти — 
подробнее на сайте
rg.ru/art/2529425

Дальнейшее существенное
ослабление рубля представляется 
экспертам маловероятным. 
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ВЕРА Патриарх Кирилл 
обратится 
с Пасхальным посланием 

Праздник 
чистоты 
и истины

Кирилл, Патриарх Московский и всея Руси 

Возлюбленные о Господе Преосвященные архипасты-
ри, всечестные пресвитеры и диаконы, боголюбивые 
иноки и инокини, дорогие братья и сестры!

К вам, православным христианам, живущим во 
многих странах мира, пребывающим в храмах и моля-
щимся в домах, обращаюсь я ныне, дабы от сердца, ис-
полненного духовной радости, поздравить с великим 
праздником Святой Пасхи и по древней традиции по-
бедно возгласить: «Христос воскресе!» 

На протяжении двух тысячелетий именно этими 
словами Святая Церковь торжествующе возвещает 
людям благую весть о дарованном Богом спасении. В 
них — огонь нашей веры, сила любви, основание на-
дежды, краеугольный камень Церкви, средоточие но-
возаветного послания миру, немеркнущий свет про-
свещения и источник вдохновения, сердцевина хри-
стианской жизни и вся наша будущность. Что бы ни 
происходило в изменчивом, порой мятущемся и разди-
раемом противоречиями мире, какие бы трудности и 
испытания ни выпадали на нашу долю, мы знаем, веру-
ем и проповедуем: пасхальная радость о Воскресшем 
Спасителе остается неизменной и всепобеждающей. 

Каков же смысл этого главного христианского 
праздника? Во имя чего и зачем Сын Божий сошел на 
землю, принял образ раба, претерпел страдания, был 
распят на кресте и 
воскрес? И что над-
лежит делать нам, 
людям XXI века, 
чтобы действитель-
но стать причаст-
никами и наследни-
ками победы, одер-
жанной Христом 
над смертью?

Церковь дает 
нам ответы на эти 
вопросы. Она сви-
детельствует, что 
Воплотившимся 
от Преблагословенной Девы Сыном Божиим ад пле-
нися, Адам воззвася, клятва потребися, Ева свободи-
ся, смерть умертвися, и мы ожихом. Поистине Господь 
оживотворяет нас Своей любовью, избавляет от стра-
ха смерти и тления, врачует душевные и телесные не-
мощи, поддерживает в трудностях и испытаниях, уте-
шает в скорбях и печалях, помогает следовать спаси-
тельным путем, приводящим в жизнь вечную, когда от-
рет Бог всякую слезу с очей людских, и смерти не будет 
уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже не будет.

Совершив подвиг искупления, Господь Своей 
крестной жертвой и славным Воскресением открыл 
врата рая для всех. С тех пор и доныне каждому челове-
ку даруется возможность воспринять Христа всей ду-
шой как истинного Бога и Спасителя, ниспосылающе-
го благодатную силу для праведной жизни и деятель-
ного участия в преображении мира. 

Святитель Николай Сербский, известный богослов 
минувшего века, размышляя о Пасхе, писал: «Хри-
стос воскресе — значит, жизнь сильнее смерти. Христос 
воскресе — значит, добро сильнее зла. Христос воскре-
се — значит, все упования христиан оправданы. Хри-
стос воскресе — значит, все жизненные трудности раз-
решены». И эта пасхальная радость, радость богооб-
щения и утверждения обновленной жизни на началах 
добра и справедливости достигает сердец миллионов 
христиан, вдохновляет на дела любви и милосердия, 
помогает преодолевать невзгоды, утешает в испыта-
ниях, дает надежду отчаявшимся, укрепляет мало-
душных.

В светозарный праздник Пасхи наши особые молит-
вы обращены к Богу о людях, находящихся в зоне воен-
ных действий. Мы, как христиане, не можем оставать-
ся безучастными к бедам и лишениям наших братьев и 
сестер, сердца которых опалены огнем междоусобного 
конфликта, поэтому мы возносим ко Господу сугубые 
прошения о том, чтобы Он по Своей милости и благо-
утробию исцелил телесные, а наипаче — душевные 
раны, утешил всякую скорбь и даровал братским наро-
дам, вышедшим из единой Днепровской купели креще-
ния, прочный и справедливый мир.

Как земной путь Спасителя был исполнен трудов и 
жертвенной любви к людям, так и мы призваны уподо-
биться Ему в служении ближним. Ведь любая, даже са-
мая маленькая добродетель, преодоление собственно-
го эгоизма ради блага другого человека приближают 
нас к Богу — Источнику жизни и бессмертия, а значит, 
делают счастливее.

Воскресший Господь, по Своему неложному обе-
тованию пребывающий со Своими последователями 
во все дни до скончания века, да сподобит и нас, греш-
ных и немощных, но жаждущих правды и взыскующих 
спасения, по завершении земного пути наследовать 
блаженную жизнь, дабы в Небесных обителях, угото-
ванных от создания мира, вкупе со святыми, в вечной 
славе Его царствовати. Об этой радости ожидания гря-
дущего Царства любви, когда будет Бог всяческая во 
всех, Церковь проповедует всегда, наипаче же — в свет-
лые дни пасхального торжества.

Внемлем же ее спасительному гласу, призывающе-
му нас устами апостола Павла праздновать Пасху не со 
старою закваскою, не с закваскою порока и лукавства, 
но с опресноками чистоты и истины. Внемлем и по-
стараемся жить по Божественным заповедям, словом 
евангельской правды и добрыми делами, всей жизнью 
своей свидетельствуя ближним и дальним, что воис-
тину воскресе Христос, Ему же подобает всякая слава, 
честь и поклонение во веки веков. Аминь.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обещает серьезно заниматься 
продвижением технических специальностей среди школьников

Путь инженера
Владимир Кузьмин, Тюмень

В
чера премьер-министр 
Михаил Мишустин совер-
шил поездку в Тюменскую 

область, где пообщался с буду-
щими инженерами и посмотрел 
производства, на которых уже 
с нетерпением ждут этих моло-
дых сотрудников.

Глава правительства посетил 
физико-математическую школу, 
созданную в 2015 году как учре-
ждение углубленного изучения 
предметов естественнонаучно-
го цикла. Ее отличительная осо-
бенность — ориентация учащих-
ся на решение реальных учебно-
производственных задач. «Тоже 
в такой школе хотелось бы по-
учиться, если бы была возмож-
ность», — признался Мишустин 
ученикам, пройдя по современ-
ным коридорам, познакомив-
шись с классами и их оснащени-
ем. Мало кто отказался бы посе-
щать школу, в которой можно и 
на гитаре поиграть, и пару пар-
тий в бильярд или настольный 
теннис. Но это все во внеучеб-
ное время, основное внимание 
школьников сконцентрировано 
на приобретении необходимых 
стране профессий.

Что могло бы усилить инже-
нерную составляющую школь-
ного образования по всей стра-

не, спросили у премьера, и как 
продвигать профориентацию, 
чтобы уже в школе дети мог-
ли себя попробовать в техни-
ческих специальностях? Миха-
ил Мишустин заверил, что каб-
мин занимается этим очень се-
рьезно: «Сейчас многое сдела-
но, чтобы 9—11-е классы стали 
специализироваться во многом 
на инженерных направлениях». 
В прошлом году по поручению 
президента организовали более 
130 таких классов, около 100 из 
них специализируются на авиа- 
и судостроении.

На базе ведущих универси-
тетов, где традиционно сильны 
инженерные науки, открыто 30 
инженерных школ. В них уже 
учатся две тысячи студентов и 
будут поступать еще больше, 
сказал премьер. Школьники, за-
метил он, на их базе тоже могут 
проходить обучение.

Михаил Мишустин согла-
сился, что такие физико-ма-

тематические школы должны 
появляться во всех регионах 
страны. «Чем больше школ, ко-
торые креативно и интересно 
рассказывают ребятам о воз-
можностях, которые их заин-
тересуют в будущей профес-
сии, свяжут с предприятием, с 
вузом, с профессионалитетом, 
тем лучше», — поддержал он 
директора образовательного 
учреждения.

Будущих инженеров уже с 
нетерпением ждут в реальном 
секторе экономике. «Мы гото-
вы выходить на новые объемы 
производства, но сегодня мы 
сталкиваемся с тем, что испы-
тываем недостаток квалифици-
рованных специалистов имен-
но инженерно-технических 
профессий», — заявили главе ка-
бинета министров в ПАО «Тю-
менские моторостроители». 
Одно из крупнейших машино-
строительных предприятий об-
ласти образовано в 1994 году на 

базе Тюменского моторного за-
вода. Здесь было создано совре-
менное высокотехнологичное 
производство для обеспечения 
полного цикла ремонта слож-
ных газотурбинных двигателей 
и газоперекачивающих агрега-
тов для «Газпрома» и его дочер-
них обществ.

Михаил Мишустин обратил 
внимание, что кадровая рабо-
та должна идти в сотрудниче-
стве непосредственно с пред-
приятиями. Только по програм-
ме «Профессионалитет» сейчас 
проходят обучение 350 тысяч 
человек. «Она как раз класте-
ризует производства и те тех-
нологии, которые необходимо 
освоить ребятам, и соединя-
ет заказчика этих, скажем так, 
новых кадров с теми учебными 
заведениями, которые активно 
работают в стране», — рассказал 
председатель правительства.

Руководство предприятия 
поделилось планами о выпуске 
новой турбины ТМ-16. Однако 
они натолкнулись на ограниче-
ния, связанные с импортозаме-
щением программных продук-
тов, необходимых для проекти-
рования. А еще требуется ПО, 
чтобы изделия эксплуатиро-
вать и обслуживать, добавил 
премьер. Мишустин рассказал 
рабочим, что правительством 
совместно с бизнесом проведе-
на большая работа, чтобы со-
здать линейку сопоставимости 
иностранных программных 
продуктов из недружественных 
стран с российскими. «Есть хо-
рошая новость — порядка 80% 
из них можно заместить. Но, ко-
нечно, нужно дорабатывать те 
на сегодняшний день заделы, 
которые есть у нас», — заявил 
Мишустин. Из 33 созданных ин-
дустриальных центров компе-
тенций, чья деятельность скон-
центрирована на импортозаме-
щении ПО, часть специализиру-
ется именно на двигателестрое-
нии, добавил премьер.

Государство за счет средств 
бюджета покрывает 80% расхо-
дов на научно-исследователь-
ские разработки и 50% трат на 
внедрение программного обес-
печения в промышленную экс-
плуатацию, напомнил Михаил 
Мишустин. «У нас по двигате-
лям 54 проекта было поддержа-
но, половина из них уже с фи-
нансами», — сказал он. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин обсудил с Виталием Мутко 
льготную ипотеку и новые меры поддержки семей

Жилье по карману
Айсель Герейханова 

В 
России могут появить-
ся льготы на приобре-
тение жилья на «вто-
ричке» и новые воз-
можности для при-
обретения квартир 
большей площади. Эти 
вопросы президент РФ 
Владимир Путин об-

судил вчера с генеральным ди-
ректором «ДОМ.РФ» Виталием 
Мутко. Конечно, в центре вни-
мания — льготная ипотека и дру-
гие программы, благодаря кото-
рым миллионы граждан улучши-
ли свои жилищные условия.

«Мы с правительством сей-
час обсуждаем различные воз-
можные дополнительные меры 
поддержки семей, поддержки 
демографии, рождаемости. Я 
так понимаю — и вы, наверное, с 
этим согласны, — что эти льгот-
ные семейные ипотеки, конеч-
но, имеют значение», — отметил 
Владимир Путин. 

Виталий Мутко в свою оче-
редь сообщил, что за прошлый 
год благодаря расширению про-
граммы семейной ипотеки спрос 
на нее вырос на 70%. «Она уже 
догоняет льготную ипотеку — 
уже 160 тысяч было выдано. Ко-
нечно, она очень серьезно влия-
ет», — сказал глава «ДОМ.РФ». 

При этом он обратил внима-
ние, что больше половины вво-
димого жилья — это однокомнат-
ные и малогабаритные кварти-
ры, что не соответствует сего-
дня структуре семьи. «Да, 47 
метров там», — прокомментиро-
вал президент. Мутко возразил, 
что речь идет даже о меньшей 
площади — 37 квадратных мет-
ров, студии. «Конечно, здесь мы 
предлагаем правительству по-
смотреть меры стимулирования 
приобретения квартир больше-
го размера. Хотя бы, если семья 
берет большую квартиру, на 
один-два пункта можно было бы 
субсидировать ипотечную став-
ку», — сказал он. 

Мутко также отметил, что 
рынок индивидуального жи-
лищного строительства в Рос-
сии в перспективе ближайших 
лет может стать новой точкой 

роста благодаря ипотеке. «Пока 
каждый 10-й дом строится с под-
держкой ипотеки. Естественно, 
мы считаем, что за три-пять лет 
можно, чтобы каждый второй 
дом (так строился)», — сказал 
глава «ДОМ.РФ».

Мутко отметил, что для это-
го необходима стандартизация 
рынка, развитие индустриаль-
ного домостроения. В целом за 
прошлый год практически в три 

раза увеличилось количество 
ипотеки на ИЖС.

Президент напомнил о про-
грамме «Дальневосточный гек-
тар». «Если говорить о предо-
ставлении каких-то земельных 
участков семьям с детьми, то, 
конечно, здесь нужно говорить 
об оборудованных участках», — 
отметил он. 

Путин также поставил во-
прос о перспективах введения 

льгот на приобретение жилья 
на «вторичке». «Мы и отрасль 
стараемся поддержать, и се-
мьи поддержать. Если все-таки 
создать какие-то условия для 
льготного приобретения с вто-
ричного рынка, что востребо-
вано, люди бы хотели этого?» 
— поинтересовался президент. 
Он предположил, что хотя и 
косвенно, но это будет положи-
тельно отражаться и на строи-
тельной отрасли. Глава государ-
ства уточнил, что имеет в виду 
всю страну в целом, а не только 
Дальний Восток. 

Мутко в свою очередь заявил, 
что сейчас цены на вторичном 
рынке меньше, чем на первич-
ном, и поэтому этот рынок бо-
лее предпочтительный: чело-
веку выгоднее брать жилье, ко-

торое дешевле. «Все равно это 
будет подталкивать строитель-
ство», — прокомментировал пре-
зидент. Мутко согласился, но от-
метил, что в целом все меры под-
держки и запуск новых проек-
тов на обустройство, на рассе-
ление аварийного фонда, на со-
здание новой среды позволяют 
застроенные территории рено-
вировать или новые территории 
осваивать. 

Отметим, что в настоящее 
время все льготные ипотечные 
программы с господдержкой 
распространяются только на 
строящиеся многоквартирные 
дома или строительство частно-
го дома.  

Виталий Мутко сообщил президен-
ту, что спрос на семейную ипотеку 
в прошлом году вырос на 70%.

Михаил Мишустин посетил машиностроительное предприятие «Тюменские моторостроители».

Наши особые молитвы о людях в зоне военных действий. 

А К Ц Е Н Т

Президент предложил создать
льготные условия для покупки жилья 
на вторичном рынке

ДУМА 

За продажу 
вейпов 
подросткам 
установят 
серьезные 
штрафы

ДЕЛО ТАБАК

Татьяна Замахина

Госдума единогласно приня-
ла закон о крупных штрафах за 
продажу сигарет и вейпов несо-
вершеннолетним, а также уже-
сточила наказание за вовлече-
ние подростков в употребление 
такой продукции.

«Кратное увеличение штра-
фов усилит защиту подростков 
от курения, — прокомментиро-
вал один из авторов поправок, 
председатель Госдумы Вяче-
слав Володин. — Для должност-
ных лиц штрафы вырастут в 
четыре раза, для юридических 
лиц — вдвое. Торговцы вейпами 
не должны зарабатывать на здо-
ровье наших детей». Новый за-
кон усиливает административ-
ную ответственность за прода-
жу несовершеннолетнему нико-
тинсодержащей продукции, ка-
льянов, устройств для потреб-
ления продукции с никотином. 
Докладчик по проекту, депутат 
«Единой России» Александр 
Тетердинко уточнил, что нор-
мы также коснутся вейпов без 
содержания никотина (рань-
ше штрафы за их продажу де-
тям установлены не были). На-
помним, что накануне Госдума 
приняла закон, запрещающий 
продажу несовершеннолетним 
такой продукции.

За незаконную торговлю 
вредным товаром предусматри-
вается штраф для граждан в раз-
мере от 40 тыс. до 60 тыс. (ранее 
— от 20 тыс. до 40 тыс.) рублей; 
для должностных лиц — от 150 
тыс. до 300 тыс. руб. (было — от 
40 тыс. до 70 тыс.) рублей; для 
юрлиц — от 400 тыс. до 600 тыс. 
(вместо от 150 тыс. до 300 тыс.) 
рублей.

Повышается и ответствен-
ность за вовлечение несовер-
шеннолетних в процесс потреб-
ления табачной продукции и 
вейпов. Граждан оштрафуют на 
сумму от 2 тыс. до 5 тыс. (преж-
де — от 1 тыс. до 2 тыс.) рублей. 
Если те же действия совершали 
родители, штраф будет серьез-
нее — от 5 тыс. до 7 тыс. (было — 
от 2 тыс. до 3 тыс.) рублей. 

«Христос воскресе 
— значит, жизнь 
сильнее смерти. 
Христос воскресе 
— значит, добро 
сильнее зла»

А К Ц Е Н Т

Инженерные кадры важно готовить 
в сотрудничестве с реальными 
производствами
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КС разрешил 
приставам 
назначать срок 
исполнения

ШТРАФЫ 
СО СРОКОМ
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

Судебный пристав имеет пра-
во установить должнику новый 
срок исполнения требования 
после наложения администра-
тивного штрафа за неиспол-
нение. 

Точкой отсчета нового сро-
ка в этом случае становится вы-
несение постановления о при-
влечении к административной 
ответственности, а не вступ-
ление его в законную силу, по-
становил КС РФ. Проверить 
положения статьи 17.15 КоАП 
«Неисполнение должником со-
держащихся в исполнительном 
документе требований неиму-
щественного характера» на со-
ответствие Конституции по-
просил Костромской област-
ной суд. В его производстве на-
ходится дело администрации 
Костромы, которая с 2017 года 
не может предоставить сиро-
те квартиру. Зато у чиновников 
есть силы и средства на выпла-
ту административных штра-
фов за неисполнение решений 
суда. Приставы несколько раз 
накладывали на них взыскание, 
которое представители адми-
нистрации обжаловали. Оче-
редной штраф выписали в мае 
2022 года, и тогда же был уста-
новлен новый срок исполнения 
решения суда: нуждающийся 
должен получить жилье в срок 
до 15 июля 2022 года. И это ре-
шение снова не было испол-
нено. Но формально срок для 
предоставления квартиры на-
значили после вынесения — но 
до вступления в силу постанов-
ления об административном 
правонарушении, и костром-
ская Фемида не смогла дать это-
му обстоятельству надлежа-
щую оценку. КС РФ попросили 
внести определенность.

— Исходя из статьи 4.6 КоАП, 
лицо считается подвергнутым 
административному наказа-
нию со дня вступления в силу 
постановления о назначении 
административного наказания, 
— говорится в обращении суда. 
— Одновременно КоАП устанав-
ливает правовую значимость 
использованного в части 2 ста-
тьи 17.5 понятия «наложение 
административного штрафа», 
который может быть уплачен 
до дня вступления в законную 
силу постановления, которым 
он назначен.

Судьи КС во главу угла по-
ставили конституционное пра-
во на судебную защиту. Так, 
суд уже указывал, что непра-
вомерная задержка исполне-
ния судебного решения должна 
рассматриваться как наруше-
ние права на справедливое пра-
восудие в разумные сроки.

Требования судебного при-
става-исполнителя обязатель-
ны для всех государственных 
органов, органов местного 
самоуправления, граждан и ор-
ганизаций. Их неисполнение 
влечет за собой администра-
тивную ответственность снача-
ла по части 1, а затем по части 2 
статьи 17.5 КоАП, если требо-
вание так и не было исполнено. 
При этом статья 105 ФЗ «Об ис-
полнительном производстве» 
позволяет приставу устано-
вить новый срок для исполне-
ния: «Составляется протокол 
об административном правона-
рушении и устанавливается но-
вый срок для исполнения».

— Иное нарушало бы ба-
ланс прав и законных интере-
сов взыскателей и должников, 
создавая преимущества для 
должника, то есть немотивиро-
ванно ограничивая примене-
ние административно-деликт-
ных средств понуждения к ис-
полнению судебного решения 
и ущемляя тем самым право 
взыскателя на эффективное ис-
полнение судебного решения 
в разумные сроки как один из 
элементов его права на судеб-
ную защиту.

Таким образом, хотя пря-
мо в постановлении КС об этом 
не говорится, но решение Ко-
стромского областного суда 
должно быть вынесено не в 
пользу администрации Костро-
мы. При этом вопрос о том, 
когда ребенок, оставшийся 
без родителей, получит жилье, 
остается открытым.  

Задержка испол-
нения решения 
суда рассматрива-
ется как наруше-
ние права 
на правосудие 
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

МАМА, Я ТРУСОМ НЕ БУДУ

Алена Ларина, 
Ростов-на-Дону

Ж
ители села Малокир-
сановка, граничаще-
го с Донбассом, од-

ними из первых на Дону стали 
доставлять помощь для участ-
ников СВО. Вдохновила одно-
сельчан мама 19-летнего гвар-
дии рядового воздушно-де-
сантных войск Артема Пасту-
хова, героически погибшего в 
бою под городом Попасная и 
посмертно награжденного ор-
деном Мужества. 

Тридцатидевятилетняя соц-
работник Ирина Рыбалко (Па-
стухова) начала помогать бой-
цам с момента начала спецо-
перации. Тогда ее сын Артем 
после прохождения срочной 
службы в Туле принял решение 
остаться в армии и стать про-
фессиональным военным.

— Предварительно он по-
советовался с нами, и мы одо-
брили выбор. Ведь муж, отчим 
Темы, вырастивший его, сам в 
90-е воевал с боевиками на Се-
верном Кавказе, был в плену 
и воспитал сына защитником. 
Еще перед тем, как его призва-
ли, Артем сказал мне: «Мама, я 
трусом и дезертиром не буду», 
— вспоминает Ирина.

Парню очень много дала 
учебка в Омске, по мнению 
Артема, одна из лучших в Рос-
сии. Он признался матери, что 
именно там его научили по-на-
стоящему любить Родину. 

Последний 
звонок

Ря д о в о й  П а с т у х о в  б ы л 
направлен вместе с сослужив-
цами в Донбасс, но перед этим 
побывал в Харьковской об-
ласти. 

В коротком телефонном 
разговоре с матерью он расска-
зал, что его больше всего пора-
зили на украинской террито-
рии разрушенные церкви. Ар-
тем всегда находил минутку 
поделиться с родными тем, что 

его волновало. Этот, как потом 
оказалось, последний их теле-
фонный разговор, состоялся 
30 апреля. Ирина запомнила 
последние слова сына: «Мама, 
плохо слышно. Здесь опасно».  
Уже позже она поняла: так Ар-
тем пытался сказать, что он на-
ходится под Попасной. 

Именно с подачи сына Ири-
на начала собирать гуманитар-
ку для военнослужащих и вско-
ре стала сердцем большой во-
лонтерской команды. 

— Сын рассказал, как их БТР 
как-то остановили и дали бой-
цам пакеты с сигаретами и ка-
кими-то нужными вещами, ре-
бята были очень довольны. То-
гда мы с мужем и решили ор-
ганизовать сбор помощи для 
тех, кто на передовой, как наш 
Тема, — поясняет Ирина.

Неравный бой
Артем Пастухов не дожил 

до своего 19-летия один месяц. 
Он погиб 18 мая под Попасной, 
уничтожив танк противника 
и закрыв собой пулеметчика 
Сашу Румянцева.

Участвовать в том неравном 
бою, который стал для Артема 
смертельным, парень вызвался 
сам, хотя мог и отказаться.

— Он был не обязан идти с 
нами, но догнал нашу группу, 
которая вышла на выполнение 
задачи — взять укрепрайон про-
тивника, — со словами: «Ребя-
та, я с вами». И первым пошел 
на врага. Я был тогда рядом с 
Артемом и получил ранение в 

обе руки и ногу, — вспоминает 
заместитель командира взвода 
Рафаэль, или Раф, как его назы-
вают сослуживцы, с позывным 
Хутор21.

— Наш взвод, состоящий из 
12 человек, несколько дней 
прочесывал лесополосы, пока 
мы не увидели четверых укры-
вавшихся в овраге военнослу-
жащих ВСУ. Позже выяснится, 
что на самом деле их было бо-
лее 50, — продолжает он.

Завязался неравный бой. 
Артем подбил из гранатомета 
РПГ-7Д украинский танк с од-

ного выстрела. На тот момент 
большинство его товарищей 
были ранены. Сашу-пулемет-
чика закидали гранатами, он 
получил множество ранений 
в живот и в ноги, но пулемет 
не бросил. Артем прорвался к 
нему. Весь бой сосредоточился 
на них двоих.

Пастухов хотел оттащить 
раненого друга в безопасное 
место, и когда поднялся во весь 
рост, вражеская пуля попала 
ему в шейную артерию.

— Пришло подкрепление — 
боевые машины десанта, но мы 
к тому времени уже победи-
ли, духом взяли, оставшиеся в 
живых противники покинули 
свои позиции, сбежали. Ока-
залось, против нас воевали не 
украинские военнослужащие, 
а наемники из других стран, 
— подмечает замкомандира 
взвода. 

Раненых, в том числе Арте-
ма, отправили в тыл на эвакуа-
ционной машине, но до госпи-

таля его довезти не успели, па-
рень умер по дороге.

Благодаря подвигу рядового 
Пастухова его товарищ Алек-
сандр и другие ребята из взво-
да остались живы. Врачам уда-
лось их спасти.

Черный день
О гибели Артема Ирина 

узнала в свой день рождения. С 
утра не могла остановить сле-
зы: 21 день без связи с сыном. 
«Неужели и сегодня не позво-
нит, не поздравит мать? Тако-
го никогда до сих пор не было», 
— сердце сжималось от плохого 
предчувствия.

— К нам приехал военком 
района, а вместе с ним скорая 
помощь. Тогда все стало ясно. В 
этот день я должна была позна-
комиться с невестой Темы Али-
ной. Она пришла с подарком от 
сына, он его заранее пригото-
вил, еще будучи дома. Это было 
большое общее семейное фото 
в рамочке, но почему-то оно 
получилось в темных тонах, 
будто тот, кто его распечаты-
вал, знал, в какой черный день 
его подарят.

Салют «Корсы»
Гвардии рядовой Вооружен-

ных сил России Артем Пасту-
хов указом президента России 
за самоотверженность и отва-
гу, за смелые и решительные 
действия был посмертно удо-
стоен ордена Мужества.

— В память о сыне бойцы 
знаменитой на Донбассе ди-

визии «Корса» выпустили ра-
кетные залпы по позициям 
ВСУ, они прислали мне видео, 
которое облетело всю Россию, 
назвав Артема героем России. 
Потом мы созванивались с ее 
прославленным командиром 
Ольгой Качурой, она много хо-
роших слов сказала о Теме, до-
брая ей память, призналась, 
что он напоминает ей ее при-
емного сына. Мы передали в 
дивизию гуманитарку, — гово-
рит Ирина Рыбалко.

Помогать военнослужащим 
стало для нее смыслом жизни.

Роза из гильз
Долгое время во всех ребя-

тах в форме Ирина видела по-
гибшего сына.

После его похорон с голо-
вой нырнула в работу по сбо-
ру гуманитарной помощи для 
участников СВО, находя в ней 
спасение от боли.

— Не знаю, как бы я сейчас 
жила без сбора гуманитарных 
грузов, это дает мне силы жить. 
Когда я смотрю на парней, ко-
торым мы передаем все со-
бранное, мне кажется, что сре-
ди них Артем, — тихо произно-
сит она.

В семье Рыбалко о погиб-
шем говорят в настоящем вре-
мени, будто Тема рядом. В доме 
есть его комната, где на стенах 
много фотографий, а на столи-
ке лежат заслуженный им ор-
ден Мужества, нагрудный но-
мер бойца и нательный крест, 
который до сих пор в крови.

Об Артеме помнят одно-
сельчане: на фасаде здания Ма-

локирсановской средней шко-
лы, где он учился , в его честь 
открыли мемориальную доску. 
Такую же  установили на зда-
нии Таганрогского техникума 
строительной индустрии и тех-
нологий, который он окончил.

С супругами Рыбалко по-
стоянно на связи сослужив-
цы и руководство подразделе-
ния, где служил Артем. А одна 
из воинских частей ДНР пода-
рила маме героя сделанную из 
гильз розу.

Саша Румянцев, выживший 
благодаря другу, после исцеле-
ния от ранений приезжал в Ма-
локирсановку со своими роди-
телями и повесил возле дома 
Рыбалко флаг ВДВ России, а на 
могилу Артема положил свой 
военный берет.

Сослуживцы рядового Па-
стухова благодарят его роди-
телей за то, что вырастили та-
кого парня. В их воспоминани-
ях 19-летний Тема мужествен-
ный и бесстрашный, а еще хо-
зяйственный и заботливый.

Например,  когда  в  бое-
вой обстановке ребята надол-
го оказались без воды, имен-
но Артем где-то ее раздобыл и 
всех по глоточку отпаивал. «Вы 
воспитали настоящего мужи-
ка. К сожалению, таких, как он, 
очень мало», — написал Ири-
не замкомандира подразделе-
ния.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом фото — боевая работа десантников-артиллеристов из Костромы. Из своих 120-мм самоходных орудий «Нона» они ежедневно наносят удары по командным пунктам и позициям ВСУ.

Мама Артема Пастухова Ирина гово-
рит, что после гибели сына жить 
ей помогает работа по организации 
гуманитарной помощи военным.

А К Ц Е Н Т

Сашу-пулеметчика закидали гранатами, 
он получил множество ранений, 
но пулемет не бросил. Артем прорвался 
к нему. Весь бой сосредоточился на них

МИНОБОРОНЫ

ОТСТУПАЯ, УКРАИНСКИЕ БОЕВИКИ ПОДРЫВАЮТ И ЖГУТ ЗДАНИЯ В АРТЕМОВСКЕ

Юрий Гаврилов

Д
остаточно важное из-
вестие о ситуации в 
Артемовске сообщил 
вчера советник врио 
главы ДНР Ян Гагин. 
По его словам, остав-
шиеся в городе укра-
инские войска близ-
ки к полному окруже-

нию. Это ставит под сомнение 
возможность их планового отхо-
да из населенного пункта.

«Противник вытеснен на 
западные окраины Артемовска. 
Сейчас там идут ожесточенные 
бои. Сама группировка ВСУ бло-
кирована, почти блокирована», 
— сказал Гагин в эфире телекана-
ла «Россия 24». 

Он считает, что ее отступле-
ние на данный момент невоз-
можно, поскольку практиче-
ски все ведущие в город дороги 
контролируются российской 
артиллерией.

Командование ВСУ регуляр-
но пытается доставить своим 
частям продовольствие и бое-
комплект, провести ротацию на-
ходящихся в Артемовске воен-
нослужащих. Но, как правило, 
ничего у них не получается.  

Что касается возможности 
генералов Зеленского органи-

зовать на этом направлении 
контрнаступление, то Гагин со-
мневается в успехе такого пла-
на. Причины — малочисленность 
резервов ВСУ, отсутствие у них 
анонсированной к передаче 
западной техники. Ну и, разуме-
ется, готовность наших сил про-
тивостоять удару неприятеля.  

«Группировка войск против-
ника в Артемовске лишена тыла. 
Собственно говоря, у них сей-
час останется выбор: либо «груз 
200», либо плен», — уверен со-
ветник врио главы ДНР.  

Очевидцы говорят: действия 
украинских боевиков в Арте-
мовске напоминают поведе-
ние карателей и зондеркоманд. 
«Противник использует такую 
тактику. При отходе они просто 
«складывают» многоэтажные 
здания. Были у нас такие случаи, 
когда перед нами девятиэтажку 

«сложили», — процитировало 
РИА Новости рассказ команди-
ра российского штурмового 
отряда.

Помимо подрыва зданий 
практикуются их поджоги. Для 
этого боевики складируют там 
горючие материалы. «Они под-
жигают здания, чтобы была 
трудность зачистки. Были мо-
менты, когда в здание заходили, 
успевали противника выбить, а 
там находилось много соломы, 
резины», — вспоминал офицер. 

О коварстве украинских на-
ционалистов свидетельствуют и 
другие факты. Например, чтобы 
разведать наши огневые точки и 
позиции на Херсонском направ-
лении, ВСУ отправляют через 
Днепр лодки с манекенами. 

«Если вести огонь со всех по-
зиций сразу, то они зафиксиру-
ют. И будут прилеты артилле-

рии», — поделился боец россий-
ского десантно-штурмового ба-
тальона «Сокол».

Киев делает ставку и на ди-
версии в нашем тылу. Для этого 
на освобожденные территории 
тайно доставляют и складируют 
в схронах оружие и взрывчатку. 

«В Запорожской области со-
трудники уголовного розыска 
при силовой поддержке Росгвар-
дии в подвале одного из боксов 
гаражного кооператива в Ме-
литополе обнаружили схрон с 
оружием и боеприпасами, зако-
панный на глубине около полу-
метра», — сообщил вчера сайт 
«МВД медиа». 

В тайнике нашили 1,5 ты-
сячи патронов калибра 5,45 и 
7,62 мм, гранатомет РПГ-7В, 
6 выстрелов к нему, 5 гранат 
РГН, запалы, 12 выстрелов для 
подствольного гранатомета. 

Вот что рассказал о ситуа-
ции на главных направлениях 
СВО официальный представи-
тель Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков. Добровольцы наших 
штурмовых отрядов продолжа-
ют вытеснять противника из 
центральных кварталов Арте-
мовска. 

С флангов их прикрывают и 
поддерживают российские де-

сантники. Они не дают перебра-
сывать в город резервы ВСУ и 
блокируют возможность отступ-
ления украинских частей.  

«За прошедшие сутки в ин-
тересах действий группиров-
ки войск в районе Артемовска 
самолетами ВКС России совер-
шенно 12 самолетовылетов, ра-
кетными войсками и артиллери-
ей группировки выполнено 57 
огневых задач», — доложил гене-
рал Конашенков.

По его словам, на Донецком 
направлении противник поте-
рял до 300 военнослужащих, 
одну БМП, шесть бронемашин, 
два автомобиля, гаубицу Д-20, а 
также самоходку «Гвоздика».

На других направлениях СВО 
уничтожены около 200 враже-
ских солдат, много техники и 
вооружения. В ЛНР и Запорож-
ской области поражены склады 
с боеприпасами 66-й мехбри-
гады ВСУ и 102-й бригады те-
робороны.

Российские средства ПВО 
перехватили 9 реактивных сна-
рядов американской системы 
залпового огня HIMARS и сбили 
6 украинских беспилотников.  

А К Ц Е Н Т

По свидетельству очевидцев, действия 
украинских боевиков в Артемовске 
сильно напоминают поведение 
карателей и зондеркоманд

АРМИЯ

БРОНЕЖИЛЕТ ПРИКРОЕТ ДАЖЕ ОТ БРОНЕБОЙНОЙ ПУЛИ

Сергей Птичкин, 
Александр Степанов

П
ланируется значительно 
усилить индивидуальную 
защиту тех, кто участву-

ет в активных боевых действи-
ях, особенно в городских усло-
виях. Тульский завод «Октава» 
(входит в госкорпорацию «Ро-
стех») запустил производство 
штурмовых бронежилетов 
«Оберег». Снаряжение обес-
печивает надежную защиту от 
осколков снарядов, мин и пуль, 
не сковывает движений.

Как сообщила пресс-служба 
«Ростеха», пробная партия уже 
прошла проверку боем в зоне 
СВО. Планируется выпускать до 
2000 изделий в квартал с после-
дующим увеличением объемов 
до 7500. 

Элементы «Оберега» изго-
тавливаются из арамидной тка-
ни, нагрудная часть оснащает-
ся керамической плитой клас-
са Бр5, спину защищает плита с 
баллистическим пакетом клас-
са Бр5. 

Кроме того, все секции, в том 
числе боковые, имеют проти-
воосколочные и противорико-
шетные слои, помещенные во 
влагозащитные чехлы. Класс за-
щиты боковых секций в базовой 
комплектации — Бр1, при жела-
нии заказчика может быть заме-
нена на Бр3. 

«Армейский тактический 
бронежилет — один из главных 
элементов снаряжения военно-
служащего, поэтому разработка 
шла в тесном взаимодействии с 
непосредственными участни-
ками спецоперации. В результа-
те получилась качественная и 

удобная амуниция, надежно за-
щищающая от осколков и пуль. 

«Оберег» успешно испы-
тан и готов к серийному произ-
водству», — сказал заместитель 
гендиректора «Ростеха» Алек-
сандр Назаров.  

Бронежилет оснащен допол-
нительной плечевой защитой, 
защитой шеи и паха, снабжается 
комплектом подсумков откры-
того и закрытого типа для рас-
положения боевого комплекта 
и других элементов амуниции. 

По просьбам участников во-
енной спецоперации бронежи-
лет также оснастили ручкой для 
переноски раненых. 

Масса «Оберега» — 9,1 кг, вес 
равномерно распределен и уме-
ренно нагружает позвоночник. 
Пластины расположены таким 

образом, что защищают жиз-
ненно важные органы, не сковы-
вают движения и позволяют 
сохранять мобильность. 

«Оберег» изготовлен из ней-
лонового тканного материала 
типа Cordura 1000D с водоот-
талкивающей пропиткой с по-
лиуретановым покрытием. Сна-
ряжение, а также чехлы броне-
жилета могут быть изготовлены 
в классическом, пиксельном и 
однотонном вариантах. 

Высокие защитные свойства 
бронежилетов подтвердили ис-
пытания — образцы выдержали 
попадание патронов начиная 
от пистолетных боеприпасов 
(первый класс защиты) до бро-
небойного пулеметного патро-
на Б32 (пятый класс). По словам 
представителя завода, во время 

сертификационных испытаний 
бронепластина выдержала без 
пробития три выстрела патро-
ном с бронебойной пулей Б-32 
с расстояния в десять метров из 
снайперской винтовки и два по-
падания менее мощными бое-
припасами.

При этом качество защи-
ты амуниции остается неиз-
менным даже в экстремальных 
условиях — в воде и при темпера-
турном режиме от минус 40 до 
плюс 40 градусов Цельсия. Бро-
нежилет имеет сертификаты со-
ответствия требованиям ГОСТ 
по защитным свойствам и по пу-
лестойкости. 

С е й ч а с  т ул ь с к и й  за в о д 
«Октава», который производит 
бронежилеты, способен выпус-
кать до одной тысячи защит-
ных комплектов в месяц.

Как  сообщил генера ль-
ный директор предприятия 
Павел Павленко, у «Октавы» 
есть швейное производство и 
самое главное — специалисты. 
«Это позволило нам в иници-
ативном порядке с учетом по-
требностей спецоперации со-
здать бронежилет «Оберег». 
За шесть месяцев мы прошли 
путь от абсолютно сырого изде-
лия — было много тестовых от-
стрелов, консультаций со спец-
службами и просто участника-
ми СВО — до готового, на кото-
рое получены сертификаты», — 
сказал он. 

П а вл е н к о  отм ет и л ,  ч то 
пробная партия бронежилетов 
уже направлена в зону специ-
альной военной операции. 

Завод «Октава» основан 
в Туле в 1927 году, является 
единственным в стране разра-
ботчиком и создателем элек-
троакустического оборудова-
ния как для гражданских це-
лей, так и для оборонно-про-
мышленного комплекса. 

С 2017 года предприятие на-
ходится в прямом управлении 
госкорпорации «Ростех», кото-
рая реализует масштабную ра-
боту по сохранению ключевых 
компетенций и производствен-
ного цикла стратегического 
предприятия.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Бронежилет во время сертификаци-
онных испытаний выдерживал попа-
дания бронебойных и снайперских 
пуль с расстояния в десять метров.
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— О новейшем вооружении 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru
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ПРОБЛЕМА После ухода 
западных компаний 
с рынка лизинга 
отечественные производители 
попали в сложную ситуацию

Законна ли 
сверхприбыль?

Виктория Викторова

Возвратный лизинг, который 
бурно развивался в последнее 
время, угрожает промышлен-
ному суверенитету России. За-
купаемое в лизинг импортное 
оборудование по ряду причин 
не доехало до промышленников 
или не может обслуживаться. 
Однако им приходится ежеме-
сячно платить многомиллион-
ные взносы за его простой.

Один пример из жизни — 
компания «ДельтаЛизинг», ко-
торая до недавних пор называ-
лась «Сименс Финанс» и входи-
ла в холдинг крупной междуна-
родной компании.  

Как сообщили СМИ, в октя-
бре 2022 года инвестиционная 
группа «Инсайт» выкупила ли-
зинговую компанию «Сименс 
Финанс» у немецкого концер-
на Siemens. На официальном 
сайте компании основателем, 
основным владельцем и ген-
директором инвесткомпании 
указан Авет Миракян. Сам Ми-
ракян, как пишут СМИ, может 
представлять интересы оли-
гархического семейства Гуце-
риевых. Дисконт при продаже 
бизнеса уходящих из России 
компаний составляет мини-
мум 50 процентов от послед-
ней финансовой отчетности, 
сообщили в Российском союзе 
промышленников и предпри-
нимателей, об этом говорится 
и в нормативных документах 
Министерства финансов РФ от 
30 декабря 2022 г. № 05-06-10/
ВН-67867. Получается, что ли-
зинговая компания перешла в 
российские руки с определен-
ным дисконтом. Но после сме-
ны собственника требования к 
получателям лизинга остались 
прежними. 

В сложившейся ситуации 
один из отечественных произ-
водителей ГК «Феррони» по-
лагает, что было бы логично 
обязать лизинговые компании 
транслировать полученный 
при сделке по покупке ино-

странных активов дисконт, 
учитывая факторы наложен-
ных санкций на технологиче-
ские поставки оборудования, 
в части его финансового об-
служивания, ведь по факту об-
служивание и ремонт оборудо-
вания невозможны из-за вве-
денных ограничений. Иначе 
не превращается ли это в кор-
мушку со сверхприбылями для 
отдельных лиц?

Может, смена собственни-
ка по факту — это номинальная 
история, призванная увести 
немецкий концерн от возмож-
ности ввода внешнего управле-
ния? И почему новые собствен-
ники ООО «Инсайт» продолжа-
ют стратегию прежних запад-
ных хозяев? Вопросов больше, 
чем ответов. Может, право-
охранительным органам надо 
присмотреться к действиям 
руководства «ДельтаЛизинг»? 
Нет ли в них признаков рабо-
ты на иностранных собствен-
ников оборудования по статье 
201 УК РФ?

Получатели лизинга изве-
стили о ситуации полпреда пре-
зидента в ПФО, Генеральный 
штаб Вооруженных сил РФ, 
Комитет Госдумы по вопросам 
собственности, земельным и 
имущественным отношениям. 
Комитет направил письмо ми-
нистру промышленности и тор-
говли РФ с просьбой рассмот-
реть обращение по существу и 
принять меры по недопущению 
остановки производственной 
деятельности предприятий ГК 
«Феррони». 

Сегодня наживаться на беде 
предпринимательского сообще-
ства — это все равно, что завтра 
вынести приговор всей отече-
ственной промышленности, от-
сечь возможности для ее даль-
нейшего развития. Поэтому 
необходимо урегулировать от-
ношения по договорам лизин-
га на законодательном уровне. 
Российский бизнес оказался в 
ситуации форс-мажора и нужда-
ется в мерах господдержки.   

ИНТЕРНЕТ Аудитория Telegram в России 
впервые превысила 50 млн человек

Приглашаю в чат
Олег Капранов

М
ессенджер Telegram 
стал третьим по еже-
дневной аудитории 

приложением в России, обо-
гнав мессенджер WhatsApp. 
Об этом свидетельствуют дан-
ные Mediascope Cross Web. 
Эксперты отмечают, что вновь 
самый активный рост показы-
вает площадка, штаб-кварти-
ра которой находится за пре-
делами России, и это вызывает 
обеспокоенность.

По данным исследования, 
в феврале дневная аудитория 
(DAU) Telegram впервые превы-
сила 50 млн человек и состави-
ла 50,2 млн. 

Первое и второе места по 
этому показателю занимают 
социальная сеть «ВКонтакте» 
(53,3  млн)  и  видеосервис 
YouTube (51,3 млн). Месячная 
аудитория (MAU) Telegram до-
стигла 75,1 млн человек.

Данные сервиса монито-
ринга Telegram-каналов TGStat 
Agency показывают, что сум-
марное количество неуникаль-
ных подписчиков русскоязыч-
ных Telegram-каналов в 2022 
году выросло вдвое — с 1 млрд 
до 2 млрд.

Согласно еще одному иссле-
дованию Mediascope, средний 
житель России в возрасте от 18 
до 24 лет проводит в Telegram 
полчаса в день. В списке самых 
популярных каналов лидиру-
ют новостные, при этом мо-
лодая аудитория, в отличие от 
более возрастной, читает так-
же много развлекательных па-
бликов.

Эксперты предполагают, 
что если такие темпы сохра-
нятся, совсем скоро Telegram 
вытеснит с первого места VK, 
бессменного лидера этого 
рейтинга.

«При всей моей симпатии 
к Telegram, я бы не хотел, что-
бы главным социальным ме-
диа страны стал мессенджер, 
штаб-квартира которого нахо-
дится где-то за рубежом. В этой 
связи еще раз убеждаюсь, что 
законодательное ограничение 
использования иностранных 
мессенджеров государственны-
ми и финансовыми организаци-
ями — правильная мера. Мы вве-
ли ее в начале года, когда банки 
начали интегрировать свои ре-
шения в Telegram. По сути, ин-
вестируя в его развитие и за-
чем-то внедряя в финансовый 
сектор зарубежную органи-

зацию — которая, заметьте, не 
выполнила ни одного требова-
ния закона о «приземлении», 
— рассказывает заместитель 
главы Комитета Госдумы по ин-
формационной политике, ин-
формтехнологиям и связи Ан-
тон Горелкин.

В соответствии с требова-
ниями закона «о приземле-
нии» зарубежные IT-компании 
с ежедневной аудиторией в Рос-
сии от 500 тысяч человек до 1 
января 2022 года должны были 
создать в России полноценные 
представительства, зареги-
стрировать личный кабинет на 
сайте Роскомнадзора и разме-
стить на своем ресурсе элек-
тронную форму для обратной 
связи с российскими граждана-
ми или организациями. 

Компании также должны 
установить на своих информа-
ционных ресурсах рекомендо-
ванный счетчик посещаемости, 
а также ограничивать доступ к 
информации, которая наруша-
ет российское законодатель-
ство.  

СИТУАЦИЯ В Еврокомиссии 
признали невозможность изъять 
замороженные резервы ЦБ

Остатки на счетах

Нина Егоршева

Еврокомиссия пришла к выво-
ду, что власти ЕС обязаны бу-
дут вернуть России заморожен-
ные на территории союза ре-
зервы ЦБ РФ после украинского 
кризиса. Об этом сообщила Die 
Welt со ссылкой на необнародо-
ванный документ комиссии.

«В неопубликованном доку-
менте, который есть в наличии 
у Welt, ЕК приходит к разоча-
ровывающему выводу: заморо-
женные резервы нельзя брать, и 
когда конфликт закончится, их 
надо возвратить России», — от-
мечает издание.

По мнению доцента кафед-
ры экономики НИТУ МИСиС 
Лазаря Бадалова, эта тема была 
изначально бесперспектив-
ной, поскольку сама попытка 
забрать активы России проти-
воречит функционированию 
финансов на международном 
уровне. Если кто-то сделает 
что-то подобное, он откроет 
ящик Пандоры: в мире про-
сто перестанут уважать защи-
ту прав инвесторов и смогут 
отбирать активы под любым 
предлогом. «Надо понимать, 
что конфликты между страна-
ми возникают постоянно. Тот 

же Ирак или Афганистан так-
же могут потребовать заморо-
зить активы США и в дальней-
шем конфисковать их», — гово-
рит собеседник «РГ». 

Бадалов напоминает, что ак-
тивы Центробанка это не про-
сто «кубышка», а, как правило, 
средства, вложенные в разные 
финансовые инструменты. Что-
бы списать эти активы, одного 
решения Еврокомиссии недо-
статочно, нужно постановление 
суда. Деньги хранятся в разных 
странах, так что судебные раз-
бирательства придется прово-
дить в каждой из них, что может 
занять годы. По данным Евро-
комиссии, сумма заморожен-
ных активов российского ЦБ со-
ставляет около 300 млрд евро. В 
ведомстве предполагают, что в 
ЕС предстоит собрать еще де-
сятки миллиардов. 

Впрочем, западные чиновни-
ки уже предложили инвестиро-
вать средства российского ЦБ в 
европейские государственные 
облигации с годовой доходно-
стью в 2,6%. Эта «исключитель-
ная мера» возможна с юридиче-
ской точки зрения, считают в 
комиссии. Ссылаться будут на 
нарушения Россией междуна-
родного права.  

РОСТ ЗАРПЛАТ 
ТОРМОЗИТ ЭКОНОМИКУ
Минэкономразвития зафиксировало отставание 
производительности от роста зарплат на фоне беспре-
цедентно низкого уровня безработицы. В феврале ре-
альные зарплаты выросли на 0,6 процента при том что 
экономика упала на 3,2 процента. В Центре экономи-
ческого прогнозирования Газпромбанка (ЦЭП) отме-
чают, что в большинстве отраслей промышленности, 
в особенности экспортно ориентированных, произво-
дительность труда в 2022 году росла заметно медлен-
нее зарплат. «Рост расходов на труд не был в полной 
мере опережающим, а больше компенсировал отста-
вание, сформированное в 2021 году при высоких экс-
портных доходах, — соотношение вернулось к уровням 
2018–2020 годов», — уточняют в ЦЭП. Происходит то, 
о чем глава Банка России Эльвира Набиуллина преду-
преждала в 2022 году: «Рост зарплат в 2023 году может 
опережать темпы увеличения производительности 
труда… это может привести к дополнительному ро-
сту цен через издержки бизнеса». Нехватка кадров на 
рынке труда сейчас 
приводит к увели-
чению зарплат вне 
зависимости от ре-
зультатов работы, 
сообщили эксперты 
ЦБ. Такое повыше-
ние доходов безот-
носительно роста 
производитель-
ности труда несет 
риски инфляции, 
росту которой сей-
час способствуют и 
другие факторы.

За последние пять лет заработная плата в России не-
прерывно увеличивалась. С 2017 по 2022 год медиан-
ная зарплата выросла на 58 процентов, а средняя — на 
66.  Реальный рост с учетом инфляции был существен-
но ниже — 20 процентов и 26 соответственно. Наиболее 
высокие медианные зарплаты в 2022 году были в до-
быче полезных ископаемых, финансах, информацион-
ных технологиях и науке (49–62 тыс. руб/мес.), что на 
40 процентов выше среднего.  Самые высокие зарпла-
ты в 2022 году отмечены в сфере добычи нефти и газа 
(165,6 тысячи рублей). Самые низкие — у работников, 
занятых в производстве одежды (27,1 тысячи рублей), 
кожи и кожаных изделий (35,4 тысячи рублей). В де-
кабре 2022 года уровень зарплат поднимался до 88,5 
тысячи рублей на фоне ежегодных премий и выплат по 
контрактам. Сильнее всего в 2022 году росли заработ-
ные платы сотрудников угледобывающих предприя-
тий — на 24,3 процента к 2021 году. В среднем сотруд-
ники этой отрасли получали ежемесячно 90,7 тысячи 
рублей. Меньше всего зарплаты увеличились в госу-
правлении и здравоохранении.

Тем не менее, по данным опроса, проведенного меж-
дународной стаффинговой группой ANCOR, больше 
половины россиян недовольны зарплатой и готовы 
сменить место работы. Большинство (40 процентов) 
хотели бы зарабатывать минимум вдвое больше, чем 
сейчас, еще треть (32 процента) — в полтора раза, 18 
процентов удовлетворились бы 20-процентной при-
бавкой. 

Международная аудиторско-консалтинговая сеть 
FinExpertiza  опубликовала данные о минимальной и 
максимальной зарплате в российских регионах. Наи-
больший разрыв ожидаемо зафиксирован в Москве. 
Минимальный уровень зарплат при выборке в 10 про-
центов после уплаты подоходного налога  составил 20 
тысяч рублей, максимальный — 357 тысяч. В Санкт-Пе-
тербурге разрыв между самой  низкооплачиваеемой 
и самой высокооплачиваемой частью тоже весьма су-
щественный — больше, чем в 12 раз. На третьем месте 
Подмосковье: минимум — 14 500 рублей, максимум — 
173 100. В регионах зарплатное неравенство не столь 
ощутимо. Напри-
мер, в Тюмени ми-
нимум составляет 
14 тысяч рублей, 
максимум — 146 ты-
сяч. На Сахалине 
минимум — 25 ты-
сяч рублей, макси-
мум — 266 тысяч. А 
наименьшее нера-
венство в зарплатах 
наблюдается в Кам-
чатском крае и Кал-
мыкии — примерно 
в 7 раз. 

Одновременно с этим Росстат констатирует: в Рос-
сии сокращается неравенство по зарплатам. Разрыв 
между самой низкой и самой высокой уменьшился до 
13-кратной величины. Снижение неравенства в возна-
граждении за труд — результат повышения МРОТ, зар-
плат бюджетников и развития ряда отраслей произ-
водства. Эксперты прогнозируют и дальнейшее сбли-
жение по зарплатам. Сейчас у 10 процентов наименее 
оплачиваемых работников зарплата составляет 12,1 
тысячи рублей в месяц, у 10 процентов  наиболее высо-
кооплачиваемых — 157,2 тысячи рублей. По официаль-
ной статистике, сегодня самый высокий разрыв в опла-
те труда в рыбоводстве (28,8 раза), научной деятель-
ности (19,3) и информационных технологиях (17,6), 
самый низкий — в производстве транспортных средств 
(7,1 раза) и текстильных изделий (7,2). Полюса в опла-
те труда для государственных и муниципальных пред-
приятий составляют 11,1 тысячи рублей и 116,5 тыся-
чи рублей, для частных — 14,2 тысячи рублей и 197,5 
тысячи рублей. 

Снижение неравенства в зарплатах, однако, 
несколько нивелируется  неравенством во владении 
финансовыми активами. Согласно анализу, проведен-
ному экспертами Высшей школы экономики совмест-
но с  Институтом исследований и экспертизы Внеш-
экономбанка, в руках трех процентов самого обеспе-
ченного населения России находится 89 процентов 
всех финансовых активов, 92 процента  всех срочных 
вкладов и 89 процентов  всех наличных сбережений. 
Как показывают опросы, только треть российских се-
мей имеют сбережения. Доля граждан, не имеющих 
накоплений,  незначительно колеблется в течение по-
следних двадцати лет, но существенно не меняется.  

Социологи констатируют, что изменилась иерар-
хия запросов. Доминирует запрос на справедливость. 
Граждане не требуют того, чтобы все отняли у богатых 
и поделили между бедными. Они хотят, чтобы бедные и 
богатые были равны перед законом. Запрос на уваже-
ние и запрос на справедливость стали самыми актуаль-
ными запросами российского общества. Дефицит того 
и другого воспринимается им даже острее, чем зар-
платное неравенство.  

Зафиксировано 
отставание произ-
водительности 
от роста зарплат 
на фоне низкой 
безработицы

Самые высокие 
зарплаты 
в сфере добычи 
нефти и газа — 
165,6 тысячи 
рублей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

— Все о соцсетях и интернет-
технологиях читайте 
в спецпроекте Digital на сайте
rg.ru/rgdigital

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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«Госуслуги» 
в будущем 
может 
заменить 
паспорт

С ПАСПОРТОМ 
В СМАРТФОНЕ
Нина Егоршева

Минцифры России подготови-
ло проект указа о цифровом 
паспорте, он опубликован на 
портале проектов норматив-
ных правовых актов. Как сле-
дует из документа, предъяв-
ление гражданином сведений 
в электронном виде из выдан-
ных госорганами документов 
с использованием мобильно-
го приложения «Госуслуги» 
приравнивается к предъявле-
нию оригиналов таких доку-
ментов.

Ранее глава ведомства Мак-
сут Шадаев объяснял, что 
эта технология позволит в 
большинстве бытовых ситуа-
ций использовать вместо пас-
порта QR-код на смартфоне.
Согласно документу, прави-
тельству будет поручено в тече-
ние 90 дней со дня вступления 
указа в силу утвердить порядок 
и условия применения мобиль-
ного приложения, а также со-
став и порядок обработки све-
дений, представленных в элек-
тронном документе.

Предполагается, что при-
ложение «Госуслуги» можно 
будет применять для подтвер-
ждения личности или предъ-
явления других государствен-
ных документов. В частности, 
использовать такой механизм 
можно будет при посадке на 
поезд или для получения госу-
слуг в МФЦ, пояснили «РГ» в 
минцифре.

Полный перечень ситуаций 
определит правительство.

При этом цифровые версии 
не заменяют бумажные доку-
менты, при желании по-преж-
нему можно будет предъявлять 
оригиналы.

В тестовом режиме сервис 
подтверждения личности в 
приложении «Госуслуги» зара-
ботал еще в феврале. На момент 
запуска он был доступен в пол-
ной мере на смартфонах с ОС 
Android, оснащенных NFC-мо-
дулем.   

АКТУАЛЬНО В Москве началось серийное 
производство российских электрогрузовиков 

Поехали

Любовь Проценко 

С
ер и й н ы й  в ы п ус к 
первых отечествен-
ных электрогрузо-
мобилей начинает-
ся в столице. Старт 
его производству в 
особой экономиче-
ской зоне «Техно-
полис Москва» дали 

вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин и министр промышлен-
ности и торговли России Денис 
Мантуров.

— За основу новинки взят 
«УАЗ-Профи», но электрогрузо-
мобиль коммерчески более вы-
годен: у него стоимость 1 кило-
метра пробега всего 8 рублей, а 
у тех, что работают на обычном 
топливе, — 12 и более, — расска-
зал журналистам гендирек-
тор компании-производителя 
Илья Рашкин. А если посчитать 
расходы на заправку, ремонт и 
страховку, то экономия достиг-
нет, по его словам, и до 30%.  

Производители продумали 
все. Грузоподъемность авто — 
до 3,5 тонны — с такой массой 
без проблем можно въезжать 
в пределы МКАД. Максималь-
ная скорость — до 120 километ-
ров в час — быстрее в пределах 
мегаполиса все равно ездить 
нельзя. На одном заряде бата-
реи можно проехать до 300 ки-
лометров — тоже хорошо, в го-
роде уже больше сотни элек-
трозарядных станций, есть где 
подключиться, когда кончится 
заряд. Ну, а на случай, если по-
требуется подзарядиться вне 
города, есть портативное заряд-
ное устройство на 40 киловатт. 
Цена тоже адекватная — 4,5 мил-
лиона рублей. Сейчас предпри-

ятие готово выпускать тысячу 
электрогрузомобилей в год, но 
руководство думает уже и об 
увеличении производства — ты-
сяч до пяти. В том, что новинка 
найдет покупателей, здесь не 
сомневаются: на тест-драйве в 
Москве и Санкт-Петербурге по-
казала себя хорошо. Заинтере-
сованность в новых грузови-
ках уже высказали «Почта Рос-
сии», РЖД, «Газпромнефть», 
«Мосэнерго», «Леруа Мерлен», 
Оzон и другие. И это понятно: 
ведь каждый из них может вы-
брать для себя наиболее удоб-
ный вариант: можно с промто-
варным фургоном для перевоз-
ки любых грузов. А если достав-
лять еду, то чтобы она остава-

лась горячей — с изотеремиче-
ским кузовом, авторефрижера-
торы-холодильники тоже име-
ются. «Молодцы, что выполни-
ли обязательства, взятые в про-
шлом году, и в кратчайшие сро-
ки наладили производство», — 
похвалил Денис Мантуров.  

Впрочем, электрогрузомо-
биль — не единственная новая 
продукция, освоенная в «Техно-
полисе Москва». Параллельно с 
ним начался выпуск лазеров и 
лазерного оборудования, а так-
же устройств с использованием 
высокотехнологичных решений 
в области передачи данных.  

Комментируя важное со-
бытие, Сергей Собянин отме-
тил, что особая экономическая 
зона «Технополис Москва», где 
выпускается новая продукция, 
активно развивается, несмотря 
на санкции, а «может быть, от-
части, и благодаря им».     

Сергей Собянин и Денис Мантуров 
расписались на капоте первого 
российского грузоэлектромобиля. 

А К Ц Е Н Т

На одном заряде батареи можно 
проехать до 300 километров
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Екатерина Свинова

М
инпромторг опублико-
вал перечень автомоби-
лей, за которые в 2023 

году придется заплатить налог 
на роскошь, то есть — налог с по-
вышающим коэффициентом. 
Список включает в себя 449 
легковых машин, средняя стои-
мость каждой начинается от 10 
млн рублей. 

В Федеральной налоговой 
службе (ФНС) уточнили, что 
налоговые уведомления физ-
лицам — владельцам доро-
гих автомобилей за 2023 год 
направят в течение 2024 года. 
Срок уплаты — не позднее 2 
декабря 2024 года. Организа-
ции, владеющие автомобиля-
ми, должны будут в течение 
это года самостоятельно рас-
считать налог и внести авансо-
вые платежи не позднее 28 чис-
ла следующего за истекшим от-
четным периодом месяца. Для 
расчета налога и его авансо-
вых платежей применяется ко-
эффициент 3 для автомобилей 
средней стоимостью от 10 до 
15 млн рублей включительно, 
выпущенных не более 10 лет 
назад, и средней стоимостью 
от 15 млн рублей, с года выпус-
ка которых прошло не более 
20 лет.

По словам заместителя ге-
нерального директора Колле-

гии налоговых консультантов 
Валерия Курского, такой налог 
существует уже давно, и он был 
введен для увеличения налого-
вых поступлений в бюджет. Од-
нако за год список автомоби-
лей, облагаемых «налогом на 
роскошь», претерпел заметные 
изменения.

«Рынок авто заметно вырос 
по стоимости. В связи с рядом 

факторов начиная от санкций 
и заканчивая изменением кур-
сов валют. Сейчас тут остался 
только верхний сегмент люк-
сового автопрома», — расска-
зал эксперт.

В перечни прошлых лет по-
падали автомобили среднего 
класса, например, Chevrolet, 
Ford, Skoda, отмечает Курский. 
Налогом облагались автомо-

били стоимостью от 3 млн руб-
лей. Теперь планку подняли до 
10 млн рублей, что более спра-
ведливо, считает эксперт.

«Власти пересмотрели па-
раметры перечня 2022 года. 
Там больше нет автомобилей 
стоимостью от 3 млн рублей. 

Ведь для многих семей такие 
машины были куплены в кре-
дит на последние деньги», — по-
яснил он. 

Как отмечает руководитель 
Департамента налогов и на-
логового администрирования 
Финансового университета 
при правительстве РФ Дмит-
рий Ряховский, государство 
регулирует экономические 
процессы внутри страны. Со-
ответственно если сейчас ниж-
ний ценовой сегмент, который 
был раньше, будет облагаться 
по повышенным ставкам, это 
будет сказываться негатив-
ным образом на благососто-
янии граждан и прежде всего 
тех, которые находятся около 
среднего класса либо же ниже, 
считает он.

«Это может обратным об-
разом сказаться на паритете 
покупательской способности 
и активной части населения в 
приобретении новых автомо-
билей. То есть мы можем по-
лучить так называемый обрат-
ный эффект мультипликатора, 
когда повышение транспорт-
ного налога повлечет за собой 
понижение количества приоб-
ретаемых автомобилей», — по-
яснил Ряховский.  

ФСБ Убийство 
Владлена Татарского 
готовил Юрий Денисов

Имя 
террориста 

Наталья Козлова

 ФСБ России объявила, что за терактом в Санкт-Петер-
бурге, где погиб Владлен Татарский, стоят спецслужбы 
Украины и их агентура из скрывающихся за рубежом 
российских оппозиционеров. Об этом заявил ТАСС со 
ссылкой на Центр общественных связей ФСБ. Чекисты 
сообщили, что руководителями экстремистской орга-
низации «Фонд борьбы с коррупцией» Л. Волковым и 
И. Ждановым (признаны в РФ иноагентами) после на-
чала спецоперации неоднократно заявлялось о необ-
ходимости ведения подрывной деятельности в России 
с целью изменения конституционного строя РФ «лю-
быми доступными способами». 

— 2 апреля сторонницей «идеологии Навального», 
ранее зарегистрировавшейся в одном из ключевых 
проектов ФБК «Умное голосование» гражданкой РФ 
Треповой Дарьей, совершен теракт в Санкт-Петербур-
ге. Ее защиту осуществляет адвокат Даниил Берман, 
ранее представлявший интересы координатора уфим-
ского штаба А. Навального Л. Чанышевой, участницы 
феминистской группы Pussy Riot М. Алехиной, а так-
же обвиняемого в шпионаже американского журнали-
ста Э. Гершковича, — подчеркнуто в сообщении ФСБ. 
Спецслужба заявила, что убийство Татарского вместе 
с Треповой готовил Юрий Денисов — член украинской 
диверсионно-террористической группы, гражданин 
Украины, 1987 года рождения. Это он через службу 
экспресс-доставки и посредника передал ей в Москве 
бомбу. Денисов по заданию украинских спецслужб в 
феврале из Киева через Латвию приехал в Московский 
регион. Здесь он собирал информацию о Татарском. 
Для чего он купил автомобиль и снял квартиру рядом 
с местом, где блогер жил. 3 апреля Денисов вылетел из 
России транзитом через Армению в Турцию. Денисова 
скоро объявят в международный розыск.  

СОВБЕЗ Николай Патрушев 
рассказал о попытках   
Запада расшатать 
ситуацию на Кавказе

Победа будет 
за нами

Иван Егоров, Нальчик

По поручению главы государства секретарь Совбеза 
Николай Патрушев и полпред президента Юрий Чайка 
обсудили новые угрозы нацбезопасности на Северном 
Кавказе.

Как заметил Патрушев, сейчас усилились попытки 
со стороны коллективного Запада внести раскол в рос-
сийское общество и сформировать предпосылки для 
обострения межнациональных и межконфессиональ-
ных противоречий.

Как отметил Патрушев, сегодня на Северном Кав-
казе распространяются призывы к массовым беспо-
рядкам, совершению противоправных действий и тер-
актов. Эта деструктивная деятельность осуществляет-
ся при координации и поддержке англосаксов и их 
приспешников, заявил секретарь Совбеза.

«Мы уже сталки-
вались с использо-
ванием таких мето-
дов и помним, что 
пришлось пережить 
жителям Северно-
го Кавказа, когда 
Запад спровоциро-
вал на территории 
нашей страны кон-
фликт с использова-
нием международ-
ных террористиче-
ских организаций», 
— напомнил секре-
тарь Совбеза. 

Сейчас, по его словам, США снова стремятся раз-
жечь конфликты вокруг России, оказывают давление 
на государства из числа бывших советских республик, 
пытаясь втянуть их граждан в войну на Украине. 

«У нас нет другого пути, как освободить Украину от 
неонацизма. Только победа России позволит обеспе-
чить безопасность нашей страны, будет способство-
вать возвращению стабильности в Европе и становле-
нию многополярного мира», — подытожил Патрушев.

Что касается угроз Северному Кавказу, то, по его 
словам, в регионе активизируется деятельность под-
контрольных западным спецслужбам законспириро-
ванных ячеек террористических, националистических 
и радикальных религиозных организаций. Кроме того, 
по его данным, не прекращаются попытки внедрения 
в общественное сознание возможности применения 
норм шариата вместо светских законов. А также вытес-
нения традиционного ислама его радикальными тече-
ниями и формирования новых салафитских групп.

Еще одним серьезным образующим угрозу факто-
ром Патрушев назвал деятельность иностранных не-
правительственных организаций, которые пытаются 
использовать общественные и религиозные объеди-
нения, национальные диаспоры, трудовых мигрантов 
для инспирирования националистических и сепара-
тистских настроений.  

Татьяна Замахина, Ирина 
Жандарова, Ольга Игнатова

В 
Госдуму внесен за-
конопроект, соглас-
но которому росси-
яне смогут отдыхать 
на следующий день 
после Пасхи. Не все 
поддержали инициа-
тиву: комментаторы 
напомнили, что Рос-

сия — многоконфессиональная 
страна. 

Авторами законопроекта вы-
ступили депутаты от ЛДПР. Один 
из них, председатель думско-
го Комитета по труду, социаль-
ной политике и делам ветера-
нов Ярослав Нилов акцентирует 
внимание на том, что не предла-
гается ввести новый нерабочий 
праздничный день. А лишь пере-
нести выходной за счет умень-
шения других праздников.  «С 
учетом того, что дата праздно-
вания Пасхи рассчитывается по 
специальному календарю, мы 
своими поправками предлагаем 
на ближайшие 30 лет определить 
конкретные дни празднования и 
прописать их в Трудовом кодек-
се», — сказал он «РГ».

Парламентарий объяснил, 
почему он и его коллеги высту-
пили с такой инициативой. Он 
напомнил, что Пасхе предше-
ствует Великий пост, и в ночь с 
субботы на воскресенье совер-
шается ночная служба. Так что 

выходной, по оценке депута-
тов, нужен «для восстановле-
ния духовных сил и укрепления 
пасхальных традиций». В пояс-
нительной записке приводят-
ся данные соцопросов, соглас-
но которым большая часть на-
селения РФ (до 85%) отмечает 
Пасху.

Депутат Госдумы, лидер пар-
тии «Родина» Алексей Журавлев 
назвал предложение логичным. 
«В случае с Пасхой, венчающей 
Великий пост, дать гражданам 
страны еще один день отдыха — 
дело богоугодное», — считает он. 
«Нужно, чтобы выходным ста-
ла и пятница. Во всех странах, 
где отмечается этот праздник, 
есть пасхальные каникулы. Это 
важно для укрепления право-
славных традиций и семейных», 
— поддержала депутат Яна Лан-
тратова («Справедливая Россия 
— За правду»). По ее мнению, ве-
рующие россияне в таком слу-
чае смогут спокойно ходить на 
все основные богослужения, 

начиная с Чистого четверга. «У 
людей будет больше времени на 
общение с семьей, на поездки к 
родственникам в другие горо-
да», — считает она.

В то же время депутат Сергей 
Алтухов («Единая Россия») уве-
рен, что в многоконфессиональ-

ной стране правильно оставить 
регионам право объявлять вы-
ходные в честь религиозных 
праздников, как это принято 
сейчас. 

В минтруде на запрос «РГ» 
комментировать инициати-
ву не стали. Эксперты идею не 
поддерживают. «Введение до-
полнительного выходного дня 
в настоящий момент нецеле-
сообразно, поскольку это не-
гативно повлияет на динами-
ку ВВП и увеличит расходы 
бизнеса на персонал за счет 
оплаты еще одного нерабочего 
дня», — считает профессор Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов. 

Председатель обществен-
ного движения «Труд» Сергей 
Песков отмечает, что у нас и так 
производственный календарь 
перенасыщен праздниками. Ди-
ректор по развитию кадрово-
го агентства «Стафф-АП», экс-
перт по рынку труда МГО «ОПО-
РЫ России» Елена Лимонова 
согласна, что любые перерывы 
в рабочем цикле могут быть се-
рьезным ударом по экономике. 
«А также по карману работни-
ка, — добавляет она, — ведь мно-
гие работодатели, особенно вла-
деющие малым бизнесом, ника-
кие дополнительные выходные 
сотрудникам не оплачивают».  

ГЕОПОЛИТИКА 

Алексей 
Пушков: 
Спрос 
на информацию 
из России 
в мире 
только растет

ОБРАТНАЯ 
РЕАКЦИЯ
Дмитрий Гончарук

Уверенность США, что их ин-
формационная машина создаст 
единый антироссийский фронт 
по всему миру, дала обратный 
эффект, интерес к информации 
от российских медиа только 
возрастает, считает председа-
тель Комиссии СФ по инфор-
мационной политике и взаи-
модействию со СМИ Алексей 
Пушков. Вчера сенатор провел 
круглый стол, темой которого 
стало информационное проти-
востояние на фоне нарастаю-
щей геополитической напря-
женности с Западом.

Одним из недавних приме-
ров того, как на Западе пыта-
ются перекрыть влияние рос-
сийских СМИ, стало закрытие 
парижского отделения RT. «Ре-
шение якобы суда, но на самом 
деле там власти сделали все, 
чтобы было именно такое реше-
ние», — отметил Пушков. По его 
мнению, такие действия наце-
лены не только на то, чтобы вы-
давить RT из Франции, но и со-
здать помехи российскому ино-
вещанию на Африку. Хотя Евро-
союз и запретил вещание RT на 
своей территории, остается зна-
чительный спрос на информа-
цию из России в развивающих-
ся странах, которые составляют 
более двух третей в ООН.

«Думаю, что здесь тоже 
США и Европа несколько чрез-
мерно понадеялись на свою ин-
формационную мощь, — про-
должил сенатор. — Потому что 

важен не только объем инфор-
мации, но важно то, на чем 
построена информация. Вот 
эта попытка противопоста-
вить Россию всему остальному 
миру, изобразить ее как источ-
ник зла, а Соединенные Штаты 
и Запад — как носителей исти-
ны, она не проходит, особенно 
после всем нам известных гло-
бальных обманов, например по 
поводу причин войны в Ираке».

По оценке Алексея Пушко-
ва, симпатии к России в неза-
падном мире только растут: ее 
воспринимают как страну, ко-
торая сражается с западным 
миром, а он до сих пор расцени-
вается как эксплуататорский. 
«В информационном плане за-
давить голос России и фактор 
ее успешного противостояния 
с Западом не удается», — убе-
жден он.

Для постсоветских стран 
следует разработать коммуни-
кационные стратегии, полагает 
замдиректора Национально-
го исследовательского инсти-
тута развития коммуникаций 
Валентина Комлева. По ее сло-
вам, исследователи впервые за 
долгое время отметили улуч-
шение условий коммуникации 
в Грузии и ухудшение в Молда-
вии. При этом позиция полити-
ческих элит в ближнем зарубе-
жье далеко не всегда совпадает 
с мнением граждан. 

«У нас есть внешнеполити-
ческие и экономические стра-
тегии, но в отношении каждой 
страны должна быть и комму-
никационная стратегия, где 
будут заложены идеологемы, 
наши цели и механизмы их до-
стижения, а также те целевые 
коммуникационные группы, 
на которые мы в первую оче-
редь рассчитываем», — сказала 
эксперт.

Директор Института Аф-
рики РАН Ирина Абрамова 
рассказала об огромном ин-
тересе к позиции России на 
Черном континенте. «Нам надо 
прекрасно понимать, что ин-
формационные технологии 
во всем мире обеспечиваются 
западными государствами, все 
на их серверах, у них гораздо 
больше возможностей, поэто-
му нам надо искать лазейки, 
куда мы можем зайти. И в пер-
вую очередь это радио, кото-
рое относительно свободно от 
западного влияния», — сооб-
щила она. Кроме того, в афри-
канских странах сохраняется 
запрос на изучение русского 
языка, получение образования 
в России.   

НАЛОГИ Минпромторг опубликовал список облагаемых «налогом на роскошь» 
автомобилей

Тяжелый люкс

Теперь «налогом на роскошь» 
облагаются авто стоимостью более 
10 млн рублей.

Пасхальные символы украшают 
улицы многих городов. 

Россию 
воспринимают 
как страну, 
которая 
сражается 
с западным миром

Николай Патрушев: У нас нет другого пути, как освободить 
Украину от неонацизма. 

На Кавказе  акти-
визировались 
подконтрольные 
западным спец-
службам ячейки 
радикалов 

А К Ц Е Н Т

В многоконфессиональной стране 
правильно оставить регионам 
право объявлять выходные 
в честь религиозных праздников

— Список автомобилей 
смотрите на сайте
rg.ru/art/2536612
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Ракурс

Во многих регионах страны отдых от работы на ре-

лигиозные праздники практикуется уже много лет. 

Так, на Кубани и  Ставрополье, в Пензенской и Сара-

товской областях люди не работают на Радоницу, в 

северокавказских регионах, Татарстане и Башкирии 

— на крупнейшие мусульманские праздники. В Чечне 

20, 21 и 22 апреля объявлены выходными днями в 

связи с мусульманским праздником Ид аль-Фитр 

(Ураза-байрам). Таким образом, жители республики 

на следующей неделе будут отдыхать четыре дня 

подряд, с четверга по воскресенье. 

В Татарстане еще в 1992 году был принят региональ-

ный закон, в соответствии с ним мусульманские 

праздники Ураза-байрам и Курбан-байрам являются 

нерабочими выходными днями. Конкретные даты, на 

которые в соответствии с лунным календарем и сло-

жившимися традициями приходится начало прове-

дения этих праздников, определяются указом главы 

Татарстана. В 2023 году это 21 апреля (Ура-

за-байрам) и 28 июня (Курбан-байрам). 

В Калмыкии народ будет отдыхать 12 мая, празднуя день 

рождения Будды Шакьямуни. Торжество продлится три 

дня, с 12 мая по воскресенье 14 мая. В Крыму объявили 

о четырех нерабочих днях. 17 апреля дополнительный 

выходной будет в связи с празднованием Пасхи. 21 ап-

реля крымчане будут отмечать Ураза-байрам. Также 

выходной будет 5 июня в честь праздника Троицы (от-

мечается 4 июня). 30 июня станет выходным днем в 

честь празднования Курбан-байрама. 

Подготовили Ольга Кондрева, Роман Кияшко, 
Никита Пешков, Лариса Ионова

ИНИЦИАТИВА Понедельник после Пасхи предложили 
сделать выходным

Благо — деяние
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА Глава МИД 
ФРГ едет в Китай, чтобы 
сорвать договоренности 
Макрона?

Мантры Бербок 
не понравятся 
Пекину

Том Даннерт, журналист RT DE, 
специально для «Российской газеты»

Несмотря на требования США усилить давление на Ки-
тай в связи с тайваньским кризисом и ввести допол-
нительные санкции, Франция и Евросоюз пока не го-
товы идти на конфронтацию с Пекином, учитывая об-
ширные экономические связи между Китаем и единой 
Европой. Это показали недавние переговоры француз-
ского президента Эмманюэля Макрона и главы Евро-
комиссии Урсулы фон дер Ляйен с китайским лидером 
Си Цзиньпином. Китайское руководство также хотело 
бы сохранить свое присутствие в Европе и очень чет-
ко выразило свою позицию в преддверии перегово-
ров: для устойчивого и взаимовыгодного партнерства 
необходима неза-
висимая (от США. 
— Прим. ред.) поли-
тика ЕС.

Макрон, кото-
рый, очевидно, 
претендует на ве-
дущую роль в от-
ношениях Евросо-
юза с Китаем, по-
хоже, сделал для 
себя соответству-
ющие выводы и 
заявил по возвра-
щении из Пекина, 
что Европа должна 
проводить незави-
симую от США политику в отношении Китая. Европа 
должна отказаться от блокового мышления и не дать 
себя втянуть в тайваньский конфликт. Кроме того, по 
мнению Макрона, Европе нужно снижать свою зави-
симость от «экстерриториальной власти доллара». 
«Если напряженность между двумя сверхдержавами 
(США и Китаем. — Прим. ред.) усилится, (…) у нас не 
будет ни времени, ни средств, чтобы финансировать 
нашу стратегическую автономию, и мы станем вас-
салами», — сказал Макрон в интервью. В свете такого 
разворота на 180 градусов одной из ведущих стран ЕС 
и близкого партнера Германии министр иностранных 
дел ФРГ Анналена Бербок отправляется с визитом в 
Китай. И в отличие от Макрона, который, судя по все-
му, добивался прежде всего улучшения двусторонних 
отношений, у Бербок могут быть совсем иные наме-
рения. Поэтому она выдвигает повестку, которая мо-
жет поставить под сомнение предполагаемый успех 
французского президента.

Стоит напомнить, что глава МИД Германии, заме-
нившая в своем ведомстве «немецкий прагматизм» 
на так называемую ориентированную на ценности 
внешнюю политику, обозначила Китай как «кон-
курента» и «системного противника» и потребова-
ла от Евросоюза более активного геополитического 
противодействия этой азиатской стране. При этом 
Бербок не боится ухудшения отношений с Пекином. 
Например, она критикует отношение китайского ру-
ководства к конфликту на Украине, отвергает состо-
ящий из 12 пунктов китайский мирный план, а так-
же бесцеремонно упрекает Китай в недостаточном 
соответствии статусу постоянного члена Совбеза 
ООН. Кроме того, представительница партии «зеле-
ных» беспрестанно повторяет антикитайскую рито-
рику США в отношении Тайваня и других внутрики-
тайских вопросов.

В сфере эконо-
мики Бербок упре-
кает китайцев в 
том, что они ис-
пользовали «лазей-
ку, оставленную 
ЕС», чтобы расши-
рить свое влияние 
путем создания 
экономической за-
висимости Евро-
пы от Китая. Это 
звучит как очеред-
ная антикитайская 
мантра из Вашинг-
тона, которая в свете призыва Пекина к большей не-
зависимости Евросоюза создает плохие предпосылки 
для конструктивного диалога. 

Ключевым моментом в планах Бербок стала ее не-
давняя поездка в Соединенные Штаты, в ходе которой 
она заявила, что разработает новую стратегию гер-
мано-китайских отношений и укрепит трансатлан-
тическое единство перед лицом «вызовов междуна-
родному порядку», исходящих от Пекина. Эта «новая 
стратегия» может стать определяющей, потому как 
Бербок, как и ее однопартиец, министр экономики 
Роберт Хабек, собирается применить совсем не та-
кой подход к Китаю, как федеральный канцлер Олаф 
Шольц. Оба немецких министра выступают в герма-
но-китайских экономических отношениях за «конку-
ренцию с более жесткой позицией в отношении Ки-
тая». Тогда как Шольц делал акцент прежде всего на 
взаимопонимании и привез с собой в Пекин большую 
делегацию из представителей бизнеса. Так что неуди-
вительно, что недавние высказывания Макрона вы-
звали такое же неприятие как у Бербок, так и со сто-
роны широкого политического истеблишмента в Гер-
мании, послушного США. Поэтому Бербок может по-
пытаться надавить на Китай, заявив, что, несмотря 
на инициативу Макрона, вести «бизнес как обычно» 
между Китаем и Германией, а соответственно и Евро-
союзом, на данный момент невозможно, например, 
из-за текущих проблем в мировой политике, вина за 
которые с точки зрения Германии, в частности, лежит 
на Китае. Ведомство федерального канцлера, вероят-
но, будет только приветствовать, если Бербок удастся 
подорвать усилия Франции. Вряд ли канцлер Шольц 
собирается без борьбы уступить Макрону ведущую 
роль в отношениях с Китаем. Берлин будет, скорее 
всего, поддерживать нынешний статус-кво и продол-
жит лавировать с Парижем и другими членами ЕС 
между Вашингтоном и Пекином.  

РЕЗОНАНС Почему власти США не дают главе МИД России Сергею Лаврову 
участвовать в мероприятиях ООН

Грустное дежавю
Евгений Шестаков

В 
четверг посол Рос-
сии в  Вашингтоне 
вновь призвал амери-
канские власти «без-
отлагательно офор-
мить визы российской 
делегации и журна-
листам», которые бу-
дут сопровождать ми-

нистра иностранных дел Сергея 
Лаврова на апрельских меро-
приятиях в ООН. Как сообщил 
Анатолий Антонов, помимо виз 
до сих пор не согласовано раз-
решение на прибытие спецбор-
та главы МИД России в Нью-Й-
орк. Впрочем, на сделанные Ан-
тоновым заявления о «наруше-
нии обязательств Соединенных 
Штатов, как страны размещения 
штаб-квартиры ООН», реакции 
ни госдепартамента, ни Белого 
дома не последовало. Как это уже 
было в прошлом году при подго-
товке визита российского мини-
стра на Генассамблею ООН, аме-
риканские чиновники играют в 
«молчанку», видимо, дожидаясь 
решения, которое принимается 
на самом высоком уровне. При 
этом в руководстве самой ООН 
столь же традиционно разводят 
руками, ссылаясь на неспособ-
ность влиять на визовые вопро-
сы, которые находятся в ведении 
американского государства. Си-
туация выглядит тупиковой, и 
планы Москвы запустить проце-
дуру арбитража против США для 
решения этой проблемы вряд 
ли способны помочь чему-ли-
бо. Тогда как более радикаль-
ные решения — такие как пере-
нос штаб-квартиры ООН на ней-
тральную территорию — встре-
чают активное противодействие 
как со стороны коллективного 
Запада, так и со стороны чинов-
ников международной организа-
ции, не желающих менять место 
дислокации. «Имелась догово-
ренность о приглашении 31 мар-
та в американскую дипмиссию в 
Москве представителей россий-
ских СМИ для рассмотрения их 
визовых заявок, — сообщил Анто-
нов. — Но менее чем за сутки при-
ем был отменен без объяснения 
причин. И никакой определен-
ности нет, хотя до мероприятия 
в ООН остались считаные дни».

Судя по развитию событий, 
в госдепартаменте решили де-
монстративно «наказать» Моск-
ву за арест гражданина США 
Эвана Гершковича по подозре-
нию в шпионаже. Американское 
внешнеполитическое ведомство 
неоднократно требовало осво-
бождения задержанного журна-
листа Wall Street Journal, но без 

особого успеха. Поскольку в ходе 
предстоящего визита в Нью-Й-
орк переговоры об освобожде-
нии Гершковича не значились в 
программе главы МИД России, 
нельзя исключать, что в Белом 
доме решили в качестве ответ-
ной меры не допустить Лавро-
ва в ООН. Но для того чтобы си-
туация выглядела более респек-
табельной и не бросала тень на 
госдепартамент, предположу, 
что американские власти все 
же выдадут россиянам визы. 
Но сделают это таким образом, 
чтобы члены российской деле-
гации и журналисты не смог-
ли ими воспользоваться. Дело в 
том, что в Нью-Йорк Лавров со-

бирался лететь не из Москвы. 
Перед этой поездкой у россий-
ского министра было заплани-
ровано еще несколько визитов, 
после завершения которых гла-
ва МИД России планировал, не 
заезжая в российскую столицу, 
отправиться на ооновские ме-
роприятия. Нельзя исключать, 
что американская дипмиссия в 
Москве потянет время и объявит 
о готовности выдать визы рос-
сийской делегации, когда ни ми-
нистра, ни сопровождающих его 
лиц не будет на родине. А значит, 
этими визами никто не сможет 
воспользоваться. При этом все 
формальности будут соблюдены 
— въездные документы в США бу-

дут готовы за день или два до по-
сещения ООН. А значит, опять же 
формально, Белый дом выпол-
нит свои обязательства перед 
штаб-квартирой международ-
ной организации.

Напомню, что аналогичные 
проблемы с выдачей разреше-
ния на пролет российского ми-
нистра иностранных дел, виза-
ми для членов экипажа мини-
стерского борта и членов деле-
гации главы МИД России возни-
кали перед началом Генассам-
блеи ООН в прошлом году. То-
гда въездные документы были 
оформлены буквально за день 
до отлета в Нью-Йорк. При этом 
части российской делегации 
визы так и не выдали, посколь-
ку эти люди, по словам амери-
канской стороны, находились 
под санкциями. До последнего 
американские ведомства тяну-
ли и с разрешением на пролет 
министерского борта, но опять 
же тогда ситуация разреши-
лась. В Белом доме не рискну-
ли помешать Лаврову, возглав-
лявшему российскую делега-
цию на Генассамблее, участво-

вать в ооновских мероприяти-
ях. Однако в нынешней ситуа-
ции Вашингтон заинтересован 
в наличии «визовых козырей» 
для переговоров о будущем за-
держанного в России за шпи-
онаж американского журна-
листа. К тому же, с точки зре-
ния Белого дома, решение со-
здать непреодолимые препят-
ствия для посещения россий-
ским министром иностранных 
дел штаб-квартиры ООН вызо-
вет меньший скандал, чем недо-
пуск Лаврова на Генассамблею. 
Поэтому в Белом доме будут до 
последнего поддерживать, как 
сказал посол Антонов, «непо-
нятную ситуацию» вокруг визи-
та Лаврова. Вероятно, решение 
на этот счет власти США наме-
ренно примут в последнюю ми-
нуту, чтобы такими искусствен-
ными проволочками дополни-
тельно унизить в глазах коллек-
тивного Запада российскую де-
легацию.   

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Противники пенсионной реформы поздравили супругу главы Франции с 70-летием

Все на Совет 
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
прошлом году Эмманюэль 
Макрон отметил день ро-
ждения супруги Брижит в 

их любимом столичном ресто-
ране «Ротонда». В этот четверг, 
на который пришелся 70-лет-
ний юбилей первой дамы Фран-
ции, президентскую чету там 
так и не увидели. По одной, но 
веской причине: по всей стране 
проходил 12-й по счету общена-

циональный день действий про-
тив пенсионной реформы. И уж 
точно к гадалкам не ходить, ма-
нифестанты навестили бы пре-
стижное заведение на бульваре 
Монпарнас, как это было неде-
лю тому назад, когда они чуть 
было не разнесли его в пух и 
прах. По сведениям глянцевого 
журнала Gala, Макроны оста-
лись в Елисейском дворце, при-
гласив на знаковый ужин близ-
ких родственников. Как гово-
рится, береженого Бог бережет.

Тем временем уже с самого 
утра начались протестные ак-
ции в целом ряде департамен-
тов. Демонстранты вышли на 

улицы Тулузы, Сен-Назера, 
Бреста. Дороги вокруг многих 
городов на юго-западе Фран-
ции были блокированы ста-
чечниками. По предваритель-
ным подсчетам, профсоюзы, а 
именно они являются органи-
заторами нынешней антипра-
вительственной фронды, смог-
ли на этот раз отмобилизовать, 
несмотря на пасхальные кани-
кулы, свыше 600 тысяч человек 
по всей стране. Причем люди 
сознательно идут на немалые 
жертвы. Ведь за стачечные дни у 
них вычитают из зарплаты, что 
при нынешней растущей доро-
говизне крайне негативно отра-
жается на их семьях.

В Париже манифестация, на 
которую собрались не менее ста 
тысяч горожан и жителей окра-
ин, стартовала во второй поло-
вине дня с площади Оперы по 
направлению к исторической 
площади Бастилии. 

А вот накануне отличились 
столичные мусорщики, те са-
мые, которые уже бастовали 
на протяжении трех недель, 
превратив город на Сене в ги-
гантскую и дурно пахнущую 
свалку. Не успели они убрать 

горы мусора с улиц, как снова 
объявили забастовку. Причем 
отметились так, что об этом 
сразу раструбили все новост-
ные каналы и газетные сайты. 
Мусорщики навестили здание 
Конституционного совета, что 
напротив северного крыла Лу-
вра, и опрокинули перед его 
дверьми пару десятков пере-
полненных отбросами контей-
неров, тем самым выразив свое 
отношение к закону о повыше-
нии возраста выхода на пенсию. 
При этом вывесили транспа-
рант «Реформу — в помои!»

Понятно, что на такой шаг 
они пошли неспроста. Ведь 
в  пятницу ближе к вечеру 
Конституционный совет Фран-
ции, а в него входят два бывших 
премьер-министра Лоран Фа-
биус и Ален Жюппе, именитые 
юристы и еще несколько «вы-
соколобых», должен объявить 
свое решение о соответствии 
пенсионной реформы Основ-
ному закону Пятой республики. 
Напомним, что с таким запро-
сом обратились депутаты от оп-
позиционных партий сразу по-
сле того, как злосчастный зако-
нопроект был принят силовым 

методом в обход парламента, а 
также неудачной попытки его 
заблокировать с помощью во-
тума недоверия правительству. 
Конечно, и нынешние массо-
вые манифестации приуроче-
ны к вердикту «мудрецов», как 
здесь называют членов Сове-
та. Как считает правовед Гийом 
Драго, если Конституционный 
совет признает легитимность 
закона, то Эмманюэль Макрон 
в течение 15 дней может поста-
вить под ним свою подпись и до-
кумент вступит в силу. 

Однако здесь есть серьезная 
загвоздка. Дело в том, что груп-
па парламентариев одновре-
менно подала в Конституцион-
ный совет запрос о проведении 
в стране так называемого «ре-
ферендума народной иници-
ативы». Решение по этому во-
просу также станет известным 
в пятницу, и с большой степе-
нью вероятности оно будет по-
ложительным. В этом случае за 
9 месяцев инициативной груп-
пе следует собрать 4,8 миллио-
на подписей граждан, что, как 
полагает правовед, не так уж 
сложно, поскольку 62 процен-
та французов считают рефор-
му несправедливой. «Для Ма-
крона это станет катастрофой, 
ибо через полгода после этого 
ему придется организовывать 
референдум». Его итог, скорее 
всего, будет для действующего 
главы государства негативным, 
а это значит, что правительству 
придется разрабатывать новую 
версию законопроекта.    

Пока в Самарканде Лавров встреча-
ется с главой МИД Китая Цинь 
Ганом, власти США строят россий-
скому министру «визовые козни». 

А К Ц Е Н Т

Мусорщики навестили здание Конституционного совета 
и опрокинули перед его дверьми пару десятков 
переполненных отбросами контейнеров

Бербок выдвигает 
повестку, которая 
может поставить 
под сомнение 
предполагаемый 
успех Макрона

Бербок упрекает 
китайцев в том, 
что они использо-
вали «лазейку, 
оставленную ЕС», 
чтобы расширить 
свое влияние 
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А К Ц Е Н Т

В США будут до последнего 
поддерживать, как сказал посол 
Антонов, «непонятную ситуацию» 
вокруг визита Лаврова

Из-за протестов Макрон не смог 
отпраздновать 70-летие супруги 
в любимом парижском ресторане. 

Мусорщики Парижа в знак протеста свалили у входа в здание 
Конституционного совета десятки контейнеров с отходами.

Между тем

ГЕНСЕК 
НЕ ВЛАСТЕН 
Руководство ООН для полного 

выполнения условий зерновой 

сделки по Черному морю ведет 

переговоры с руководством 

Евросоюза, национальными пра-

вительствами и представителями 

бизнеса, но гарантировать на 

этот счет ничего не может. Такова 

суть комментариев, которые сде-

лал официальный представитель 

Генсека всемирной организации 

Стефан Дюжаррик. 

Недавно Россия согласилась на 

продление этой инициативы на 

60 дней (до 18 мая), но, как напо-

мнил постпред РФ при ООН Васи-

лий Небензя, ее дальнейшие пер-

спективы будут зависеть от вы-

полнения всех условий сделки. 

Среди них подключение Россель-

хозбанка к системе SWIFT, возоб-

новление поставок сельхозтехни-

ки в Россию и работы аммиачно-

го трубопровода «Тольятти — 

Одесса», отмена других антирос-

сийских санкций, мешающих реа-

лизации инициативы. По этим во-

просам был подписан меморан-

дум о взаимопонимании между 

Россией и Секретариатом ООН. 

Всемирная организация также 

наряду с Россией, Турцией и 

Украиной является подписантом 

зерновой сделки, заключенной в 

июле 2022 года. Но, как признал 

Дюжаррик, несмотря на усилия 

ООН, гарантировать выполнение 

этих условий организация не в 

состоянии. «В некоторый вопро-

сах у нас есть власть. Немного, но 

есть. Но этот не тот вопрос. У Ген-

сека ООН нет власти над SWIFT, 

над странами-членами, которые 

ввели односторонние санкции в 

отношении России, над страхо-

выми и транспортными компани-

ями, — посетовал дипломат. — Он 

не может указывать им, что де-

лать».  Впрочем, это не первый 

раз, когда чиновники ООН жалу-

ются на отсутствие у них полно-

мочий для решения международ-

ных проблем. Пресс-секретарь 

президента РФ Дмитрий Песков 

отметил усилия ООН по реализа-

ции зерновой инициативы, но со-

гласился, что «у них не все полу-

чается». Оценивая перспективы 

продления сделки, Песков отме-

тил, что «они не такие уж хоро-

шие», поскольку «вторая полови-

на сделки не работает».

Подготовил Игорь Дунаевский
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО, 
главный врач больницы 
№ 15 имени Филатова, 

доктор медицинских наук: 
 — В российском законода-

тельстве нет понятия «репро-
дуктивный возраст». И госу-
дарство не ограничивает права 
женщин на реализацию репро-
дуктивной функции и рождение 
детей.

Современный ритм жизни, 
активное участие женщин во 
всех сферах производства, нау-
ки, управления, а также уро-
вень здравоохранения позво-

ляют женщинам планировать 
наступление беременности. Не-
редки случаи рождения детей у 
пациенток старше 50. В том чис-
ле в практике роддома нашей 
больницы.

Хорошо ли это? Трудно отве-
тить на этот вопрос однознач-

но. Конечно, с возрастом жен-
щина приобретает ряд заболе-
ваний. Хронические болезни 
дают о себе знать обострения-
ми и осложнениями, истощает-
ся и гормональный фон. Но есть 
жизненные ситуации в семьях, 
порой трагические, когда бе-
ременность и рождение ребен-
ка становятся исключительно 
важным и необходимым для се-
мейных пар. Мы, врачи, не мо-
жем это не учитывать и при ре-
шении семьи пойти на вспомо-
гательные репродуктивные тех-
нологии, процедуру ЭКО, долж-
ны быть рядом, чтобы сделать 
все для благополучного течения 
беременности и рождения здо-
рового ребенка.

 Еще раз скажу: нужно взве-
сить все риски предстоящей бе-
ременности, родоразрешения с 
учетом сопутствующей патоло-
гии и прогнозировать возмож-
ные осложнения. 

Только при взаимодействии 
врачей акушеров-гинекологов, 
репродуктологов, генетиков, 
врачей других специальностей 
и, конечно, самой женщины и ее 
семьи можно надеяться на хоро-
ший результат. •

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ 
Репортаж собкора «РГ» 
из реанимации

Простыл 
до полусмерти

Антон Валагин, «Российская газета», Воронеж

Весну 2023 года я запомню надолго. Обычная, на первый 
взгляд, простуда обернулась малоизвестным и опасным 
недугом, с которым я попал в больницу  — причем успел, 
по словам медиков, в последний момент. Мастерство во-
ронежских врачей удержало меня на этом свете, но было 
непросто: трое суток в реанимации, хирургическая рана 
во все горло и две недели, наполненные процедурами, 
мучительными для всех органов чувств.

Началось все с очередного ОРВИ. Температура  —  мел-
кая, как комариный писк, и такая же выматывающая 
—  не убралась обычными способами ни на второй день, 
ни на третий. Вместо этого сильно заболело горло, тем-
пература скакнула за 38, а под подбородком появился 
горячий на ощупь отек. Вызванный терапевт поставил 
диагноз «флегмона», выписал направление в отделение 
челюстно-лицевой хирургии областной больницы, по-
советовал ехать туда, не откладывая, и даже вызвал для 
этого скорую помощь. «По скорой примут быстрее», —  
объяснил доктор, пожелал выздоровления и умчался на 
следующий вызов. А я сел в новенькую желтую «Газель» 
и поехал навстречу своей судьбе. 

Судьбу звали Борис Нырков, дежурный врач ЧЛХ. 
Осмотрев меня, он объявил: «Оперировать будем сего-
дня!» И добавил, что явись я на несколько часов позже, 
спасти меня было 
бы проблематично. 
Оперировал он меня 
сам и сделал все 
очень четко и чисто.

На операцию че-
ловек отправляет-
ся таким, каким по-
явился на свет: без 
одежды, докумен-
тов, украшений. Я 
отдал жене обру-
чальное кольцо, пас-
порт и телефон, раз-
делся догола и, за-
вернутый античным 
манером в просты-
ню, поехал навстре-
чу судьбе дальше.

Койка в отделении реанимации похожа на кресло кос-
мического корабля: раскладывается по-всякому и со 
всех сторон окружена приборами. Меня утыкали кате-
терами и датчиками, с одного боку пристроили капель-
ницу, с другого присела анестезиолог, и принялись 
расспрашивать об аллергиях и перенесенных инфарк-
тах. Моя медицинская биография нужна была, чтобы 
правильно подобрать наркоз. Через полчаса меня пере-
везли в операционную и уложили на стол. Анестезиолог 
накрыла мое лицо маской: «Подышите кислородом». 
Это было последнее, что я запомнил до. 

На следующий день я очнулся в том же «космическом 
корабле». Впрочем, очнулся — громко сказано: я видел 
происходящее вокруг как из аквариума, сквозь пелену 
обезболивающих. Рядом, колеблясь, возникали люди. Го-
ворить с ними я не мог — рот был закупорен дышавшей 
за меня системой ИВЛ, — но мог показать знаками, если в 
чем-то нуждался. Чаще всего мне хотелось пить, я опро-
кидывал в рот воображаемый стаканчик и мне в ноздри 
выливали пару шприцев прохладной воды. Это было 
вкуснее любого фреша! Кормили меня тоже через нос, 
капельницы сменяли друг друга непрерывно. Так про-
должалось еще два дня — пока врачи не решили, что я до-
статочно окреп для перевода в обычное отделение. Еще 
через день голова проветрилась от наркоза и я стал пони-
мать, что же произошло. 

Большинство пациентов ЧЛХ попадают сюда из-за 
огрехов стоматологов или чудачеств природы — у мое-
го соседа по палате, к примеру, корень зуба пророс в но-
здрю. Если проблему отловили вовремя, дело обходит-
ся несложной (хотя и кровавой) операцией. Мой случай 
оказался более редким и сложным. Вызванное ангиной 
воспаление перекинулось с миндалин на окружающие 
ткани и разбежалось по ним, как огонь по соломе, охва-
тив всю нижнюю челюсть и горло. Самой неприятной 
была вероятность быстрого распространения сепсиса 
вниз по шее, к жизненно важным органам. 

— Подобные патологии встречаются нечасто — 3—5 
процентов. Опасность в том, что они спускаются по 
клетчаточным пространствам глубже. И риск осложне-
ний в этих случаях больше, — рассказал «РГ» заведую-
щий отделением ЧЛХ профессор Юрий Харитонов. 

Еще больше шансов подхватить неприятность на 
свою шею у курильщиков, добровольно и тщательно 
уничтоживших иммунитет в собственном рту. Процесс 
развивается стремительно — в этом я убедился лично.

...По коридору приближается грохот. На него у паци-
ентов, как у собак Павлова, выделяется слюна. Это едет 
тетя Маша со своей 
обеденной тележ-
кой. Время от вре-
мени грохот стиха-
ет и раздается зыч-
ный клич: «Мальчи-
ки, девочки, обед!» 
Кормят в больнице 
просто, но обиль-
но: четыре раза в 
день, много овощей, 
каши, мясо, рыба, 
настой шиповни-
ка вместо компота. Доехав до нашей палаты, тетя Маша 
объявляет: «Трубач! Я тебе бульон привезла!» Трубач — 
это я. После операции мне трудно глотать, и меня переве-
ли на жидкое питание (по-здешнему, трубочное).

Первые несколько дней в отделении я тоже провел 
под капельницами. Потом их сменили уколы — верный 
признак того, что дела мои идут хорошо. Мучительные 
поначалу перевязки с каждым днем становились терпи-
мее, а лечащий врач Алексей Кутищев (следующее имя 
моей судьбы), разглядывая мое горло, удовлетворен-
но хмыкал. Однако если надо было надавить, он давил 
жесткими руками хирурга так, что я каменел и обливал-
ся холодным потом. 

Еще были полоскания. Прописанная микстура ока-
залась до того горькой, что глаза вылезали из орбит. Но 
дело свое делала, убирая изо рта и горла всякую гадость. 
Да еще бодрила не хуже крепкого кофе. Бутыли со снадо-
бьем стояли в тележке посреди отделения — бери сколько 
хочешь. Пустые клади обратно — завтра еще привезут...

Вскоре я начал выходить на улицу. Наворачивая кру-
ги по больничной территории,  наблюдал, как стихает 
дневная активность самой большой клиники Чернозе-
мья, как разъезжаются врачи и родственники пациен-
тов, гаснет часть окон. ВОКБ задремывала — полностью 
она не засыпает никогда. Я думал о людях, старавшихся 
здесь для того, чтобы спасти других людей.  Думал о моей 
жене, ходившей вокруг корпуса c молитвой пока шла 
операция. О врачах и медсестрах, спасших и выходив-
ших меня.  О других здешних пациентах под надежным 
коконом любви и профессиональной заботы… 

Чтобы хоть как-то соответствовать этой могучей ма-
шине добра, я бросил курить.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Профессор Елена Петряйкина: 
Телемедицина — еще один шанс спасения 

Беда крупным планом 

Елена Петряйкина: Наши специалисты провели 30 тыс. консультаций для пациентов и врачей. 

Мастерство воро-
нежских врачей 
удержало меня 
на этом свете, 
но было непросто: 
трое суток в реа-
нимации и рана 
во все горло...

ОПЕРАЦИЯ 

Нейрохирурги 
вернули 
способность 
ходить 
участнику СВО

ПОСТАВИЛИ 
НА НОГИ
Оксана Ильина, 
«Российская газета», Ижевск

На раскрытой ладони пациента 
— осколок гранаты. Совсем кро-
шечный, несколько миллимет-
ров в длину. Этот кусочек ме-
талла едва не лишил 30-летнего 
Алексея из Удмуртии возмож-
ности двигаться. 

Осенью 2022 года мужчи-
на отправился добровольцем в 
зону проведения специальной 
военной операции. В ноябре его 
ранило: тогда казалось — ничего 
серьезного не произошло.

— Мы попали под огонь с 
квадрокоптера, рядом со мной 
разорвалась граната. Что-то 
чиркнуло рядом. Я получил ра-
нение в ногу. Не было и сильной 
боли. Оказали первую помощь, 
и я вернулся к несению службы, 
— вспоминает Алексей.

Вернувшись домой после но-
вого года, молодой мужчина по-
нял: нужна помощь. Поначалу, 
как это бывает со всеми, думал, 
что само пройдет. Но когда со-
стояние стало невыносимым, 
обратился к врачам. В больни-
це выяснилось — в ноге подарок 
с фронта.

— На момент обращения к 
нам пациент уже не мог дол-
го стоять, ходить, боли усили-
вались. Если бы мы не удали-
ли осколок, он в дальнейшем 
не смог бы передвигаться, — 
рассказала Екатерина Аристо-
ва, лечащий врач Алексея, ней-
рохирург ГКБ № 7.

Оказалось, что после разры-
ва гранаты мужчина получил 
множественные оскольчатые 
ранения, и один из осколков, 
как пояснили медики, вызвал 
нарушение функции общего 
малоберцового нерва. Проще 
говоря, осколок задевал нерв. 
Нужно было срочно избавлять-
ся от лишней «детали» в орга-
низме.

При проведении операции 
врачи использовали новое обо-
рудование — операционный ми-
кроскоп, «третий глаз» хирур-
га», как называют его здесь. Чу-
до-техника увеличивает поле 
наблюдения в 32 раза, а спе-
циалисты могут очень точно 
и полностью удалять новооб-
разования, не задевая здоро-
вые ткани и жизненно важные 
центры.

— Мы провели операцию и 
вытащили крошечный осколок, 
все прошло быстро и четко, — 
пояснил руководитель нейро-
хирургической службы ГКБ № 
7 Леонид Шешко и добавил: — К 
людям, которые готовы защи-
щать свою страну, конечно, ис-
пытываешь особое уважение. Я 
по-человечески счастлив, что 
нам удалось помочь Алексею.

Врачи смогли не только уда-
лить осколок, но и полностью 
восстановить двигательные 
функции. Сейчас Алексей уже 
твердо стоит на ногах, ходит, 
делает зарядку и готовится к 
выписке. А через несколько ме-
сяцев собирается вернуться 
туда, где он очень нужен. •

Эстетика, конечно, важна. 
Но радость материнства важнее. 

А К Ц Е Н Т

В 2021 году россиянки старше 40 лет 
родили почти 57 тысяч детей

Чтобы хоть как-то 
соответствовать 
этой могучей 
машине добра, 
я бросил курить

PS.

Запретный плод сладок. 

Это относится и к предложению 

законодательно ограничить ре-

продуктивный возраст. Цифра 

обозначена — 49 лет. Так считает 

ВОЗ. 

Так должно быть и у нас? 

И если женщине минуло 49 лет, 

то ни о каких репродуктивных 

технологиях не может быть и 

речи? В 48 лет можно на эти тех-

нологии рассчитывать, 

а в 49 лет — ни в коем случае. 

И беременность протекает не 

так, как в 25—30 лет. И появив-

шийся на свет ребенок не отве-

чает надлежащим параметрам. 

Короче, нельзя. Короче, законо-

дательно это обозначить.

И не важно, что в наше время  

женщины все чаще становятся 

мамами в возрасте за 40 лет. 

 Бывает,  и позже. Стремление 

к материнству ограничить воз-

растом? А ведь запретный плод 

особенно сладок. Беременные 

в возрасте за 40 и старше 

не так хороши, как беременные 

в 25—30 лет? Или, как нередко 

бывает, в 15?

Эстетика, конечно, важна. 

Но желание обрести радость 

материнства, согласитесь, важ-

нее. И неужели в наше непро-

стое время необходимы подоб-

ные запреты и заглядывание 

под одеяло в постели? Тем бо-

лее что в России падает рождае-

мость.

Ирина Краснопольская 

Д
вести маленьких па-
циентов из новых 
р е г и о н о в  Р о с с и и 
обратились в послед-
нее время за медпо-
мощью в  Российскую 
детскую клиниче-
скую больницу РНИ-
МУ имени Н.И. Пиро-

гова Минздрава России. Трид-
цать детей были госпитализи-
рованы. С этого начался наш 
разговор с директором клини-
ки — доктором наук, профессо-
ром Еленой Петряйкиной. 

Елена Ефимовна, в какие 
отделения госпитализируют-
ся малыши из новых регионов? 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Больше всего 
в отделения онкогематологии 
и хирургической онкологии. А 
еще в отделение челюстно-ли-
цевой хирургии, дерматове-
нерологическое, отделение ме-
дицинской генетики. Вот сейчас 
14-летний мальчик из Мариупо-
ля лечится в онкологическом 
отделении хирургических мето-
дов лечения. Диагноз у ребенка 
сложный — дисмоидный фибро-
матоз правой подмышечной об-
ласти. Специалисты поймут. Это 
не злокачественная опухоль, но 
агрессивная. Два года назад его 
в Мариуполе прооперировали. 
А вот теперь у нас в больнице 
он получает препарат, который 
должен уменьшить опухоль.

 Должен? Уменьшил? 
ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Есть положи-
тельная динамика. Мальчик чув-
ствует себя хорошо. А в отделе-
нии онкогематологии лечится 
6-летний малыш из Енакиево. У 

него апластическая анемия. И 
сейчас решается вопрос о про-
ведении ему пересадки костного 
мозга от неродственного донора. 

А как решится вопрос 
неродственного донора? 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Это непросто и 
небыстро. Есть база данных о до-
норах костного мозга. Мы вхожи 
в эту базу и потому надеемся, что 

поиск не будет длительным и ма-
лыша удастся спасти. И уж раз 
у нас разговор о детях из новых 
субъектов, то уместно сказать о 
том, что оказанию такой помощи 
очень помогают возможности 
телемедицины. У нас есть Центр 
телемедицинского консульти-
рования и госпитализации. Ему 
два года. За это время наши спе-
циалисты провели 30 тысяч 
консультаций и врачей, и паци-
ентов из всех регионов страны. 

Можно считать доказанным 
преимущество телемедици-
ны. Но все же люди предпочи-
тают получать помощь не на 
расстоянии, а при непосред-
ственном контакте со специ-
алистами. 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Кто бы спорил! 
Но телемедицина с ее макси-
мально быстрым привлечением 
федеральных экспертов для ока-
зания помощи в тяжелых случа-

ях улучшает исход лечения. И 
это не зависит от того, где паци-
ент находится: рядом с больни-
цей или за тридевять земель от 
нее. Как это происходит на прак-
тике? Заявки на проведение 
консультаций поступают к нам 
по специальным каналам связи. 
Администратор круглосуточно 
принимает запросы, обрабаты-
вает их, передает экспертам. 

Вот получил эксперт запрос, 
а далее? 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Он отвечает в 
форме письменного заключе-
ния. Во многих случаях ока-
зывается видеоконсультатив-
ная помощь. В нашем телеме-
дицинском центре три зала для 
видеоконференций. В залах ми-
крофоны высокой чувствитель-
ности, мониторы. На прием од-
ной заявки обычно уходит от 
двух до пяти минут. 

В эти минуты включены не 
только прием и обработка до-
кументов, но и назначение 
консультантов, и маршрутиза-
ция запроса врачам-экспертам. 
Правда, на обработку сложных 
запросов уходит больше време-
ни. Ответ на плановые заявки 
занимает целых три дня. 

 С какой патологией чаще 
всего обращаются в телемеди-
цинский центр? 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: С генетической 
патологией, неврологическими 
заболеваниями, нейрохирур-
гией, сердечно-сосудистой па-
тологией и для реконструктив-
но-пластической хирургии. 

 Так уж получилось, что ваш 
телемедицинский центр на-
чал работать , когда по миру 
начал шествовал ковид... 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Понимаю, не 
самое лучшее время. Но то, что 
в национальных медицинских 
исследовательских центрах 
были созданы федеральные ди-
станционные реанимацион-
ные консультативные центры, 
бесспорно положительно ска-
залось на противостоянии ко-
виду. У нас было проконсульти-
ровано почти 5 тысяч пациен-
тов с новой коронавирусной 
инфекцией. Лишь один пример. 
Благодаря телемедицинским 
технологиям удалось спасти 
ребенка с тяжелейшим заболе-
ванием. Ковид у мальчика про-
текал нетипично: был восходя-
щий паралич. Этот ребенок был 
госпитализирован в стационар 
по месту жительства в тяжелей-
шем состоянии: не мог ходить, 
нарастала дыхательная недо-
статочность. Телемедицина по-
могла нашим врачам коррек-
тировать его лечение, согласо-

вывали с коллегами из региона 
буквально каждый шаг, и ребе-
нок не просто выжил — он вер-
нулся к нормальной жизни. 

Сейчас явная мода на теле-
медицину, в том числе и в пе-
диатрии. Однако никогда не 
забуду встречу с великим рос-
сийским педиатром Юлией 
Фоминичной Домбровской. 
Она сказала: «У врача, при-
касающегося к ребенку, долж-
ны быть теплые руки». С 
тех пор прошло много лет. 
Выросло поколение людей, 
которые не мыслят себя без 
компьютера, интернета, 
цифровых технологий. Меж-
ду тем основная претензия 
родителей, бабушек, дедушек 
к врачам — он (она) с нами 
даже не поговорили, трубкой 
не послушали. И начинает-
ся поиск другого врача, кото-
рый и послушает, и слова ска-
жет, а может, и по головке 
погладит. 

ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: И мне нередко 
доводиться выслушивать такие 
претензии. Они понятны. Более 
того, считаю их справедливыми. 

 Слово по-прежнему лечит? 
ЕЛЕНА ПЕТРЯЙКИНА: Конечно! В со-
четании с новейшими техноло-
гиями. 

А К Ц Е Н Т

Заявки на телемедицину поступают 
круглосуточно, а участие экспертов 
серьезно улучшает  исход лечения 

Справка «РГ»

Российская детская клиническая больница Российского научно- 

исследовательского медицинского университета имени Н.И. Пирогова 

 Минздрава России рассчитана на 1025 коек. Помощь оказывается 

по 30 профилям. Здесь 48 отделений: каждый год лечатся 30 000 па-

циентов не только из регионов России, но и ближнего и дальнего зару-

бежья. Проводится 15 000 операций. 
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Рожать нельзя запретить
1

АПТЕКА Диабетикам пропишут 
аналоги дефицитных лекарств

Замена найдется

Ирина Невинная

Вслед за «Оземпиком» в Рос-
сию перестанут поставлять 
препарат для диабетиков «Ре-
белсас», — об этом сообщили 
в Росздравнадзоре.

О прекращении поставок ве-
домство известила фармкомпа-
ния Novo Nordisk, которая 
много лет поставляет в Россию 
инсулины и другие инноваци-
онные лекарства против сахар-
ного диабета. «За три месяца 
2023 года в гражданский обо-
рот было выпущено 9240 упа-
ковок лекарства «Ребелсас», 
поставки будут продолжены 
до конца года», — говорится 
в сообщении Росздравнадзо-
ра. К концу 2023 года в Россию 
перестанут завозить и «Озем-
пик» от того же производителя.

Оба лекарства идентичны по 
составу — действующее веще-
ство в них семаглутид. Разница 
в том, что «Оземпик» — инъек-
ционный препарат, укол дела-
ют один раз в неделю. «Ребел-
сас» выпускают в виде табле-
ток, пить его нужно ежедневно.

«Ребелсас» — это таблети-
рованная форма семаглути-
да, — пояснила «РГ» директор 
Института диабета НМИЦ эндо-
кринологии Минздрава России, 
академик РАН Марина Шеста-
кова. — В последнее время было 

много публикаций и обсужде-
ний по поводу его инъекцион-
ной формы («Оземпик»). Мно-
гие люди, включая даже голли-
вудских звезд, стали применять 
его для быстрого похудения. 
Но надо понимать, что в России 
этот препарат разрешен к при-
менению только для лечения са-
харного диабета. Любое лекар-
ство такого рода — это вмеша-
тельство в работу эндокринной 
системы. Без учета всех особен-
ностей организма, без контроля 
врача, который назначает паци-
енту лекарства при наличии по-
казаний, применять такие пре-
параты, конечно же, не следует. 
Применение по показаниям — 
это ключевой момент, потому 
что наше главное правило — не 
навреди. Что касается ухода се-
маглутида с российского рынка, 
это, конечно, современное, эф-
фективное лекарство, но в на-
шем распоряжении есть его ана-
логи других производителей, 
а также другие классы препара-
тов со схожим действием, что 
позволяет произвести безопас-
ную и эффективную замену».

В Росздравнадзоре уточни-
ли, что на российском рынке 
есть аналоги семглутида с меж-
дународными непатентован-
ными наименованиями эксе-
натид, дулаглутид и лираглу-
тид. •
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Елена Ратникова

В
едущие российские исто-
рики и журналисты под-
готовили эксклюзивное 

издание, приуроченное к 80-ле-
тию освобождения Донбасса, 
Запорожской и Херсонской об-
ластей от немецко-фашистских 
захватчиков. 136-страничный 
номер — урок памяти для школ 
и вузов новых российских тер-
риторий.

Юбилейная дата — лучший 
повод восстановить истори-
ческую правду, устранить чу-
довищные искажения, кото-
рым подверглись события тех 
грозных дней в учебниках, по 
которым еще недавно учились 
украинские, а ныне российские 
школьники. 

Эксклюзивный проект при-
зван оказать педагогам новых 
российских территорий  так 
необходимую им методическую 
помощь, показать школьникам 
и студентам  объективную кар-
тину происходящего  на их зем-
ле восемь десятилетий назад, 
расставить верные смысловые 
акценты в осмыслении проис-
ходящего. Проект осуществлен 

при поддержке Социалисти-
ческой политической партии 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ — 
ПАТРИОТЫ — ЗА ПРАВДУ» и 
лично ее председателя  Сергея 
Миронова.

Немецкая оккупация Гени-
ческа, сегодняшней временной 
административной столицы 
Херсонской области, длилась 
более двух лет, пока 30 октября 
1943 года бойцы 993-го стрел-
кового полка 263-й стрелковой 
дивизии 51-й армии Украинско-
го фронта не вошли на разру-
шенные улицы старинного юж-
ного города. 

Спустя восемьдесят лет в 
преддверии  Дня Победы ти-
раж 136-страничного  спецвы-
пуска «Родины» с репортажа-
ми и документами об освобо-
ждении Херсонщины появится 

во всех школьных библиотеках  
области. 

А накануне путь экспедиции 
«Российской газеты» и журна-
ла «Родина» пролег по живо-
писным степям вдоль Азовско-
го моря. На блокпосту в Запо-
рожской области боец с позыв-
ным Щелчок попросил журнал 
«Родина», говорит, будут читать 
всем подразделением, ведь тема 
выпуска исторического журна-
ла актуальна, своевременна и 
очень близка ребятам-добро-
вольцам: Великая Отечествен-
ная война. 

В мирной жизни Щелчок, 
Саша из донецкого села Глинки, 
был прекрасным мастером, де-
сять лет делал лучшие вентили-
руемые фасады. Но, говорит, не 
выдержал: сейчас нужно защи-
тить родной Донбасс. Родину. А 

уж потом снова заняться краси-
выми фасадами. 

Щелчок и его соратники ста-
ли первыми читателями спец-
выпуска «Родины». 

А далее на пути редакци-
онной экспедиции Бердянск, 
Краснодон, Мариуполь, где 
тоже состоятся встречи с педа-
гогами, краеведами, ополчен-
цами. 

За время специальной во-
енной операции исторический 
научно-популярный журнал 
«Родина» издал три специаль-
ных выпуска для преподава-
телей новых российских терри-
торий: «Донбасс — сердце Рос-
сии» — о многовековой истории 
российско-украинских отно-
шений, «Пушкин наш. И всё!» 
— о жизни и творчестве нашего 
великого соотечественника и 
«Своя Великая Отечественная. 
Уроки памяти для школ и вузов 
новых российских территорий. 

Продолжение следует! •

Ситуация по кори в 
России в последние 
месяцы стала заметно 

хуже: участились вспышки ин-
фекции. Из последних сообще-
ний — несколько десятков слу-
чаев в Петербурге, Дагестане, 
Кузбассе, других регионах. В 
Новосибирске, где вирус тоже 
«прилетел» в студенческое об-
щежитие, переболели более ста 
человек, мелкие очаги продол-
жают выявлять до сих пор, хотя 
привиты уже более четырех ты-
сяч человек.

Почему корь пошла в атаку? 
«Это очень заразная инфекция. 
Не случайно говорят: если в ав-
тобус вошел один ребенок с ко-
рью, то вышли с ней все непри-
витые, — поясняет профессор 
Университета Мейсона Анча 
Баранова. — Кроме того, у нее 
длинный инкубационный пе-
риод — 8—18 дней. Человек уже 
не помнит, с кем встречался, от 
кого заразился и кого мог зара-
зить. Поэтому, когда доля имму-
низированных снижается, корь 
идет в рост». По рекомендаци-
ям ВОЗ, чтобы не было эпиде-
мии, от кори должны быть при-

виты не менее 95% населения. 
Раньше все обычно ограничи-
валось единичными случаями — 
инфекцию «привозили» трудо-
вые мигранты. Пандемия ситуа-
цию усугубила: из-за COVID-19 
многие страны нарушили при-
вычные графики вакцинации 
против кори, к тому же стало 
больше «антиваксеров». 

Все же, говорят специали-
сты, эпидемия кори нам не гро-
зит. Мы не останавливали при-
вивки в рамках Нацкалендаря, 
и в стране сохраняется высо-
кий уровень иммунизации. Но 
вспышки кори будут: в группе 
риска те, кто отказался от при-
вивки. Теперь «подчищающей» 
вакцинацией предстоит навер-
стать упущенное. В регионы в 
течение года направят 800 ты-
сяч доз вакцины.

«Взрослые болеют корью тя-
жело, — пояснил «РГ» врач-ин-
фекционист, главный врач «Ин-
витро-Сибирь» Андрей Поздня-
ков. — Причем вирус, перенесен-
ный несколько лет назад, может 
вызвать грозное отдаленное 
осложнение — подострый скле-
розирующий панэнцефалит, 

при котором повреждается бе-
лое вещество головного мозга. 
Заканчивается это летальным 
исходом».

Многих интересует: защи-
щает ли прививка, если был 
контакт с заболевшим? В Роспо-
требнадзоре отвечают утверди-
тельно. Правда, действовать 
надо быстро: чтобы избежать 
заболевания, вакцину нуж-
но вколоть в течение первых 
72 часов с момента выявления 
больного.

При этом к прививке нико-
го не принуждают: в Законе «Об 
иммунопрофилактике инфек-
ционных болезней» предусмот-
рено право на отказ от вакцина-
ции. Впрочем, инфекционисты 
рекомендуют этого не делать: 
недавно в Красноярске 50-лет-
ний мужчина, живший в одном 
подъезде с заболевшим, решил, 
что обойдется без прививки. Но 
через несколько дней корь нача-
лась и у него. •

СУД 

Ильназ 
Галявиев 
получил 
пожизненное 

ЗЛО 
НАКАЗАНО
Олег Платонов, 
Олег Корякин, 
«Российская газета», Казань 

Ильназ Галявиев, устроивший 
стрельбу в казанской гимназии 
№ 175, приговорен к пожизнен-
ному заключению. В зале было 
непривычно много школьни-
ков. На вынесение приговора 
они пришли как потерпевшие. 
Все они в тот роковой день 11 
мая 2021 года находились в 
школе. 

Напомним, 19-летний па-
рень устроил стрельбу, в ре-
зультате которой погибли семь 
школьников, двое педагогов, 
еще 24 человека получили ра-
нения.

Ильназ Галявиев решение 
суда о том, что ему придется от-
бывать пожизненное наказание 
в колонии особого режима, вы-
слушал спокойно, без эмоций. 
Похоже, он уже свыкся с этой 
мыслью. Еще в ходе прений на 
пожизненном лишении свобо-
ды подсудимого настаивал про-
курор Татарстана Илдус Нафи-
ков, который выступал гособ-
винителем. Как заметил заме-
ститель прокурора Московско-
го района Казани Наиль Ураз-
баев, во время всего процесса 
подсудимый вел себя спокойно, 
порядок не нарушал. Действи-
тельно, нынешний Галявиев, 
тихий, с потупленным взором, 
мало напоминал самого себя в 
момент задержания. Тогда это 
был взвинченный, экзальтиро-
ванный молодой человек, назы-
вавший себя Богом. 

Почти сразу после ареста 
был поставлен вопрос о его не-
вменяемости. И первая экспер-
тиза пришла именно к этому 
выводу. Однако впоследствии 
специалисты решили, что об-
виняемый психически здоров. 
Следствие полагает, что он дей-
ствовал под влиянием деструк-
тивных субкультур, информа-
цию о которых получил в Сети.

У Галявиева и его адвоката 
по назначению есть 15 дней на 
то, чтобы обжаловать решение 
суда. Что касается гимназии № 
175, то она работает в обычном 
режиме, правда, изменилась 
почти до неузнаваемости. Вла-
сти республики приняли реше-
ние провести реконструкцию 
здания, преобразить и фасад, и 
интерьер, чтобы ничто по воз-
можности не напоминало уче-
никам и педагогам о происшед-
шем. В команде с архитекто-
рами и дизайнерами работали 
психологи. Школа действитель-
но похорошела. 

Вот только в душе капре-
монт не сделаешь — еще нема-
ло потребуется времени, что-
бы залечить психологическую 
травму детям, педагогам, ро-
дителям. Преподавателю род-
ного языка и литературы Али-
не Зариповой в то утро удалось 
выжить. А вот ее сын Амир, на-
ходившийся в классе по сосед-
ству, погиб. «Какое может быть 
от этого приговора удовлетво-
рение»? — чуть сдерживая сле-
зы, говорит она. — Зло должно 
быть наказано. Дети ни в чем 
не виноваты». Ей сложно пове-
рить в искренность раскаяния 
Ильназа Галявиева, и так до сих 
пор непонятно, почему случи-
лась эта трагедия. •

Кого укорять?

Трасса Мариуполь — Геническ. Первый читатель спецвыпуска «Родины». 
Позывной Щелчок. Vежливый и Zлой.

Университетский студгородок на улице Бутлерова внешне ничем не напоминает карантинную зону. Но все же довольно много студентов в масках.

А К Ц Е Н Т

Тираж спецвыпуска «Родины» появится 
во всех школьных библиотеках 
Херсонской области 

— Репортажи с маршрута 
почтовой экспедиции — в 
следующих выпусках «РГ» и 
специальном разделе на сайте 
RODINA.RG.RU.

1

— Читайте также: Кого будут 
прививать от кори в рамках 
всероссийской кампании
rg.ru/art/2528193

ПОДРОБНОСТИ

ВСЕ УШЛИ НА КАРАНТИН
Маски, вакцинация и прочие «прелести» карантина снова вернулись в 

Москву. Университет нефти и газа имени И.М. Губкина временно за-

крылся из-за вспышки кори, а значительная часть его студентов неожи-

данно для себя оказалась в санитарной зоне в комплексе вузовского 

общежития.

Университетский студгородок на улице Бутлерова внешне ничем не на-

поминает карантинную зону. Никаких санитарных постов, предупре-

ждающих надписей во дворе и его окрестностях нет. 

Зато возле гипермаркета, примыкающего к общежитию, почти все в 

масках, кое-кто и в респираторах. «Это все наши студенты, — рассказы-

вает второкурсница Анна. — Покупаем в основном воду и по мелочи 

разные продукты, в общем, все самое необходимое. Потом сразу же 

домой». 

Вход «домой» — через небольшую калитку, отделяющую студгородок 

от остального уличного пространства. Перед ней человек в форме са-

нитарного врача. Но это не входной контроль, а просто перекур. В сам 

комплекс общежитий пройти можно без труда, никаких блокпостов и 

прочих атрибутов карантина в представлении обывателя нет. Жизнь в 

очаге кори не останавливается. На футбольном поле парни увлеченно 

гоняют мяч и перекрикиваются, по двору бегают спортсмены-любите-

ли, кто-то просто сидит на скамейках. Примерно каждый пятый в мас-

ке.

Но не все студенты считают карантин  каникулами. «Мы учимся дистан-

ционно», — рассказал «РГ» третьекурсник Иван Трефилов. Впрочем, 

это не мешает губкинцам  упражняться в социальных сетях жонглиро-

ванием словом «корь».

А то, что вузовская территория полностью свободна для перемещения,  

оказывается, — лишь видимость. «Мы все по камерам отслеживаем, — 

рассказал внутреннюю кухню вычисливший нас охранник. — Приказа-

но никого постороннего не впускать».

В какой-то степени это распоряжение выполняется. Если  по самому 

двору можно перемещаться относительно бесконтрольно, то в жилые 

корпуса просто так с улицы уже не пройдешь. Там работают санитар-

ные посты.

«Тем, кто привился от кори, можно ненадолго выходить, — рассказал 

один из прошедших чекап, иностранный студент Виван. — А прививают 

прямо здесь, в общежитии. Получаешь сертификат — ну и выходишь». 

Выходить, впрочем, надолго нельзя. По словам Вивана, время выхода 

фиксируется дежурным. Можно пройтись, подышать воздухом, что-то 

зацепить в магазине. Но после маленьких студенческих радостей сразу 

же приходится домой, чтобы не вызывать лишних вопросов у санитар-

ного контроля. Паники или тревоги ни у охраны, ни у студентов все 

происходящее не вызывает. Опрошенные нами губкинцы просто слы-

шали про заболевших «знакомых знакомых», тотального распростра-

нения кори нет.

Подготовили Сергей Буланов и Ирина Огилько

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  5 (пяти) судей Восьмого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  председателя Пятнадцатого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  председателя Арбитражного суда Костромской области;
—  председателя Арбитражного суда Саратовской области;
—  председателя Арбитражного суда города Санкт-Петер-

бурга и Ленинградской области;
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Пятнадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  председателя 2-го Восточного окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
125993, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 16 мая 2023 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмо-
трению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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АКЦИЯ  Сегодня  в Херсонскую область  доставлен спецвыпуск журнала «Родина» 

136 страниц памяти

Внеплановые каникулы  

После выявленного в Российском государственном 

университете нефти и газа случая заболевания ко-

рью Роспотребнадзор рекомендовал руководству 

вуза перевести студентов на дистанционное обуче-

ние сроком на 21 день.

Как рассказали «РГ» в пресс-службе вуза, сейчас в 

Губкинском университете проводится комплекс про-

тивоэпидемических мероприятий по кори. Здание 

закрыто. А студентов пока отправили на внеплано-

вые каникулы. Санобработка университета будет 

проходить до 16 апреля.

После этого, видимо, учеба продолжится, но в ди-

станционном формате. Возможности для этого 

есть — период удаленки из-за ковида не прошел да-

ром. Теперь в каждом вузе есть и свои цифровые 

платформы, и дистанционные программы.

Пока учебы нет, студентам нужно сделать прививку 

от кори и зафиксировать это в своем личном кабине-

те в информационной системе вуза. Для этого необ-

ходимо загрузить данные сертификата о вакцина-

ции.

Кстати, несколько лет назад, зимой 2019 года, подоб-

ный случай был зафиксирован в Высшей школе эко-

номики. Тогда заболевание выявили у третьекурсни-

ка факультета коммуникаций, медиа и дизайна. Пол-

ный карантин в НИУ ВШЭ длился три дня — все сту-

денты бакалавриата и магистратуры, которые посе-

щали занятия в том же корпусе, что и заболевший, 

были отстранены от учебы. Также от проведения за-

нятий были временно отстранены и преподаватели 

факультета, контактировавшие с заболевшим сту-

дентом и не имеющие прививки от кори.

Подготовила Мария Агранович

Защитников 
перепишут

В Министерстве юстиции подчеркивают, что 
создание Единого реестра позволит в круг-
лосуточном режиме всем заинтересованным 

лицам получать информацию о статусе адвоката, его 
удостоверении, членстве в региональной адвокатской 
палате.

«Также законопроектом устанавливается, что пра-
во осуществлять адвокатскую деятельность наступа-
ет только с момента внесения сведений об адвокате в 
Единый государственный реестр», — рассказывают в 
ведомстве.

По словам президента Федеральной палаты адвока-
тов России Светланы Володиной, законопроект прора-
батывался тщательно и это заняло достаточно много 
времени. «Но в результате получился документ, в ко-
тором учтены интересы государства, адвокатской кор-
порации и граждан, в интересах которых и действуют 
адвокаты, — говорит она. — Появление Единого реестра 
адвокатов положительно повлияет на информирован-
ность наших доверителей, сделает более прозрачной 
сферу оказания правовой помощи».

Ранее вице-президент ФПА Елена Авакян обращала 
внимание на то, что на сегодняшний день региональ-
ные реестры в должной степени не отвечают призна-
кам публичной достоверности и практически очень 
часто в них наблюдаются разночтения, в том числе 
большое количество «мертвых душ». «Важно иметь 
возможность полагаться на данные этого реестра как 
на публичную достоверную информацию», — заклю-
чила она.

Также в проекте приводится перечень судов и про-
куратур, в здания которых адвокаты могут проходить 
по удостоверению. Без лишних формальностей.

Кроме того, в законе об адвокатуре планирует-
ся закрепить статус Комплексной информационной 
системы Адвокатуры России как автоматизирован-
ной информационной системы, предназначенной для 
комплексной автоматизации деятельности Федераль-
ной палаты адвокатов РФ, региональных адвокатских 
палат, адвокатских образований и адвокатов.  
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Заставят 
открыть дверь

Не открыть приставам человек уже не сможет: 
из просто жильца он автоматически переква-
лифицируется в должника.

Однако нижестоящие суды отклонили требования 
жилищной инспекции. Одна из причин отказа заклю-
чалась в том, что людям в мантиях показалось, мол, 
«необходимость проведения обследования квартиры 
отсутствовала».

Третья инстанция с этим категорически не согла-
силась. Второй кассационный суд общей юрисдикции 
подчеркнул: выводы о том, что необходимость прове-
дения обследования квартиры отсутствовала, также 
нельзя признать обоснованными. 

«Проверка сведений на предмет законности работ 
по переустройству или перепланировке помещений 
согласно положениям закона проводится Мосжил-
инспекцией в ходе обследования помещения, — пояс-
нили в суде. — В ходе анализа только лишь документов 
выявить факт наличия или отсутствия переустрой-
ства, перепланировки не представляется возможным».

Иными словами, одного подозрения, что за стенами 
стучащей квартиры творится что-то нехорошее, доста-
точно, чтобы жилищные инспекторы получили право 
прийти «в гости». Именно на месте они своими глаза-
ми и убедятся, что все хорошо. Или нехорошо. А жилец, 
получив сообщение из жилищной инспекции, должен 
согласовать время визита и встретить гостей. Вры-
ваться в любое время дня и ночи без предупреждения 
инспекторы, естественно, не вправе. Существует пра-
вовая процедура. Но дверь открыть в конечном счете 
все равно придется.

Кстати, как сообщил недавно на ежегодном со-
вещании судей судов общей юрисдикции и арбит-
ражных судов заместитель председателя Верховно-
го суда РФ — председатель Судебной коллегии по гра-
жданским делам ВС РФ Юрий Глазов, Судебная кол-
легия намерена изучить и обобщить практику по спо-
рам о реконструкции, перепланировке и перестройке 
зданий.

В свою очередь, граждане нередко обращаются в 
жилищные инспекции с жалобами на соседей. Напри-
мер, недавно некий житель Выхина предположил, что 
сосед установил кухню над жилой комнатой. Ответчик 
долго не пускал инспекторов. Пришлось обращаться в 
суд. После того как приставы включили гражданина в 
списки невыездных, он открыл дверь. Подозрения под-
твердились. Инспекция обязала все исправить.  

Одного подозрения, что люди делают что-то не так, достаточно 
для визита жилищной инспекции.
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ВОЗРОЖДЕНИЕ За счет чего стремительно поднялась послевоенная экономика Советского Союза

Мир. Труд. Стресс
Яков Миркин, 
доктор экономических наук

У 
экономик бывают 
состояния, когда они 
работают на преде-
ле. Когда поставлены 
в положение челове-
ка, чьи силы настоль-
ко напряжены, что, 
кажется, он вот-вот 
оборвется. 

Статьей о послевоенном 
восстановлении народного хо-
зяйства СССР завершаем серию 
публикаций о директивной, мо-
билизационной экономике со-
ветской державы в разные исто-
рические эпохи («Родина» № 1, 
2 за 2023 год). 

Загадка 
«экономического чуда» 

Как это могло быть? Стра-
на, потерявшая 25,5 млн чело-
век в Великую Отечественную 
(прямые потери), 13% населе-
ния, в рекордные сроки восста-
новила довоенные размеры сво-
ей экономики. В войну были 
уничтожены 32% националь-
ного имущества, 6 млн зданий, 
31,9 тыс. промышленных пред-
приятий, 60% мощностей по вы-
плавке стали и добыче угля, 30% 
скота и т.п.

Но!
Довоенный уровень произ-

водства по электроэнергии 
достигнут в 1946 г.,  углю — 
в 1947 г., нефти — в 1949 г., ста-
ли — в 1948 г., минеральным удо-
брениям — в 1948 г., кирпичу — 
в 1949 г., цементу — в 1948 г., 
оконному стеклу — в 1947 г., пи-
ломатериалам — в 1949 г., лег-
ковым автомобилям — в 1946 г., 
грузовым — в 1948 г., тракто-
рам — в 1948 г. (СССР).

Продолжать? 
По тканям — в 1948—1951 го-

дах, обуви — в 1951 г. Мясо и мас-
ло — 1948—1951 гг., молоко — 
1949 г., яйца — 1951 г., карто-
фель — 1948 г., овощи — 1947 г., 
сахарный песок — 1950 г. И лишь 
зерно, мука, крупы — только 
в 1955 г. Такое называют «эко-
номическим чудом». 

Темпы роста промышленно-
сти СССР: 

1946 г. — 20%, 
1947 г. — 22%, 
1948 г. — 26%, 
1949 г. — 20%, 
1950 г. — 23%. 
И все-таки как оно могло 

произойти? Производство чер-
ных металлов, нефти, минераль-
ных удобрений, станков, трак-
торов, автомобилей находилось 
в 1945 г. на уровне начала 1930-
х. Гражданская продукция — 
60% от 1940 г. Зерно, молоко, 
мясо в 1945 г. ниже, чем в 1909—
1913 гг. Ткани, сахар, раститель-
ное масло — на уровне предрево-
люционной России. 

Откуда такие темпы ро-
ста, когда потеряны миллионы 
людей? 

В  нача ле  1941  г.  в   Рос-
сии (РСФСР) жили 27,4 млн 
чел. в возрасте от 25 до 39 лет, 
в 1948 г. — 20,9 млн чел., на 
6,5 млн чел. меньше. А мужчи-
ны? В начале 1941 г. в России 
(РСФСР) было 13,2 млн мужчин 
от 25 до 39 лет, в 1948 г. их оста-
лось 8,1 млн, на 5,1 млн меньше.

В 1950  г.  в   СССР в  воз-
расте 25—29 лет на 100 жен-
щин приходилось 68  муж-
чин, в 30—34 года — 66 муж-
чин, в 35—39 лет — 63 мужчины, 
в 40—44 года — 66 мужчин, в 45—
49 лет — 60 мужчин. По России 
(РСФСР) это соотношение еще 
хуже. 

Так кому же строить? 
Были еще и другие «выче-

ты» из рабочей силы. К 1948 г. 
в армии — 2,8 млн чел., в 1948—
1949 гг. она увеличена еще на 
1,5 млн чел. Плюс сотни тысяч 
человек (внутренние войска, по-
граничники) в силовых структу-
рах. В итоге «вычет» до 4,5 млн 
мужчин лучшего возраста.

Кроме того, инвалиды войны, 
тоже «вычет». 2,6 млн чел., став-
ших инвалидами, были отчисле-

ны из армии во время войны. Ка-
кая часть из них не могла рабо-
тать? Предположительно не ме-
нее 1 млн чел.

Так где же было взять силы? 
Кому было создавать экономи-
ческое чудо в СССР/России? 
Разве можно при таких сокра-
щениях в числе рабочих рук со-
здать такие темпы роста, что-
бы через 3—4 года достать до 
предвоенного уровня? А были 
еще и голод 1946—1947 гг. («из-
быточная смертность» в СССР 
в 1947 г., сравнивая с 1946 г., 
0,8 млн чел.), и перестройка во-
енной промышленности на мир-
ный лад. Как и любая реструкту-
ризация, она должна была вести 
к спадам в производстве.

Чудо 1946—1951 гг. — загад-
ка, столько ограничений, столь-
ко невозможного. Так в чем же 
была его «механика»? 

Для начала три ответа, кото-
рые лежат на поверхности.

Мобилизация, эвакуация, 
ленд-лиз

Модель экономики — мобили-
зационная. Жесточайшие верти-
кали, планы производства и рас-
пределения — сверху вниз (на 
год, на квартал, по министер-
ствам, регионам, группам пред-
приятий), максимум контроля 

(помесячно), ответственность — 
головой. 

Планы — по детальной но-
менклатуре. В плане на 1950 г. 
3390 позиций промышленной 
продукции, на нижних уров-
нях — еще подробнее. 

Цены, нормы, зарплаты, 
штаты, процент — все центра-
лизованно, сверху вниз. У тех-
промфинпланов предприятий 
жесткая денежная связь с гос-
бюджетом, с кредитным планом 
Госбанка. Предприятие связано 
по рукам и ногам. 

У такой экономики есть пре-
имущество — максимум концен-
трации, быстрой и жесткой, на 
целях (темпы роста, накормить, 
технологии, холодная война). 
Она очень хороша для коротко-
го рывка. Но плоха для бега на 
длинные дистанции. И со вре-
менем неизбежно отстает в ин-
новациях и уровне потребления.

Это еще один ответ на во-
прос, как могло случиться чудо 
1946—1950 гг. На восток были 
эвакуированы более 1300 пред-
приятий. За время войны про-
мышленное производство вы-
росло на Урале в 3,6 раза, в Си-
бири в 2,8 раза, в Поволжье 
в 3,4 раза. 

Значит, был рычаг, база для 
роста.

Из Германии были выве-
зены 3,47 тыс. предприятий, 
1,12 млн ед. оборудования. Его 
вес к марту 1948 г. — 4,6 млн т. 
«Целые заводы, ценнейшее 
промышленное оборудова-
ние и материалы… в сотнях 
тысяч вагонов могучей вол-
ной растекались по всему Со-
ветскому Союзу из Германии, 
Венгрии, Румынии и из дру-
гих бывших вражеских стран». 
Они «по расчетам… обеспе-
чивали примерно 50% поста-
вок оборудования для объек-
тов капитального строитель-
ства в промышленности. Для 
ряда отраслей… значение ре-
парационных поставок было 
еще больше, и преимуществен-
но за счет этих поставок уда-
лось в четвертой пятилетке 
в несколько раз по сравнению 
с предвоенным уровнем под-
нять производство… в оптике, 
радиотехнике, производстве 
дизелей, оборудования связи, 
электротехнических изделий, 
кузнечно-прессового оборудо-
вания, искусственных волокон 
и пластмасс, синтетического 
каучука, в нефтехимии и т.д. …
Поднять мощности инвестици-
онного машиностроения». 

А что с ленд-лизом? 
« П о с т а в к и  п а р о в о з о в 

(2000 шт.) по ленд-лизу позволи-
ли… выйти к концу войны с пар-
ком паровозов, немногим отли-
чавшимся от довоенного. В ре-
зультате поставок по ленд-ли-
зу к концу войны… возможно-
сти морского, автомобильного 
и воздушного транспорта пре-
высили предвоенный уровень». 
В 1941—1945 гг. станки, энерге-
тическое оборудование, инстру-
мент и т.п. составляли 11% по-
ставок по ленд-лизу из США (по 
стоимости). 

Репарации, ленд-лиз — огром-
ный вклад в чудо 1946—1950 гг. 
Хотя, конечно, помним, что оно 
сотворено прежде всего свои-
ми руками. Свое оборудование, 
свои технологии, свои капвло-
жения.

И еще — а где труд? Именно 
труд создает экономическое 
чудо. 

Что это был за труд народа 
в 1946—1950 гг.?

Работа по-родительски 
Привычку много и тяжело 

работать мы помним у наших 
родителей. Они были подчине-

ны работе, они были как будто 
посвящены безостановочному 
труду. Б. Вронский, 50 лет, гео-
лог, 28.03.48, Нексикан (Ма-
гаданская обл.), дневник: «Ни 
одна страна в мире не работает 
так упорно и напряженно, как 
работаем мы. Вся наша жизнь, 
по существу, сплошная работа. 
Ею заполнены наши будни и дни 
отдыха, и отдыхать мы, по суще-
ству, разучились». 

Низкий поклон старшим. Мы 
всю жизнь пользуемся тем, что 
они сделали. Но есть еще одно, 
без чего мобилизационная эко-
номика обойтись не могла. Это 
принудительный труд.

Указ Президиума Верховного 
Совета (ВС) СССР от 16.06.40: 

1) рост продолжительности 
рабочего дня на 1—2 часа;

2) 7-дневная рабочая неделя 
вместо 6-дневной; 

3) запрет «самовольного ухо-
да» работников, закрепление их 
за предприятиями; 

4) за самовольный уход — 
тюрьма от 2 до 4 месяцев; за 
прогул без уважительных при-
чин, за опоздание — исправи-
тельно-трудовые работы. 

Указ Президиума ВС СССР 
от 10.08.40: за мелкую кражу на 
предприятии, независимо от ее 
размеров, тюрьма на 1 год. 

Указ Президиума ВС СССР от 
26.06.41: обязательные сверх-
урочные работы. Положение 
о паспортах от 10.09.40: сдача 
паспортов на временное хране-
ние в оборонной промышлен-
ности, угледобыче, на железных 
дорогах, в банках. 

Что еще? Рост обязательных 
норм выработки, снижение рас-
ценок, трудовые мобилизации, 
принудительные переводы ра-
ботников и т.п.

Колхозники — без паспортов, 
закреплены. Для них — обяза-
тельный минимум трудодней за 
год (в т. ч. для подростков), нор-
мы выработки (повышались), 
трудовая повинность на лесо-
заготовках, на добыче торфа, на 
строительстве дорог, натураль-

ная повинность с каждого двора 
(обязательная сдача по нормам 
мяса, молока, яиц и т.п.). Не вы-
работал нормы, «украл три ко-
лоска» — ответственность, в т. ч. 
уголовная. 

Если что не так — выселение 
в отдаленные районы (указ Пре-
зидиума ВС СССР от 02.06.48). 

Такие режимы действова-
ли до середины 1950-х, в кол-
хозах — до 1960-х. 

Заключенные, высланные, 
перевезенные 

В июне 1948 г. в экономи-
ке работали 1,7 млн заключен-
ных из лагерей и колоний МВД 
СССР. А где? Дальстрой, Главное 
управление (ГУ) лагерей гор-
но-металлургических предпри-
ятий, Главспецмет (золото и пла-
тина), лесные лагеря, ГУ лагерей 
промышленного строительства, 

ГУ лагерей железнодорожного 
строительства, Главгидрострой 
(Волго-Дон, Волго-Балт и др.), 
ГУ шоссейных дорог. Заключен-
ных не хватало, каждый год жда-
ли «дополнительное количество 
трудоспособных контингентов 
из числа заключенных». 

Расчеты на 1947 г. — 100 тыс. 
чел., гриф «Совершенно секрет-
но». В 1949 г. в лагерях и пред-
приятиях МВД СССР рост про-
мышленной продукции на 
21,1%. 

Разве это не часть общего 
чуда?

Ольга Берггольц: «В нача-
ле 52-го… дважды Волго-Дон. 
Дикое, страшное народное 
страдание. Безысходная, жут-
кая каторга, именуемая «вели-
кой стройкой коммунизма»… 
Путь с Карновской в Сталин-
град, зимой, после пуска стан-
ции: во вьюге свет машины вы-
хватывал строителей, которых 
вели с торжества с автоматами 
наперевес… и окружали овчар-
ки. В темноте, под вьюгой. Си-
дела в машине, закинув голову, 
и куда-то глубоко внутрь, как 
свинец, текли слезы: за стекла-
ми машины шел МОЙ народ…)»

А кто еще? 
Спецпоселения, трудармия 

для высланных и депортирован-
ных. На начало 1953 г. в спец-
поселениях — 2,8 млн чел., в т. ч. 
1,22 млн немцев, 0,5 млн — наро-
ды Сев. Кавказа, 0,2 млн из Кры-
ма, 0,14 млн из Прибалтики. Все 
это зона тяжелого, принудитель-
ного, жестко контролируемо-
го труда, для части — в лагерных 
условиях. В начале 1946 г. в си-
стеме МВД СССР находились 
1,8 млн пленных и 0,15 млн ин-
тернированных. Распределение 
пленных в начале 1949 г.: строи-
тельство и стройматериалы — 
52%, топливо и энергетика — 
30%, металлургия и машино-
строение — 10%, лесозаготовки — 
6,2%, прочие отрасли — 1,8%. 

Чтобы сделать технический 
рывок, из Германии вывозились 
спецы, проекты и технологии. 
Вот приказ министра авиацион-
ной промышленности № 228сс 
от 19.04.46 г. о перевозке в СССР 
сотен человек из Германии, о со-
здании конструкторских бюро 
на базе немецких КБ, о доработке 
немецких турбореактивных дви-
гателей и реактивных бомбарди-
ровщиков. К нему масса уточня-
ющих приказов, например, «ор-

ганизовать на заводе № 2… два 
конструкторских бюро из не-
мецких специалистов: а) по га-
зовым турбинам типа Юнкерс — 
главный конструктор д-р Шайбе; 
б) по газовым турбинам по типу 
БМВ — главный конструктор д-р 
Престель…» и т.д. 

Такие приказы шли сериями.

Благодарить, горевать 
и помнить 

Был ли «трудовой подъем», 
«энтузиазм народа»? Была ли 
праздничная атмосфера труда 
после войны? В газетах сплош-
ной праздник и радость. А в 
дневниках 30—50-летних? В них 
мало счастья. Они буквально 
пронизаны тем, что называется 
«выживание».

Ольга Берггольц, 20.05.49 г., 
Старое Рахино, Новгородская 
обл. В 1900-е в нем жили до 
1 тыс. чел., сегодня в 10 раз 
меньше.

«Весенний сев… превраща-
ется в отбывание тягчайшей, 
почти каторжной повинности… 
Государство нажимает на сро-
ки и площадь, а пахать нечем, 
нет лошадей (14 штук на колхоз 
в 240 дворов и два в общем трак-
тора…). И вот бабы вручную, 
мотыгами и заступами подни-
мают землю под пшеницу, не 
говоря уже об огородах. Запча-
стей к тракторам нет. Рабочих 
мужских рук — почти нет. В этом 
селе — 400 убитых мужчин, до 
войны было 450. Нет ни одно-
го не осиротевшего двора — где 
сын, где муж и отец. Живут чуть 
не впроголодь…» 

Экономическое чудо 1946—
1950  гг.  было величайшим 
напряжением сил народа, при-
выкшего много и тяжело рабо-
тать, в системе, полной прину-
ждения, в которой человек был 
расходным ресурсом.

Что же нам остается? По-
мнить с благодарностью — мы 
пользуемся плодами труда стар-
ших. Поклониться им, погоре-
вать за них. Пытаться изменить-
ся. Стремиться в будущем со-
здать такую модель экономики, 
в которой действительно был 
бы праздник труда, спокойно-
го, вдумчивого, с огромным удо-
вольствием для себя и для всех. 

Помнить, что в XX веке были 
обозначены такие пределы для 
общества, которые больше пере-
ходить нельзя.  

Минчане восстанавливают город 
после его освобождения. 
1944 год.

А К Ц Е Н Т

Привычку много и тяжело работать мы 
помним у наших родителей. Они были 
подчинены работе, они были как будто 
посвящены безостановочному труду

А К Ц Е Н Т

В послевоенных газетах сплошной 
праздник и радость. А в дневниках 
30—50-летних? В них мало счастья. Они 
буквально пронизаны «выживанием»...

Погрузка зерна нового урожая для отправки в зернохранилище. Ростовская область, 1944 год. В салоне магазина «Автомобили» на Бакунинской улице в Москве. 1949 год.
В восстановленном механическом цехе тракторного завода города 
Сталинграда. 1944 год.

Агитплакат серии «Окна ТАСС. 
«Выше темпы и качество работ 
на восстановлении родного города», 
1946 год. Художник В. Селиванов.

Анонс

В апрельском номере «Родина» 

отмечает двухсотлетие со дня ро-

ждения русского драматурга 

Александра Николаевича 

Островского. Среди материалов 

на эту тему — необычное (через 

века) интервью с классиком о 

людском пристрастии к наживе, в 

котором ответы на современные 

вопросы находятся в его произ-

ведениях. Российский государ-

ственный архив кинофотодоку-

ментов предоставил редакции 

подборку фотографий театраль-

ных постановок разных лет по 

пьесам драматурга. А традицион-

ная рубрика «Кухня Родины» в 

этот раз предлагает изучать 

отечественную кулинарию по 

пьесам Островского.

Подписаться на «Родину» можно 

по каталогам: АО «Почта России» 

(П1266, П5705), ФГУП «Почта 

Крыма» (73325, 71244).
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ВЫСТАВКА «Оптические среды» Александра Григорьева в ММОМА

Призраки оптимизма
Жанна Васильева

Р
етроспектива Александра 
Григорьева «О прозрачно-
сти: оптические среды» 

(кураторы Роман Бабичев и Ма-
рия Доронина) в Московском 
музее современного искусства 
стала хитом. 

73-летний Александр Гри-
горьев — архитектор, кинетист, 
поклонник оп-арта, один из 
участников знаменитой груп-
пы «Движение». Его работы на 
выставке — из коллекции Рома-
на Бабичева, с которым ММО-
МА делает не первый проект. 
Без объектов и картин Григо-
рьева не обошлась ни одна вы-
ставка, посвященная кинетиче-
скому искусству или искусству 
поздней советской эпохи. 

Наука, точный расчет, кра-
сота геометрических построе-
ний — то, без чего кинетиче-
ский объект не построить. Мно-
гие кинетисты (или «кинеты», 
как себя называли участни-
ки группы «Движение») и вы-
шли из институций, занима-
ющихся технической эстети-
кой. Григорьев не исключение. 
Он поступил на архитектур-
ный факультет Ленинградско-
го инженерно-строительно-
го института, а работать при-
шел в ЛенЗНИИЭП, где и по-
знакомился с Львом Нусбер-
гом, лидером группы «Движе-
ние». Архитекторы работают с 
пространством. Вкус к «игре» 
с пространственными построе-
ниями и их восприятием остал-
ся у него на всю жизнь. 

Перед сотрудниками Ленин-
градского НИИ типового и экс-
периментального проектиро-
вания ставились прикладные 
задачи. Например, придумать 
оформление города к 50-ле-
тию Октября. Похожую зада-
чу решал в 1920-м Малевич в 

Витебске, когда с учениками, 
«утвердителями нового искус-
ства», украсил город к майским 
праздникам супрематически-
ми композициями. Трамваи, 
расписанные по эскизам А. 
Цейтлина и Н. Коган, двигали 
новое искусство в массы и мо-
гут рассматриваться как одни 
из первых «мобилей» искус-
ства ХХ века. Впрочем, Мале-
вич и герои УНОВИСа в 1960-е 
годы были в СССР потерянной 
Атлантидой. Александр Григо-
рьев вспоминал, что для него, 
18-летнего, открытием стал 
найденный в институте проект 
А. Веснина. Вдохновляли рабо-
ты конструктивистов, преж-
де всего Александра Родченко. 
Родченко — это история про но-
вое видение, про взгляд, кото-
рый вместо горизонта упира-
ется в конструкции башни Шу-

хова, пожарной лестницы или 
железнодорожного моста. Че-
ловек, буквально оказавшийся 
между небом и землей, откры-
вал новые направления взгляда 
и новые горизонты искусства. 

Кроме Родченко и Эль Ли-
сицкого источником вдохнове-
ния для кинетистов был оп-арт. 
Геометрическая абстракция и 
эффекты оптических иллюзий 
открывали головокружитель-
ные в прямом смысле перспек-
тивы. Оп-арт соединял строгий 
расчет эпохи освоения космоса 
с психоделическими эффекта-
ми. Он превращал фантастиче-
ское в реальность, иллюзию — в 
объект, конструкцию которого 
можно просчитать. Эта «мета-
морфоза» — одно из самых силь-
ных очарований выставки. 

Это превращение дела-
ет логичным путь участников 

«Движения» от празднично-
го оформления Ленинграда в 
1967-м к театральным играм 
на природе. Фото хэппенин-
гов «Пришельцы в лесу», «Ки-
нетических игр на море», игры 
«Цветы» и «Черное» в начале 
70-х обнаруживают, что путе-
шествие в будущее выглядело 
как счастливый мистический 
трип. Приятели отправлялись 
в лес. Там их поджидали «при-
шельцы» — танцующие персо-
нажи в костюмах вроде тех, что 
были у средневековых мимов, 
с раскрашенными в духе Хуа-
на Миро лицами или картонны-
ми масками, похожими на цве-
ты. В другом — в ленинградском 
Доме архитектора под музыку 
«Пинк Флойд» шла пантомима 

«цветов». В роли цветков — две 
девушки, которые импровизи-
ровали, придерживаясь сцена-
рия Льва Нусберга. Мало того, 
что человек тут изменял среду, 
он менялся сам, превращаясь в 
инопланетянина, цветы, стран-
ника, выходящего из моря… В 
этих театрализованных играх, 
где нет деления на участников 
и зрителей, отчетлива память о 
детских играх, средневековых 
мистериях и спектаклях футу-
ристов. 

Интересно, что вся эта ми-
стериальная психоделика, в 
основе которой радость игры, 
соседствовала с созданием про-
странств, где демонстрирова-
лись достижения научно-техни-
ческого прогресса. Так, Григо-
рьев участвовал в оформлении 
выставок «Советскому цир-
ку — 50 лет», «Электроника», 
«Химия-70», «Электро 72»… 
Переехав в Москву, он почти 
тридцать лет работает как ху-
дожник издательства «Знание». 

На выставке эти разные сто-
роны творчества уживаются 
мирно, показывая, что и в цир-
ке, и детском лагере, и каби-
нете ученого предмет интере-
са художника один — восприя-
тие человека. Способность ви-
деть и способность восприни-
мать увиденное не тождествен-
ны. Выставка Григорьева из тех, 
что учат отделять видимое от 
иллюзии, анализировать свое 
восприятие. Умение видеть не-
отделимо от умения думать. Ма-
тематика, которая, по слову Ло-
моносова, ум в порядок приво-
дит, была в СССР территорией 
свободы, где не действовали ди-
рективы партии. В этом смыс-
ле оп-артистские работы Григо-
рьева открывали пространство 
идеального мира, где космос, 
земля и человек подчинены об-
щим законам гармонии.  

ПРЕМЬЕРА ММКФ покажет фильм Андрея Зайцева «14+. Продолжение»

Горстка счастливых дней
Валерий Кичин 

М
осковский ки-
нофестиваль по-
кажет в конкур-
се фильм «14+. 
Продолжение»  
сценариста и ре-
жиссера, лауре-
ата премии «Зо-
л о т о й  о р е л » , 

ММКФ и фестиваля «Дубль 
дв@» Андрея Зайцева. Геро-
ям вышедшей в 2015 году мо-
лодежной драмы «14+» теперь 
по восемнадцать, и они успели 
пересмотреть свои отношения. 
Вика снимается в кино, Леша 
учится в институте, который 
понадобился его хлопотливой 
маме, чтобы откосить сынка от 
армии, Леше это совсем не нра-
вится. В преддверии премьеры 
мы беседуем с автором фильма 
Андреем Зайцевым. 

Как и почему возникла идея 
снять продолжение фильма?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Она появилась, 
когда мы монтировали «Бло-
кадный дневник», три года на-
ходились на территории смер-
ти, и я очень устал от этого: с те-
мой блокады имеешь дело и на 
съемках, и в монтаже, и в рабо-
те над компьютерной графикой. 
И возникло сильное желание 
после всего этого сделать кино 
солнечное, веселое, жизнера-
достное — в противовес тому, 
чем я жил эти годы. Стал ду-
мать, о чем может быть фильм. 
Слушая музыку, видел в своем 
воображении какие-то сцены с 
участием нашего героя из филь-
ма «14+». Тогда и пришла мысль 
снять продолжение — в такой же 
светлой стилистике. 

Уже не впервые идею филь-
ма вам навевает музыка. По-
мнится, первым импульсом 
к созданию «14+» были песни 
Адриано Челентано.

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: У меня так голова 
устроена: когда пишу сценарий, 
слушаю музыку, и в воображе-
нии возникают картинки. И вот 
когда картинки стали достаточ-
но настойчивыми, я подумал: 
почему бы и нет?

«14+» вы определяли как лю-
бовный триллер — там сюже-
том было развитие чувств. 
А теперь это скорее комедия, 
иногда — как в гротескной сце-
не с продавщицей — эксцен-
трическая. Или, если вспо-
мнить эпизод с радио «Му-
жик», — пародийная. Почему 
вы решили сменить жанр? 

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: А я ничего не могу 
с собой поделать: меня прямо 
магнитом тянет в сторону за-
бавного, смешного, шуточно-
го. Даже если рассказываю о се-
рьезном. Я отпустил поводья и 
стал писать, как пишется.

Насколько я понимаю, новая 
картина — еще и объяснение 
в любви таким безоблачным 
советским фильмам, как «Я 
шагаю по Москве» или «Сол-
дат Иван Бровкин». Словно 
вы хотели заново пережить 
свойственные им весенние 
ощущения. Я сильно ошибся?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: У меня скорее так: 
«Я шагаю по Москве» Данелии 
и «До свидания, мальчики» Ка-
лика. О «Бровкине» я не думал.

Ну да, другое поколение — дру-
гие фильмы. Но стилистика 
похожа. Вас не смущало, что 
времена другие и однозначно 
светлое настроение из жизни 
давно испарилось?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Я об этом не ду-
мал, но я так чувствую. Мне 
хочется видеть таких светлых 
героев, и по-моему, молодым 

ребятам это мироощущение 
очень свойственно и теперь. Со 
временем меняются типы теле-
фонов, появляется интернет, 
а человек — не меняется. Лег-
кость, счастье, влюбленность, 
полет — все это даже сегодня я 
вижу на улицах Москвы. Ника-
кого диссонанса здесь для меня 
нет.  

В «14+» вы открыли для кино 
Глеба Калюжного и Ульяну 
Васькович — с тех пор оба ста-
ли профессиональными ак-
терами. Что в них с возрас-
том изменилось?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Повзрослели, на-
брали профессионализм. В 
«14+» все строилось на их при-
родном таланте, а теперь это та-
лант плюс серьезные профес-
сиональные умения. Глеб все 
мгновенно схватывает, он очень 

сконцентрирован, всегда го-
тов к сцене и все делает с одно-
го, реже — с нескольких дублей. 
У Ульяны не так много сцен, но 
она их подготовила практиче-
ски сама и все сделала очень 
точно.

Они учились актерскому ма-
стерству?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Ульяна учится на 
режиссера, Глеб много снимает-
ся, он очень востребован и опыт 
набрал в работе. Он популяр-
ный рэпер с большой аудитори-
ей, то есть совмещает профес-
сии музыканта и актера.

В этот распавшийся дуэт вы 
вклинили третью персону — 
Настю, героиню актрисы По-
лины Гухман. И на этот раз 
взяли сразу профессиональную 
актрису…

А Н Д Р Е Й  З А Й Ц Е В :  У нее не очень 
большой актерский опыт, но 
она талантлива и тоже про-
фессиональна, очень работо-
способна. У нее сложная задача: 
много текста, ее героиня — это 
такой маленький ураган, кото-
рый сносит всех окружающих. 
И это у нее получилось, мне ка-
жется, блестяще.

Леша на лекции в институте 
всячески демонстрирует не-
желание учиться. Но ведь не-
вольно возникает параллель 
с Митрофанушкой. Почему 
вдруг возникла такая дилем-
ма: либо учеба, либо армия?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Сложный возраст 
— Леша просто ищет себя. Мама 
затолкала его в институт, где 
есть военная кафедра, чтобы от-
косить от армии. А он сам еще не 
знает, чего хочет, он на перепу-
тье. Пошел на поводу у мамы, но 
понимает, что не хочет петлять 
по жизни, как заяц — прятаться, 
юлить, бегать. Он еще не знает, 
чем будет заниматься, но зна-
ет, что хочет честно и по прямой 
идти по жизни. И если учиться, 
то тому, чем хочешь занимать-
ся, а не просто отбывать лекции, 
чтобы получить некий диплом. 

В фильме есть воображаемый 
диалог с мамой, где он пытается 
объяснить все это и ей, и само-
му себе. И сообщает, что, не-
смотря на ее запрет, решил пой-
ти в армию. По крайней мере, я 
старался донести эту мысль.

Мне показалось, в сюжете 
слишком много совпадений. 
В многомиллионной Моск-
ве дверь случайной кварти-
ры ему открывает та самая 
Вика. В автобус входит тот 
самый воришка. И в участке 
обнаруживаются те самые 
полицейские.

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: А мне это нравит-
ся, вызывает улыбку. Все-таки 
жанр такой — комедия, в ней мо-
жет происходить все что угодно. 
И вообще, есть люди, которые 
«притягивают» такие совпаде-
ния. Недавно я ехал с таксистом, 
и он рассказал такую историю. 
Он в кафе разговорился с не-
знакомым человеком. Слово за 
слово — и выяснилось, что они 
не только из одного города, но и 
приходятся друг другу сводны-
ми братьями. Так что совпадения 
бывают изумительные. Но я не 
считаю фильм чистой комедией. 
В фильме «До свидания, мальчи-
ки» несколько счастливых дней, 
а потом вся жизнь резко меня-
ется: мальчики уходят на войну. 
Про это я и снимал: мальчик ухо-
дит на войну. Так было у нас все-
гда, всю мою жизнь. Афганистан, 
потом Чечня, потом вторая че-
ченская, потом Грузия… Мы это 
кино сняли в 2021-м, сценарий 
написан еще раньше, а через год 
после съемок началась специ-
альная военная операция. И хоть 
это комедия, для меня была важ-
на эта тема. Вы заметили: у героя 
на стене постер фильма «Брат». 
Ведь герой Бодрова в 14 лет мог 
быть таким же трогательным 
подростком, как наш Леша в пер-
вом фильме, но война его в корне 
изменила. Поэтому несколько 
счастливых дней до ухода в ар-
мию — солнечных, беззаботных, 
полных любви и счастливых сов-
падений — навсегда останутся в 
памяти нашего героя.

Снимая эту картину, вы уже 
думали о следующей?

АНДРЕЙ ЗАЙЦЕВ: Летом будем сни-
мать историю про двух питер-
ских стариков-интеллигентов с 
Алисой Бруновной Фрейндлих и 
Сергеем Симоновичем Дрейде-
ном в главных ролях. Современ-
ная история про девяностолет-
них стариков, сохранивших ин-
терес и любовь к жизни.  

Эта выставка из тех, что учат отде-
лять видимое от иллюзии и анали-
зировать свое восприятие.

Героиня актрисы Полины Гухман 
Настя — маленький ураган, который 
сносит всех окружающих.

А К Ц Е Н Т

Наш герой еще не решил, чем будет 
заниматься в жизни, но точно знает: 
он не хочет по жизни юлить и петлять

ПРЕМИИ 

Театр-Театр 
спел Ремарка

ПАТ И РОББИ

Валерий Кузнецов

Фестиваль «Золотая маска» по-
казал мюзикл Евгения Загота 
по роману «Три товарища» Ре-
марка в версии пермского Теат-
ра-Театра.

В либретто Михаила Барте-
нева и постановщика спектакля 
Бориса Мильграма тема това-
рищества почти ушла, а жанр 
мюзикла перевел историю об 
угарном времени безнадеги в 
мелодраму обреченной любви 
— и здесь оказался необыкно-
венно силен. Сюжет сосредото-
чен на встрече Роберта с Пат и, 
во втором, контрастном акте, 
— на тягостном, трагическом с 
ней прощании; Пат как бы ста-
новится еще одной реинкарна-
цией Виолетты из Верди. 

Спектакль — оригинальное 
творение талантливых людей, 
включая сценографа Зиновия 
Марголина и выдвинутых на 
премии актеров Эву Мильграм 
(Пат) и Альберта Макарова, сы-
гравшего четвертого «товари-
ща» — персонифицированный 
автомобиль Карл. Актерски 
впечатляет вся труппа, хотя, 
признаться, слушать на протя-
жении трех часов драматиче-
ское «пение между нот» нелег-
ко. Сценография — уходящая 
ввысь автотрасса и натураль-
ные ретроавто, найденные теат-
ром для этого проекта. Первый 
акт — пунктирное обозначение 
коллизий романа, восприятие 
которых сбивают обильные хо-
реографические экзерсисы. 
Зато второй акт — в не остав-
ляющем надежд туберкулезном 
госпитале — поставлен и сыгран 
«на разрыв души», и дуэт Эва 
Мильграм — Александр Гонча-
рук (Роберт) являет свои самые 
проникновенные, самые глу-
бинные актерские качества.  

P.S.

45-й Московский международный кинофестиваль пройдет с 20 по 27 ап-

реля. В главной программе два российских фильма: «Снегирь» («Три ми-

нуты молчания») Бориса Хлебникова — фильм открытия, и «14+. Про-

должение» Андрея Зайцева (22 апреля, конкурс). В прокат «14+. Про-

должение» выйдет 11 мая. 
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На основании Федеральных законов от 3 апреля 2023 г.  
№ 85-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Донецкой Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации»,  
№ 86-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на террито-
рии Луганской Народной Республики и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации»,  
№ 87-ФЗ «О создании судов Российской Федерации на терри-
тории Запорожской области и о внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской Федерации», № 88-ФЗ  
«О создании судов Российской Федерации на территории Хер-
сонской области и о внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации», № 89-ФЗ «О порядке от-
бора кандидатов в первоначальные составы федеральных судов, 
создаваемых на территории Донецкой Народной Республики»,  
№ 90-ФЗ «О порядке отбора кандидатов в первоначальные со-
ставы федеральных судов, создаваемых на территории Луганской 
Народной Республики», № 91-ФЗ «О порядке отбора кандида-
тов в первоначальные составы федеральных судов, создаваемых 
на территории Запорожской области» и № 92-ФЗ «О порядке от-
бора .кандидатов в первоначальные составы федеральных судов, 
создаваемых на территории Херсонской области» и в соответствии 
с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1  
«О статусе судей в Российской Федерации», Высшая квалификаци-
онная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей судей:

на территории  
Донецкой Народной Республики:

—   Верховного Суда Донецкой Народной Республики  
(67 должностей);

—  Арбитражного суда Донецкой Народной Республики  
(21 должность);

—  Буденновского межрайонного суда города Донецка  
(17 должностей);

—  Ворошиловского межрайонного суда города Донецка  
(17 должностей);

—  Кировского межрайонного суда города Донецка (17 должно-
стей);

—  Горняцкого районного суда города Макеевки (6 должностей);
—  Центрально-Городского районного суда города Макеевки  

(9 должностей); 
—  Жовтневого районного суда города Мариуполя (12 должно-

стей);
—  Ильичевского районного суда города Мариуполя (8 должно-

стей);
—  Орджоникидзевского районного суда города Мариуполя  

(8 должностей);
—  Приморского районного суда города Мариуполя (6 должно-

стей);
—  Авдеевского городского суда (3 должности);
—  Александровского районного суда (1 должность);
—  Амвросиевского районного суда (2 должности); 
—  Артемовского городского суда (22 должности);
—  Великоновоселковского районного суда (4 должности);
—  Волновахского районного суда (6 должностей);
—  Володарского районного суда (3 должности); 
—  Горловского городского суда (13 должностей); 
—  Дебальцевского городского суда (2 должности);
—  Дзержинского городского суда (3 должности);
—  Димитровского городского суда (5 должностей);
—  Добропольского городского суда (4 должности);
—  Докучаевского городского суда (2 должности);
—  Дружковского городского суда (5 должностей);
—  Енакиевского межрайонного суда (9 должностей);
—  Константиновского городского суда (8 должностей);
—  Краматорского городского суда (16 должностей);
—  Красноармейского городского суда (11 должностей);
—  Краснолиманского городского суда (5 должностей); 
—  Марьинского районного суда (7 должностей);
—  Новоазовского районного суда (2 должности); 
—  Новогродовского городского суда (1 должность);
—  Першотравневого районного суда (3 должности);
—  Селидовского городского суда (5 должностей);
—  Славянского городского суда (16 должностей);
—  Старобешевского районного суда (2 должности);
—  Тельмановского районного суда (2 должности); 
—  Угледарского городского суда (2 должности); 
—  Харцызского межрайонного суда (15 должностей); 
—  Ясиноватского городского суда (4 должности);
—  Донецкого гарнизонного военного суда (5 должностей);

на территории  
Луганской Народной Республики:

—  Верховного Суда Луганской Народной Республики  
(46 должностей); 

—  Арбитражного суда Луганской Народной Республики  
(17 должностей);

—  Артемовского районного суда города Луганска (7 должностей);
—  Жовтневого районного суда города Луганска (12 должностей);
—  Каменнобродского районного суда города Луганска  

(3 должности);
—  Ленинского районного суда города Луганска (10 должностей);
—  Алчевского городского суда (5 должностей);
—  Антрацитовского городского суда (5 должностей);
—  Беловодского районного суда (3 должности);
—  Белокуракинского районного суда (2 должности);
—  Брянковского городского суда (3 должности);
—  Кировского городского суда (3 должности);
—  Краснодонского городского суда (7 должностей);
—  Краснолучского городского суда (6 должностей);
—  Кременского районного суда (4 должности);
—  Лисичанского городского суда (12 должностей);
—  Лутугинского районного суда (4 должности);
—  Марковского районного суда (4 должности);
—  Меловского районного суда (3 должности);
—  Новоайдарского районного суда (2 должности);
—  Новопсковского районного суда (5 должностей);
—  Первомайского городского суда (10 должностей);
—  Перевальского районного суда (3 должности);
—  Ровеньковского городского суда (5 должностей);
—  Рубежанского городского суда (7 должностей); 
—  Сватовского районного суда (7 должностей); 
—  Свердловского городского суда (7 должностей);
—  Северодонецкого городского суда (10 должностей);
—  Славяносербского районного суда (3 должности);
—  Станично-Луганского районного суда (2 должности); 
—  Старобельского районного суда (8 должностей); 
—  Стахановского городского суда (7 должностей);
—  Троицкого районного суда (4 должности); 
—  Луганского гарнизонного военного суда (5 должностей);

на территории  
Херсонской области:

—  Херсонского областного суда (33 должности);
—  Арбитражного суда Херсонской области (17 должностей);
—  Алешкинского районного суда (7 должностей);
—  Белозерского районного суда (5 должностей);
—  Бериславского районного суда (4 должности);
—  Великоалександровского межрайонного суда (7 должностей);
—  Великолепетихского межрайонного суда (10 должностей);
—  Генического районного суда (5 должностей);
—  Голопристанского районного суда (5 должностей);
—  Каховского районного суда (4 должности);
—  Новокаховского городского суда (5 должностей);
—  Новотроицкого межрайонного суда (6 должностей);
—  Скадовского районного суда (4 должности);
—  Херсонского городского суда (17 должностей);
—  Чаплынского межрайонного суда (6 должностей);
—  Херсонского гарнизонного военного суда (4 должности);

на территории  
Запорожской области:

—  Запорожского областного суда (41 должность);
—  Арбитражного суда Запорожской области (17 должностей);
—  Бердянского межрайонного суда (25 должностей);
—  Васильевского межрайонного суда (14 должностей);
—  Мелитопольского межрайонного суда (42 должности);
—  Пологовского межрайонного суда (8 должностей);
—  Энергодарского городского суда (5 должностей);
—  Запорожского гарнизонного военного суда (4 должности).

Заявления и документы, перечисленные в вышеуказанных за-
конах, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятни-
цу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресам: 125993,  
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105,106; 344018, 
г. Ростов-на-Дону, ул. Мечникова, 75Б; 295051, г. Симферополь, 
ул. Павленко, 48.

Последний день приема документов — 15 мая 2023 года.
Заявления и документы, поступившие в Высшую квалификаци-

онную коллегию судей Российской Федерации после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Сериал «Друг на час», ТНТ,
17 апреля, 21.00, а также 
в онлайн-кинотеатре Premier 
Cериал «Друг на час»  компании  «1-2-

3 Production» стал триумфатором 

фестиваля «Пилот» в 2022 году.   

По сюжету бывший заведующий от-

делением педиатрии Николай Серге-

евич — его играет Сергей  Шакуров — 

после выхода на пенсию теряет 

смысл жизни. Казалось бы, как раз 

открывается время возможностей: 

путешествуй, занимайся любимым 

хобби, проводи время с семьей. Но, к 

сожалению, на скромную пенсию в 

17 тысяч особо не разгуляешься, а 

семьи у главного героя нет. Жена по-

кинула его год назад, но оставила 

ему трогательные письма с воспоми-

наниями и советами на дальнейшую 

жизнь. Довольно быстро вкусив все 

социальные и общественные «бла-

га» пенсионера, Николай Сергеевич 

решает незамедлительно отпра-

виться «к жене». Он устраивает себе 

прощальный ужин, но тут судьба 

сводит его с молодым энергичным 

Лехой ( в этой роли Борис Дергачев), 

который работает «другом на час».

 «В какой-то момент я в реальности 

столкнулся с тем, что существует та-

кая услуга — «друг на час», — расска-

зывает Эмиль Никогосян, шоуран-

нер проекта. —  Я сидел в кафе и стал 

случайным свидетелем подобной 

встречи, ну и, конечно, слегка под-

слушал разговор.  Через какое-то 

время родился персонаж: развесе-

лый и жизнерадостный прожигатель 

жизни, который встречается с оди-

нокими людьми в барах, слушает их 

истории, ест, пьет за их счет, да еще и 

деньги сверху получает. Я написал 

эту историю, но ей как будто чего-то 

не хватало. А после беседы с отцом, 

который как раз выходил на пенсию 

и не представлял, что ему там делать, 

я понял, какой нам нужен герой.  Так 

в «Друге на час» появился Сергеич.

Смотрите также
Сериал «Жить жизнь», онлайн-
кинотеатр Start, с 13 апреля
В центре истории — 30-летняя Аня 

(Любовь Аксенова), образованная и 

яркая девушка. У нее состоявшаяся 

карьера и большой круг друзей. Тра-

гическая смерть мужа не сломала ее, 

а заставила переосмыслить свою 

жизнь и идти дальше. Она не спешит 

заводить новые отношения, а вы-

страивает свою жизнь свободно и 

независимо, пока не встречает ново-

го избранника. Столкнувшись с осоз-

нанной манипуляцией с его сторо-

ны, Аня понимает, что цикличность 

нездоровых отношений в ее жизни 

не случайна. 

Дарья Мороз, для которой новый се-

риал стал и актерским, и продюсер-

ским проектом, считает, что про 

абьюз и манипулятивные отношения 

настолько развернуто и всерьез в 

кино еще не говорили. Режиссер се-

риала Артем Аксененко — тот же, ко-

торый снимал популярного «Медиа-

тора».

Продюсер и шоураннер проекта 

Ирина Сосновая говорит так:  «На-

брав в поисковике слово «манипуля-

ция», мы увидим четыре миллиона 

ссылок. А на запрос «техники мани-

пуляции» получим чуть больше трех 

миллионов ссылок. А еще тысячи 

книг по НЛП, пикапу, гипнозу. Начи-

ная от «Практикума по НЛП для чай-

ников» и заканчивая «The game». Ма-

нипуляция — это эмоциональное ог-

рабление, и мы считаем важным по-

казать, как возникают такие отноше-

ния, как распознать и преодолеть та-

кую зависимость». 

Сatharsis, тур в честь 25-летия, 
Ярославль, 14 апреля, 
клуб «Джао Да», 
Москва, клуб «16 тонн», 16 апреля
Одни из лидеров российского мело-

дичного хэви-метала порой пере-

ключаются на эпический симфо-рок 

с электроскрипкой, один вид кото-

рой — прозрачной и отражающей 

свет — впечатляет не меньше, чем ее 

звучание в дополнение к жестким ги-

тарным риффам и могучей поступи 

ударных. А начинали Catharsis и во-

все с простецкого, но неукротимого 

дума. Всем своим столь разным тре-

кам из разных этапов карьеры они 

нашли место в юбилейной програм-

ме, которая называется пространно, 

но с возможностью всегда менять 

сет-лист по ощущениям музыкантов 

и просьбам зрителей — «Лучшее и 

редкое».

Catharsis не раз играли на одних фе-

стивалях с «Арией», Мавриным и 

«Харизмой», в частности на «Метал-

Ёлках» и на «Ария-фесте». Невольно 

соревновались, даже исполняли 

«арийский» трек с еще большей оз-

верелостью, но в итоге сформирова-

ли свой звук, творческие приметы и 

не менее верную аудиторию поклон-

ников. Catharsis исполняет пауэр-ме-

тал и симфо-рок (причем скрипачка 

и клавишница — женщины) и склонен 

выстраивать масштабные и мощные 

композиции, в отличие от «Арии», 

оставшейся на традициях классиче-

ского хард-энд-хэви и мало поменяв-

шей звук с 80-х… Порой треки «ката-

ров» (так их зовут поклонники) полу-

чаются увлекательными, как при-

ключение, или мистичными, как 

эпичная притча. Да и в создании бал-

лад они уже поднаторели и, пожалуй, 

догнали по их уровню «Арию».

Хитов у Catharsis теперь много: от 

«Воина света» до «Гонок за мечтой» и 

«Оставь наше небо». Новый релиз 

«Книга времен», вышедший в конце 

марта, — это уже «чистый хэви-метал 

без примесей». Электроскрипки и 

оркестра здесь уже нет, да и клавиш-

ных здесь по минимуму — только в 

двух-трех треках. Средства на его 

выпуск собирали поклонники груп-

пы, на портале Planeta.ru. Теперь 

ждут DVD с фильмом о группе. Такой 

вот у Catharsis и кинематографиче-

ский размах. 

Ну а предстоящие концерты в Ярос-

лавле, в Москве, а потом уже в Юж-

но-Сахалинске и так далее столич-

ная группа сыграет в «клубном» фор-

мате. Это значит, что от музыкантов 

до зрителей всего шаг, и будет боль-

ше общения, может, даже кого-то по-

зовут из зала на сцену. 

«Тайм-Аут». День рождения лиде-
ра группы Александра Минаева, 
клуб «16 тонн», 17 апреля
Кто-то называет их последними 

флагманами эпикурейского, иронич-

ного рок-н-ролла, другие — балагура-

ми и пересмешниками. И то и другое 

они продолжают воплощать. По-

прежнему поют свои хиты «Йохан 

Палыч», «Я люблю кататься», «Бу-ра-

ти-но» и «Дуся». Высмеивают разные 

явления, придумывают свои празд-

ники — «Мотологический новый год» 

(как минимум пару раз в году) и мото-

логические понедельники (чтоб 

никто не говорил, что это день тяже-

лый), все это — на основе позитивных 

настроений и рок-н-ролла.

Кажется, они совсем не меняются с 

конца 80-х, только прически их уже 

не столь задорные, как музыка… Пи-

шут очередной альбом. Одна песня 

с него уже известна — «Кошмарный 

сон», попавшая в марте в ротацию 

«Нашего радио». 

«Театр Островского. Контексты», 
Дом И.С.Остроухова 
(Трубниковский переулок, 17, 
стр.1), по 16 июля 
В Доме И.С. Остроухова к 200-летию 

Александра Островского можно не 

только увидеть подлинные вещи ве-

ликого драматурга, но и задуматься 

о литературных связях между пьеса-

ми Островского и драматургией его 

предшественников, современников 

и последователей, а также познако-

миться с менее известными его  ра-

ботами, подметить их актуальность. 

«Выставка «Театр Островского. Кон-

тексты» — история серьезная и нем-

ного хулиганская, — рассказывает 

Эрнест Орлов, автор научной кон-

цепции и куратор. — Мы привыкли в 

работе опираться на науку, но так 

как фонд Островского у нас не са-

мый представительный, но драго-

ценный, мы показываем Александра 

Николаевича в контексте. Нам важ-

но приблизить посетителя к совре-

менности, дать элементы, которые 

будут им узнаваемы: на выставке, на-

пример, можно рассмотреть чайни-

чек с шампанским из «Бесприданни-

цы», из которого пьют Кнуров и Во-

жеватов. Также нам хотелось пока-

зать, что театр Островского глубоко 

погружен в русскую традицию, ука-

зать на тонкие связи, объединившие 

его с драматургами-современника-

ми. При этом Островский создает 

новую театральную систему с нуля, 

по сути он — русский Шекспир». 

Гостей выставки встречают три 

скульптуры: по правую руку от 

Островского расположился Гоголь, 

а по левую — Чехов. И эти переклички 

не случайны. Они — «столпы русско-

го театра, каждый из них выводит ти-

пологию героев», рассказывает Эр-

нест Орлов. Поэтому в первом зале 

мы видим мир чиновничий и купече-

ский, а также рождение нового чело-

века в произведениях Чехова, кото-

рый совместил два этих мира в своих 

произведениях. 

Отдельное внимание привлекают  

переводы Островского, которые не-

известны широкому читателю. 

А Александр Николаевич  переводил 

пьесы Плавта, Сенеки, Сервантеса, 

Шекспира, Шиллера, Кальдерона, 

планировал открыть русскому чита-

телю и всего Мольера. И пусть эти 

переводы не столь хороши, как клас-

сические, для автора «Грозы» они 

были важны для освоения мирового 

сценического опыта, для понимания, 

что его современники писали на те 

же темы, что и их зарубежные колле-

ги, вот только на театральных под-

мостках их не ставили… 

Второй зал выставки посвящен исто-

рическим, самым непрочитанным 

пьесам драматурга, среди них 

«Дмитрий Самозванец и Василий 

Шуйский», «Василиса Мелентьева», 

«Козьма Захарьич Минин-Сухорук». 

Атмосферу создают свитки с цитата-

ми из этих драм, а также икона, пре-

доставленная Центральным музеем 

древнерусской культуры и искусст-

ва имени Андрея Рублева.

В пространстве «Театра Островско-

го» визуальное воплощение нашли и 

символически наполненные образы 

произведений «Колумба Замоскво-

речья», которые хорошо знакомы чи-

тателю: от грозы (соотносимой и с 

шекспировской бурей, и с чеховским 

звуком лопнувшей струны) до пень-

ков в пьесе «Лес». Здесь и графика 

Бориса Кустодиева к «Грозе», и эски-

зы Михаила Кожина к опере «Снегу-

рочка», а также два венка для главной 

героини в исполнении художника 

Станислава Бенедиктова. 

Премьера спектакля «Король 
Лир», Театр Российской армии, 
26 апреля 
На сцене Театра Российской армии 

эту всемирно известную трагедию 

Шекспира еще не ставили. «Перво-

проходцем» стал режиссер Андрей 

Бадулин, здесь уже с успехом идут 

его «Похождения бравого солдата 

Швейка», «Сон в летнюю ночь», «Ста-

ромодная комедия», «Нильс и дикие 

гуси», «Летучий корабль»…

— В шекспировской буре страстей 

нам хотелось бы определить, где 

проходит грань между человечно-

стью и бесчеловечностью, понять 

сущность человека, определить его 

место в нашем мире и истинную 

«стоимость» среди всех людей, — го-

ворит о новой работе режиссер. — И, 

как нам кажется, в этой беспросвет-

ной истории мы нашли свет — мери-

лом должна быть любовь. По его сло-

вам, Лир в спектакле — идеалист: «Он 

хотел, чтобы его любили не за деньги 

и власть. Но, отойдя от дел, он уви-

дел, что выстроенный им мир разру-

шен. В этом его трагедия».

Философичность Шекспира соеди-

няется в спектакле с нами сегодняш-

ними, переживающими очередную 

бурю. В единое целое здесь перепле-

таются темы неблагодарности де-

тей, государственных отношений и 

борьбы за власть, взаимосвязи чело-

века и окружающей его природы, 

разрушения простых, естественных 

отношений между людьми. 

Роли исполняют артисты, известные 

не только по театральным, но и по ки-

ноработам: король Лир — заслужен-

ный артист России Сергей Колесни-

ков («Хождение по мукам», «Кре-

пость Бадабер»), граф Кент — Вячес-

лав Разбегаев («Экипаж», «Обитае-

мый остров»), Николай Токарев 

(«Шифр»). Дочерей Лира играют Ма-

рия Белоненко и Елизавета Мазало-

ва (Корделия), Людмила Татарова-

Джигурда и Мария Шмаевич (Гоне-

рилья), Елена Сванидзе (Регана).

Премьера спектакля «День 
 рождения Аркадия Паровозова!», 
Театр им. Гоголя, 22 апреля
Эта постановка создана по мотивам 

серии популярных детских муль-

тфильмов. Создатель Аркадия Паро-

возова, писатель и художник Вадим 

Воля, рассказывает, что идея позна-

вательного анимационного сериала 

для малышей о правилах безопасно-

сти возникла несколько лет назад — 

отважного и доброго персонажа 

зрители сразу полюбили.

«Увидев это, нам захотелось «ожи-

вить» нашего героя — так родилась 

идея спектакля. Символично, что Те-

атр Гоголя раньше назывался Теа-

тром транспорта, да и находится он в 

здании бывшего депо! Таким обра-

зом, Аркадий Паровозов словно об-

рел свой дом, куда мы приглашаем 

маленьких зрителей и их родите-

лей», — говорит Вадим Воля. 

У легендарного спасателя Аркадия 

Паровозова сегодня день рождения! 

Но у него нет ни одной свободной 

минутки, потому что его маленькие 

подопечные все время попадают в 

сложные ситуации. Кто-то забыл за-

крыть кран, кто-то не знал, что спич-

ки — опасная штука, а кто-то забыл 

вымыть фрукты перед едой! И каж-

дый раз герой приходит детям на по-

мощь, чтобы не случилось беды…

Маленькие зрители смогут ближе 

познакомиться с героями, потанце-

вать, увидеть выступление акробата 

и жонглера. Режиссер — Станислав 

Сошников. 

КЛАССИКА XXII Московский Пасхальный фестиваль стартует 
в Светлое Воскресение в Москве

Поезд Рахманинова
Наталья Кожевникова

М
осковский Пасхальный 
фестиваль пройдет тра-
диционно со Светлого 

Воскресения до Дня Победы — с 
16 апреля по 9 мая. Этот фести-
валь самый масштабный по ко-
личеству участников, программ 
и географическому охвату: он 
родился как Московский Пас-
хальный фестиваль в 2002 году, 
но уже через несколько лет стал 
всероссийским, постепенно рас-
ширяя географию, включая го-
рода Поволжья, Татарстана, Кав-
каза, Сибири и Дальнего Восто-
ка, охватив всю страну от Кали-
нинграда до Владивостока. Кро-
ме больших городов в маршрут 
Пасхального поезда оркестра 
Мариинского театра стали 
включаться небольшие города, и 
обязательно те, что связаны с ве-
ликими именами русской куль-
туры  — так в орбиту фестиваля 
попал Воткинск, родной город 
Петра Чайковского, Спасское-
Лутовиново — музей-заповедник 
Ивана Тургенева, Смоленск — ро-
дина Михаила Глинки. В этом 
году впервые оркестр Мариин-
ского театра и Валерий Гергиев 
выступят в Ивановке — музее-
усадьбе Сергея Васильевича Рах-
манинова, 150-летие которого 
отмечается в этом году.

Как рассказал художествен-
ный руководитель Пасхального 
фестиваля маэстро Валерий Гер-
гиев, «фестивали на родинах 
композиторов — это задача, кото-
рую я поставил перед собой.  Мы 
обязаны «одарить Рахманино-
вым» Великий Новгород, кото-
рый подарил Рахманинова всему 
миру и где только что прошел 
международный юношеский 
конкурс пианистов его имени.На 
родине Римского-Корсакова в 
Тихвине, где хранится нацио-
нальная святыня — Тихвинская 
икона Божией Матери, мы сдела-
ли уже три фестиваля с полно-
ценными спектаклями. Ждет еще 
Псков, родина величайшего рус-
ского композитора Мусоргского, 
чьи произведения обладают нео-
быкновенной силой воздейст-
вия. В этом году будем и в Ива-
новке у Рахманинова».

Весь Пасхальный фести-
валь-2023 будет освящен име-
нем Сергея Рахманинова. Про-

звучат его симфонические, хо-
ровые сочинения, фортепиан-
ные концерты. Но даже Зво-
нильная программа имеет непо-
средственное отношение к Сер-
гею Васильевичу: звучание ко-
локолов — это национальный 
символ России, души народа, а 
для Рахманинова это был звуко-
вой образ родины. 

Симфоническая программа 
Фестиваля охватит более 30 го-
родов. Она откроется 16 апреля 
дневным концертом в Твери и 
Торжественным концертом-от-
крытием в зале «Зарядье», со-
лист — Денис Мацуев. Затем че-
рез Казань — город еще одного 
великого русского музыканта, 
юбиляра этого года Федора Ша-
ляпина — Пасхальный поезд с 
музыкантами отправится в Ека-
теринбург, оттуда в Сибирь.

2 мая Мариинский оркестр и 
маэстро Валерий Гергиев вы-
ступят в Санкт-Петербурге, где 

пройдет юбилейный гала-кон-
церт к 10-летию Мариинско-
го-2. Завершится Пасхальный 
фестиваль по традиции в Мо-
скве, где 8 мая пройдут два кон-
церта в «Зарядье», 9 мая — обще-
доступный концерт на Поклон-
ной горе, а вечером — торжест-
венное закрытие фестиваля в 
Большом зале консерватории.

«Во многих городах есть 

свои великолепные оркестры, 
но нас ждут, — отметил Валерий 
Гергиев, — когда мы приезжаем 
— залы переполнены. Мы счита-
ем это настолько же важным, 
как и премьеры в родном теа-
тре. Пройти с оркестром Мари-
инского театра более 30 горо-
дов России — серьезная мас-
штабная задача, мы с ней поста-
раемся справиться. Мы хотели 
бы показать молодых солистов, 
в том числе тех, кого мы счита-
ем наиболее перспективными, 
это поможет им заявить о себе, 
попробовать ощущение играть 
на сцене с оркестром в преддве-
рии конкурса им. Чайковского, 
который пройдет летом. Задачи 
самые разнообразные». 

Маэстро Валерий Гергиев: Пройдем 
с оркестром Мариинского театра 
более 30 городов России. 

А К Ц Е Н Т

Весь Пасхальный фестиваль 2023 года
будет освящен именем Сергея 
Рахманинова. Прозвучат его симфонии, 
хоровые сочинения, концерты

Треки группы Catharsis очень 
 похожи на мистичные притчи. 

Лир в Театре Российской армии — 
идеалист, желающий, чтобы его 
любили не за деньги и власть. 

На выставке можно увидеть табакерку, подаренную Александру Островскому 
императором Александром III.

В «Друге на час» герои Сергея Шакурова и Бориса Дергачева рассуждают 
о том, так ли страшно одиночество. 
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Кстати

В хоровой программе фестиваля участвуют более 20 разных коллекти-

вов, включая детские, — фольклорные и джазовые, профессиональные 

театральные, филармонические и церковные из Москвы, Санкт-Петер-

бурга, Твери, Петрозаводска, Екатеринбурга, Хабаровска, Краснояр-

ска, Воронежа, Тюмени, Краснодара, Казани, Владикавказа, Минска.

В рамках Звонильной программы фестиваля колокольный звон раздаст-

ся в исторических местах нашей страны, храмах и монастырях, имею-

щих вековую историю, это около 40 храмов Москвы, Санкт-Петербурга, 

Истры, Звенигорода, Сергиева Посада, Раменского, Твери и Новосибир-

ска, всего — 35 общедоступных концертов колокольной музыки. 

КИНО Российский мультфильм «Финник» увидели в Европе 

Пустите домового 
Максим Васюнов

П
олнометражный фильм 
«Финник», созданный на 
киност уд ии «Петер -

бург», оказался настолько 
успешным, что даже политика 
«отмены культуры» не стала по-
мехой мировому прокату рос-
сийской картины. 

Группа компаний «Рикки», 
которая и произвела «Финни-
ка», накануне отчиталась об 
успешном прокате картины в 
Румынии.  Российское кино шло 
в 85 кинотеатрах, и не при пу-
стых залах. По данным от про-
катчика, приключения домово-
го увидели 70 тысяч зрителей, а 
общие сборы превысили 300 ты-
сяч долларов. «Финник» до сих 
пор держится в топе лидеров.  

Напомним, семейная коме-
дия режиссера Дениса Чернова 
вышла на отечественные киноэ-
краны ровно год назад, картина 
более четырех недель возглав-

ляла российский прокат, также 
ее «крутили» в кинотеатрах Ав-
стралии, Новой Зеландии, Юж-
ной Корее, странах Ближнего 
Востока, Болгарии, Греции и 
Сербии. И вот теперь можно по-
ставить еще один флажок на ге-
ографической карте.

Кстати, в апреле русский до-
мовой переплывет через океан 
и поселится в кинотеатрах Бра-
зилии.  

Тем временем в России «Фин-
ник» продолжает собирать уро-
жай наград. В марте мультфильм 

выиграл номинацию «Лучший 
полнометражный фильм» на 
28-м Открытом российском фе-
стивале анимационного кино в 
Суздале, а на днях стал лауреа-
том Национальной премии 
«Икар».  

Своим создателям фильм 
также принес «Золотого орла» — 
престижную премию Академии 
кинематографических искусств 
и наук. 

«Финник» — история о забав-
ном мохнатом существе — домо-
вом Финнике. Он добрый и озор-
ной, немного вредный, любит 
пошутить над жильцами своего 
дома, поэтому ни одна семья не 
задерживается в его владениях 
надолго. Но все меняется, когда 
в подшефный ему дом въезжают 
находчивая девочка Кристина и 
ее родители: на них уловки до-
мового совсем не действуют... 

Это теплая и искренняя 
история о дружбе, доверии и 
взаимовыручке. 

А К Ц Е Н Т

Картина возглавляла российский 
прокат более четырех недель. А в апреле 
«Финник» переплывет через океан 
и поселится на киноэкранах Бразилии  

Афиша

Смотрите фильм «Финник» 

в онлайн-кинотеатрах 

Кинопоиск и Okko.

КСТАТИ

«Финника» сняли создатели знаме-

нитых франшиз «Смешарики» и 

«Фиксики». Картину снимали 4 года, 

а трудилось над ней 250 человек. 
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БАСКЕТБОЛ В плей-офф 
Единой лиги начинаются 
полуфиналы

Дотянуться 
до кольца 

Илья Соболев

В ближайшие выходные стартуют полуфинальные се-
рии плей-офф Единой лиги. В субботу ЦСКА в первом 
матче примет краснодарский «Локомотив-Кубань», 
а в воскресенье борьбу за путевку в финал начнут казан-
ский УНИКС и питерский «Зенит». Оба противостояния 
1/2 финала впервые пройдут до четырех побед.

В паре ЦСКА — «Локо» фаворит, на первый взгляд, 
очевиден. Армейцы крайне уверенно прошли дистан-
цию регулярного чемпионата: из 32 матчей москвичи 
уступили лишь в двух. С краснодарцами подопечные 
Эмила Райковича встретились четыре раза и во всех 
случаях одержали уверенные победы. Дополнительный 
импульс ЦСКА должно придать празднование 100-ле-
тия клуба, которое будет приурочено к первой игре про-
тив «Локомотива».

И все же «Локо» недооценивать не стоит. «Железно-
дорожники» по ходу сезона только прибавляют. А то, 
как они легко расправились в четвертьфинале с креп-
ким «Пари Нижним Новгородом», для многих и вовсе 
стало откровением.

Куда более равны силы в другом противостоянии. 
«Не удивлюсь, если в одной из серий мы увидим все 
семь матчей», — предположила генеральный директор 
Единой лиги Илона Корстин. Ну конечно же, она имела 
в виду пару УНИКСа и «Зенита». Предсказать, чем тут 
все закончится, невозможно. Даже в «регулярке» у со-
перников в личных встречах паритет — 2-2.

К слову, в прошлом сезоне «Зенит» на пути к чемпи-
онскому титулу в полуфинале обыграл именно УНИКС. 
Время брать реванш? Наверняка в Казани так и считают.

Неизвестно, приедет ли на первые матчи серии глав-
ный тренер «Зенита» Хави Паскуаль. 7 апреля он был 
госпитализирован с острым аппендицитом и перенес 
операцию. На официальном сайте клуба о сроках его 
восстановления ничего не сказано.  

ПРЕМЬЕР-ЛИГА 
«Ростов» примет «Зенит» 
в главной встрече тура 

Битва лидеров
на Дону

Сергей Литвинов

На выходных пройдут матчи 23-
го тура чемпионата России. Вни-
мание к себе привлекают сразу 
несколько встреч. В частности, 
в субботу в «Лужниках» прой-
дет дерби между «Торпедо» 
и «Спартаком». В прошлом туре 
«черно-белые» обыграли «Фа-
кел» (2:0), в то время как «крас-
но-белые» не смогли одолеть 
« Динамо» (3:3).

Ну а главный матч уик-энда 
состоится в воскресенье на юге 
страны, где силами померятся 
лидер первенства «Зенит» и его 
главный конкурент «Ростов». 
На данный момент отставание 
ростовчан от питерцев состав-
ляет девять очков — 45 против 
54. Предстоящая игра — послед-
ний шанс для подопечных Вале-
рия Карпина обозначить реаль-
ную борьбу в битве за «золото».

При этом сам Карпин неод-
нократно подчеркивал, что 
даже попадание в тройку по 
итогам сезона будет для «Ро-
стова» отличным результатом. 
С Валерием Георгиевичем труд-
но не согласиться. В истории 
первенств России «желто-си-
ние» брали медали лишь один 
раз — в 2016 году команда ста-
ла серебряным призером Пре-
мьер-лиги.

Интересно будет понаблю-
дать за тем, как отреагирует на 
поражение от «Зенита» столич-
ный «Локомотив». На прошлой 
неделе «железнодорожники» 
впервые с начала года проигра-
ли в матче чемпионата страны. 
Сейчас их ждет весьма непро-
стой выезд — к одному из глав-

ных открытий сезона «Орен-
бургу», который никому не 
уступает вот уже в четырех ту-
рах подряд. 

Наконец, любопытно как сы-
грает «Сочи» в первом матче 
после отставки Курбана Берды-
ева. В соперниках у южан будет 
«Краснодар». 

Напоследок напомним си-
туацию в турнирной табли-
це. Лидирует питерский «Зе-
нит» (54 очка), далее идут: 
« Ростов» (45), «Спартак» (42), 
ЦСКА (41), «Ахмат», «Ди-
намо» (по 36), «Краснодар» 
(35), «Оренбург» (33), «Сочи» 
(31), «Урал», «Локомотив» 
(по 25), «Крылья Советов» (24), 
«Пари НН» (19), «Факел» (17), 
«Химки», «Торпедо» (по 13).  

ШАХМАТЫ Непомнящий 
упустил преимущество 
в матче за титул

Зевнул совсем 
не вовремя

Анна Козина

Российский гроссмейстер Ян Непомнящий проиграл 
четвертую партию матча за звание чемпиона мира, ко-
торый проходит в Астане. Китаец Дин Лижэнь, игравший 
белыми фигурами, смог сравнять счет — 2:2.

На 28-м ходу Непомнящий допустил ошибку. В стиле 
блица, не подумав как следует, Ян совершил необъясни-
мый ход конем на d4, что и привело к поражению.

После старта матча подобных осечек скорее стоило 
ждать от Дин Лижэня, который столкнулся с психологи-
ческими проблемами, из-за сильного нервного напря-
жения не показывал свой максимум. Непомнящий, нао-
борот, выглядел спокойно. Ему было комфортно, а по-
беда во второй партии черным цветом только придала 
уверенности. Но в шахматах одна ошибка может стоить 
очень дорого. 

Хорошо, что 
впереди у гросс-
мейстеров есть день 
отдыха. Пятая пар-
тия состоится в суб-
боту. После первой 
паузы, как мы ви-
дим, Дин Лижэню 
удалось перезагру-
зиться. Надеемся, 
что Ян сможет забыть об этом затмении. Все-таки ничего 
еще не потеряно — счет равный и вся борьба впереди. 

Президент Федерации шахмат России Андрей Фила-
тов прокомментировал «РГ» ситуацию в том же ключе.

— В четвертой партии Ян Непомнящий черными 
получил позицию хуже, затем уравнял, но потом под 
контроль допустил позиционный зевок. Таким образом, 
матч начинается заново, — отметил Андрей Васильевич. — 
И в нем по-прежнему идет война нервов: у кого они бу-
дут крепче, тот и победит.

Главное, чтобы у Непомнящего не сработал спуско-
вой механизм, как в предыдущем чемпионском матче 
против норвежца Магнуса Карлсена, когда он, проиграв 
шестую партию, потерял контроль над ситуацией и усту-
пил с общим счетом 7,5:3,5.  

Артур Нанян

М
адридский «Реал» одер-
жал уверенную побе-
ду над «Челси» в пер-

вом матче четвертьфинальной 
стадии Лиги чемпионов — 2:0. 
Отличились Карим Бензема 
и Марко Асенсио. 

Эти две команды — полные 
противоположности в нынеш-
нем сезоне. Несмотря на не-
большие спады, в «Реале» не 
происходит серьезных пере-
мен, а Карло Анчелотти по-
прежнему пользуется огром-
ным доверием со стороны ру-
ководства клуба. Да, борьба 
в Примере, по сути, завершена: 
«сливочные» вряд ли смогут 
отыграть 12 очков у «Барсело-
ны». Тем не менее мадридцы 
бьются за победу в Лиге чем-
пионов, плюс им удалось вый-
ти в финал Кубка страны, в ко-
тором противостоять им будет 
скромная «Осасуна» (6 мая).

Что касается «Челси», то не-
давно команду уже во второй 
раз возглавил Фрэнк Лэмпард. 
Пока что Лэмпарду не удалось 
хотя бы немного встряхнуть 
игроков «Челси»: они потерпе-
ли два поражения подряд при 
44-летнем специалисте с об-
щим счетом 0:3. Справедливо-
сти ради, в Мадриде лондонцы 
выглядели не столь безнадеж-
но. Более того, второй гол они 
пропустили в меньшинстве по-
сле удаления Бэна Чилуэлла. 

«Реал» же и его игроки про-
должают бить один рекорд за 
другим. Удивительно, какую 
форму набрал обладатель «Зо-
лотого мяча» Карим Бензема. 
Француз пропустил чемпио-
нат мира в Катаре из-за трав-
мы, которых у него в этом сезо-

не намного больше, чем в про-
шлом году. В какой-то момент 
в руководстве «королевско-
го клуба» даже засомневались 
в необходимости продления 
контракта с Бензема. Но с на-
чала года Карим снова забива-

ет. Форвард «Реала» догнал Эр-
линга Холанда из «Манчестер 
Сити» по голам в 2023 году — 
у них по 18 точных попада-
ний. Никто в топ-5 лиг в Евро-
пе не отличился больше. Уже 
в ближайшее время Бензема 

может выйти на третью строч-
ку в списке лучших бомбарди-
ров в истории Лиги чемпио-
нов. Сейчас он отстает на один 
гол от Роберта Левандовски — 
90 против 91. Выше только Лио-
нель Месси (129) и Криштиану 
Роналду (140).

Во второй встрече дня «Ми-
лан» обыграл дома « Наполи» 
в итальянском противостоя-
нии — 1:0. К слову, «красно-чер-
ные» победили неаполитанцев 
второй раз за десять дней: ра-
нее команда Стефано Пиоли 
разгромила лидеров «серии А» 
на их поле со счетом 4:0.  

ХОККЕЙ ЦСКА сразится с «Ак Барсом» за Кубок Гагарина

Осталась одна серия
Илья Соболев 

М
осковский ЦСКА 
в шести матчах 
о д ол ел  п и тер -
ский СКА с об-
щ и м  с ч е т о м 
4-2 и вышел в фи-
нал Кубка Гага-
рина. Столичные 
армейцы сыгра-

ют в главной серии сезона ре-
кордный шестой раз. Причем 
все шесть раз они становились 
на пути как раз у петербургской 
команды.

Когда у наставника москви-
чей Сергея Федорова, который 
ранее работал в ЦСКА генме-
неджером, а потом входил в на-
блюдательный совет клуба, по-
пытались выведать секрет та-
кого постоянства, он ответил 
довольно общими словами про 
«мастерство, характер и выпол-
нение игрового задания». Все 
это применимо и к завершив-
шейся серии, однако у победы 
столичной команды есть и бо-
лее конкретные основания.

Похоже, главный тренер СКА 
Роман Ротенберг так и не нашел 
подход к своим звездам. По-
следние два матча противосто-
яния пропустили форварды Ни-
кита Гусев и Дамир Жафяров, 
а лучший бомбардир и снайпер 
«регулярки» Континентальной 
хоккейной лиги Дмитрий Яш-
кин за всю серию не набрал ни 
одного очка. А других игроков, 
которые могли бы за собой по-
вести, в питерской команде не 
нашлось.

Разницу еще после пятой 
игры в интервью «РГ» емко 
сформулировал двукратный 
олимпийский чемпион, ле-
гендарный форвард ЦСКА Бо-
рис Михайлов. «Могу сказать 
лишь одно. Яшкин был хорош 
в регулярном чемпионате, а в 
 плей-офф растерял немного свои 
снайперские навыки. А Миша 
Григоренко из ЦСКА — наоборот. 
Выводы делайте сами».

И речь не только о Григо-
ренко, который в нынешнем 
 плей-офф действительно неу-
держим. Результат дают все ли-
деры ЦСКА. Хотя Григорен-
ко в этом ряду, конечно, стоит 
особняком. Напомним, Михаил 
оформил хет-трик в ключевом, 
пятом матче серии. А всего в ар-
мейском противостоянии фор-
вард набрал 7 (3 шайбы+4 пере-
дачи) очков и был признан луч-
шим игроком финалов конфе-
ренций. После шестой игры Ми-
хаил ответил на вопросы жур-
налистов, среди которых был 
и корреспондент «РГ».

МИХАИ Л  ГРИГО РЕНК О : Для нас эта 
игра получилась самой ровной 
в плей-офф, без перепадов. Все 
абсолютно здорово сыграли, 
вратарь Рейдеборн здорово сра-
ботал.

Есть ощущение, что ЦСКА 
прибавляет в плей-офф от се-
рии к серии…

М И Х А И Л  Г Р И ГО Р Е Н К О :  Возможно, 
так и есть. В первой серии было 
больше шероховатостей, не 
включались все вместе. А сейчас 
мы продемонстрировали более 
грамотные командные действия.

На «Ак Барс» уже настраи-
ваетесь?

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Пока нужно 
отдохнуть. Провести время с се-
мьей, с близкими, набраться сил. 

У них там мощное первое зве-
но с Радуловым, Шипачевым…

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: Хорошо игра-
ют ребята, но мы тоже будем го-
товиться.

В 2018 году ЦСКА уступил 
в финале именно «Ак Барсу». 
Реваншистские настроения 
присутствуют?

М И Х А И Л  Г Р И ГО Р Е Н К О : Что-то, мо-
жет, внутри и есть. Но здесь все 
понятно, финал. Все хотят вы-

играть. Какой-то реванш отхо-
дит на второй план.

Вы начнете финальную се-
рию в гостях. А вообще, где вам 
удобнее начинать, на выезде 
или дома?

М И Х А И Л  Г Р И ГО Р Е Н К О :  Наверное, 
в родных стенах лучше начи-
нать. Все-таки преимущество 
домашней площадки. Но так по-
лучилось, что начинаем там, ни-
чего страшного в этом нет.

Складывается впечатление, 
что в этом плей-офф ЦСКА 
вообще все равно где играть, 
дома или в гостях…

МИХАИЛ ГРИГОРЕНКО: По результа-
там, возможно, так и есть. Но 
в дни подготовки все равно ком-
фортнее дома находиться.

Вы с запасом лучший бом-
бардир текущего плей-офф. 
Это придает вам уверен-
ности?

М И Х А И Л  Г Р И Г О Р Е Н К О :  Приятно, 
что так складывается. Но у нас 

очень много ребят играют. На-
деюсь, продолжу набирать очки 
и дальше.

Будет тренерская дуэль
Для соперника ЦСКА, казан-

ского «Ак Барса», нынешний 
финал станет пятым за все вре-
мя выступлений в КХЛ. Прав-
да, в последний раз казанцы до-
бирались до решающей стадии 
в 2018 году: тогда «Ак Барс» 
стал чемпионом, обыграв как 
раз ЦСКА.

С тех пор привести команду 
к успеху пытался Дмитрий 
Квартальнов, а Олег Знарок, 
придя в Казань перед стартом 
нынешнего сезона, даже не смог 
доработать до конца. Вот и ока-
залось, что «Ак Барсу» при всех 

его звездах для выхода в финал 
не хватало ключевого ингре-
диента: Зинэтулы Билялетди-
нова на посту главного трене-
ра. Именно Зинэтула Хайдяро-
вич выводил «барсов» в финал 
в прежние годы.

В отличие от того же Знарка 
Билялетдинову удалось найти 
контакт со звездами: Радулов, 
Шипачев и другие сейчас на 
ходу. Чем еще похожи «Ак Барс» 
и ЦСКА, так это своей привер-
женностью к дисциплине. Кажет-
ся, предстоящий финал будет во 
многом тренерской дуэлью.

«Мое огромное уважение 
Зинэтуле Хайдяровичу, — выска-
зался о своем визави Сергей Фе-
доров. — Очень опытный тренер. 
Мне лично понятна его роль 

в этой организованной и глубо-
кой по составу коман де». 

Добавим, что серия начнет-
ся 17 апреля. Первые два мат-
ча команды проведут в Казани 
за счет более высокого посева 
«Ак Барса». Казанцы выиграли 
регулярный чемпионат на Вос-
токе, а ЦСКА в Западной конфе-
ренции стал вторым.  

Игроки СКА не нашли что противо-
поставить ЦСКА. Теперь это попыта-
ются сделать хоккеисты «Ак Барса».

А К Ц Е Н Т

ЦСКА вышел в финал Кубка Гагарина 
в шестой раз. Для «Ак Барса» нынешняя 
финальная серия станет пятой

«Реал» дважды огорчил «Челси» и поедет в Лондон в роли явного фаворита этого противостояния. 

Ян Непомнящий 
признался, что 
в какой-то момент 
потерял фокус

А К Ц Е Н Т

Мадридский клуб забил в 31-й встрече 
на своем поле в рамках  плей-офф
главного еврокубкового турнира 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 апреля, суббота,
«Матч ТВ»
16.15. «Урал» — ЦСКА.

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Динамо» — «Пари НН». 

Прямая трансляция.

16.25. «Сочи» — «Краснодар».

Прямая трансляция.

18.55. «Торпедо» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

16 апреля, воскресенье, 
«Матч ТВ»
18.40. «Ростов» — «Зенит».

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
13.55. «Оренбург» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 апреля, понедельник, 
«Матч ТВ»
19.30. «Ак Барс» — ЦСКА.

Прямая трансляция
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Между тем

Вчера в московском Музее хоккея состоялся совет 

директоров КХЛ, по итогам которого был принят 

ряд важных решений. Одна из главных новостей: 

в следующем сезоне спустя пять лет сыграет то-

льяттинская «Лада». Команда войдет в состав Вос-

точной конференции. Таким образом, в сезоне 

2023/2024 примут участие 23 клуба.

Другое важное решение касается формата плей

-офф. Планируется, что в следующем сезоне, начи-

ная с четвертьфиналов (второй раунд), плей-офф 

станет перекрестным. То есть команды из одной 

конференции смогут встретиться с соперниками из 

другой. Интересно, что в процессе голосования во-

семь клубов идею не поддержали. Теперь пере-

крестный плей-офф, как и состав участников, долж-

на утвердить Федерация хоккея России. 

На совете директоров звучали и другие предложе-

ния. Например, президент ЦСКА Игорь Есмантович 

рассказал о желании внести в стратегию развития 

КХЛ пункт о неотъезде молодых игроков в Север-

ную Америку. «Для нас первично сохранить хокке-

иста на пять-шесть лет контракта», — подчеркнул 

функционер. 

Кроме того, по словам Есмантовича, в стратегию 

развития будет включен пункт, регулирующий 

службу хоккеистов в российской армии.

ФУТБОЛ «Реал» обыграл «Челси» в матче 1/4 финала
Лиги чемпионов 

Показали, кто «король»
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У Яна Непомнящего есть день отдыха, чтобы прийти в себя
после необъяснимой ошибки. Вся борьба еще впереди.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 апреля, суббота, «Матч! Игра»
19.00 ЦСКА — «Локомотив-Кубань». Прямая трансляция.

16 апреля, воскресенье, «Матч! Игра»
14.00 УНИКС — «Зенит». Прямая трансляция.

Прямая речь

Ян Непомнящий, второй номер рейтинга ФИДЕ:
— Конечно, я расстроен. Это была очень напряженная пар-

тия. Видимо, я неправильно оценил позицию после 15-го 

хода. Играть было сложно. Но более или менее возможно, 

пока я просто не потерял концентрацию и не совершил 

этот неверный ход конем на d4. Наверное, надо было про-

сто отвести коня на d6 и ждать, что предпримут белые. 

Дин Лижэнь, третий номер рейтинга ФИДЕ:
— Я счастлив, что выиграл партию. Было тяжело, но я все 

держал под контролем. После 29-го хода я понимал, что 

партия завершится в мою пользу.
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